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DAMES EN HEREN,

Uw commissie vergaderde op 14 maart 2017, 18 april 
2017, 25  april 2017, 17  oktober 2017  en 20, 21  en 
29 november 2017 over de hiernavolgende aan de com-
missie overgezonden stukken:

1. Rekenhof 
• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de aanpassing van de begroting 2017
• de begrotingsvoorstellen 2018

2. Grondwettelijk Hof 
• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de begrotingsvoorstellen 2018

3. Hoge Raad voor de Justitie 
• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016;
• de aanpassing van de begroting 2016
• de begrotingsvoorstellen 2018

4. Vast Comité van toezicht op de politiediensten 

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de aanpassing van de begroting 2017
• de begrotingsvoorstellen 2018

5. Vast Comité van toezicht op de inlichtingen- en 
veiligheidsdiensten 

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de begrotingsvoorstellen 2018

6. Federale ombudsmannen 
• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de aanpassing van de begroting 2017
• de begrotingsvoorstellen 2018

7. Commissie voor de Bescherming van de per-
soonlijke levenssfeer 

• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016;
• de aanpassing van de begroting 2017
• de begrotingsvoorstellen 2018

8. Benoemingscommissies voor het notariaat 
• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de begrotingsvoorstellen 2018

9. BIM-Commissie
• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de begrotingsvoorstellen 2018

10. Controleorgaan op de politionele informatie
• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de begrotingsvoorstellen 2018

MESDAMES, MESSIEURS,

Au cours de ses réunions des 14 mars 2017, 
18 avril 2017, 25 avril 2017, 17 octobre 2017 et 20, 21 
et 29 novembre 2017, votre commission a examiné les 
documents suivants qui lui ont été transmis: 

1. Cour des comptes
• les comptes de l’année budgétaire 2016
• l’ajustement du budget 2017
• les propositions budgétaires 2018

2. Cour constitutionnelle
• les comptes de l’année budgétaire 2016
• les propositions budgétaires 2018

3. Conseil supérieur de la Justice
• les comptes de l’année budgétaire 2016
• l’ajustement du budget 2016
• les propositions budgétaires 2018

4. Comité permanent de contrôle des services 
de police

• les comptes de l’année budgétaire 2016
• l’ajustement du budget 2017
• les propositions budgétaires 2018

5. Comité permanent de contrôle des services de 
renseignements et de sécurité

• les comptes de l’année budgétaire 2016
• les propositions budgétaires 2018

6. Médiateurs fédéraux
• les comptes de l’année budgétaire 2016
• l’ajustement du budget 2017
• les propositions budgétaires 2018

7. Commission de la protection de la vie privée

• les comptes de l’année budgétaire 2016
• l’ajustement du budget 2017
• les propositions budgétaires 2018

8. Commissions de nomination pour le notariat
• les comptes de l’année budgétaire 2016
• les propositions budgétaires 2018

9. Commission MRD
• les comptes de l’année budgétaire 2016
• les propositions budgétaires 2018

10. Organe de contrôle de l’information policière
• les comptes de l’année budgétaire 2016
• les propositions budgétaires 2018
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11. Federale Deontologische Commissie
• de rekeningen van het begrotingsjaar 2016
• de begrotingsvoorstellen 2018

12. Centrale Raad voor het Gevangeniswezen

11. Commission fédérale de déontologie
• les comptes de l’année budgétaire 2016
• les propositions budgétaires 2018

12. Conseil central de surveillance pénitentiaire
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INLEIDING

Tijdens de vergadering van de commissie voor de 
Comptabiliteit van 14 maart 2017 werd een gedachte-
wisseling gehouden over de fi nanciële toestand van de 
dotatiegerechtigde instellingen.

De Kamervoorzitter, de heer Siegfried Bracke, is 
van mening dat, mede gelet op de moeilijke budget-
taire context, het landschap van de dotatiegerechtigde 
instellingen dient te worden herbekeken.

Hij wijst erop dat het Controleorgaan op de politionele 
informatie in principe 8 leden dient te tellen maar dat 
2 leden ontslag hebben genomen uit onvrede met de 
manier van werken. Eén ander lid kon niet in functie 
treden omdat zij nog steeds niet beschikt over een 
veiligheidsmachtiging van het niveau “zeer geheim”. 
Daarnaast merkt hij op dat de wettelijk voorgeschre-
ven samenwerking tussen het Controleorgaan en de 
Privacycommissie niet van een leien dakje verloopt.

Hij is van mening dat de middelen die vrijkomen door-
dat het Controleorgaan niet volledig is samengesteld, 
niet mogen worden aangewend voor de uitbouw van 
een secretariaat.

De Kamervoorzitter is ook van mening dat dient te 
worden nagedacht over het nut van de BIM-commissie. 
Meer dan 90 % van de uitgaven van deze commissie 
heeft betrekking op de wedden van de leden. De vraag 
rijst of de BIM-commissie niet kan worden geïntegreerd 
in het Comité I. Dit Comité is immers het beroepsorgaan 
ten aanzien van de beslissingen van de commissie. Er 
kan worden nagedacht om een systeem van tweede 
lezing te organiseren binnen het Comité I.

Daarnaast pleit de Kamervoorzitter ervoor om de 
slagkracht van de dienst Enquêtes van het Comité P 
en het Comité I te behouden. Hiervoor dient volop te 
worden ingezet op het systeem van “shared services”.

De heer Brecht Vermeulen (N-VA) merkt op dat moet 
worden onderzocht of de instellingen wel voldoende 
efficiënt werken. De Kamer dient niet enkel een dotatie 
toe te kennen aan de instellingen maar dient ook na te 
gaan welke output daar tegenover staat.

De heer André Frédéric (PS) is van mening dat 
rekening moet worden gehouden met de realiteit (bvb. 
met de terrorismedreiging) bij de evaluatie van de 
dotatiegerechtigde instellingen. Hij wijst erop dat de 

INTRODUCTION

Un échange de vues sur la situation fi nancière des 
institutions bénéfi ciant d’une dotation a eu lieu au cours 
de la réunion de la commission de la Comptabilité du 
14 mars 2017.

Le président de la Chambre, M. Siegfried Bracke, 
estime que, compte tenu notamment du contexte bud-
gétaire difficile, il convient de reconsidérer le paysage 
des institutions bénéfi ciant d’une dotation.

Il souligne que l’Organe de contrôle de l’information 
policière devrait, en principe, compter 8 membres, mais 
que 2 de ses membres ont démissionné par mécon-
tentement, insatisfaits de sa manière de travailler. Une 
autre membre n’a pas été en mesure de prendre ses 
fonctions parce qu’elle n’avait pas encore d’habilitation 
de sécurité du niveau “très secret”. En outre, il observe 
que la coopération, prévue par la loi, entre l’Organe 
de contrôle et la Commission de la protection de la vie 
privée n’est pas aisée.

Il estime que les moyens dégagés du fait que l’Or-
gane de contrôle n’est pas complet ne peuvent pas être 
utilisés pour la mise en place d’un secrétariat.

Le président de la Chambre estime également 
qu’il convient d’examiner la question de l’utilité de la 
Commission BIM. Plus de 90 % des dépenses de cette 
commission sont en effet consacrés à la rémunération 
de ses membres. La question se pose de savoir si la 
Commission BIM ne peut pas être intégrée dans le 
Comité R, qui est en effet l’organe d’appel des décisions 
prises par cette commission. Il pourrait être envisagé 
d’organiser un système de deuxième lecture au sein 
du Comité R.

En outre, le président de la Chambre demande 
que l’efficacité du service d’enquêtes du Comité P et 
du Comité R soit préservée. A cette fi n, il conviendra 
de s’investir pleinement dans le système de services 
partagés.

M. Brecht Vermeulen (N-VA) fait observer qu’il 
convient de déterminer si les institutions fonctionnent 
d’une manière suffisamment efficace. La Chambre des 
représentants devrait non seulement allouer une dota-
tion à ces institutions, mais aussi examiner les résultats 
obtenus en retour. 

M. André Frédéric (PS) est d’avis que la réalité (par 
exemple, la menace terroriste) doit être prise en compte 
lors de l’évaluation du travail des institutions bénéfi ciant 
d’une dotation. Il estime que ces institutions devraient 
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instellingen dienen te worden gehoord indien hun wer-
king zou worden gewijzigd. Hij wenst ook dat over alle 
instellingen zou worden nagedacht en niet enkel over 
de Privacycommissie.

De Kamervoorzitter antwoordt dat de nieuwe taken 
die aan de Privacycommissie werden toegewezen, 
de Kamer ertoe nopen deze instelling prioritair te 
behandelen.

Ook mevrouw Karin Temmerman (sp.a) is van oordeel 
dat de instellingen moeten worden gehoord.

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) stelt voor een 
audit door te voeren van alle dotatiegerechtigde instel-
lingen om na te gaan of zij voldoende efficiënt werken. 
De Kamervoorzitter wijst erop dat de instellingen moeilijk 
kunnen worden verplicht audits te organiseren gelet op 
hun onafhankelijkheid.

De heer Georges Gilkinet (Ecolo-Groen) is voor-
stander van een dialoog met de instellingen. Hij is 
van mening dat dient te worden geanticipeerd op de 
begrotingsbesprekingen. Hij vraagt zich ook af of het 
Forumgebouw voldoende schaalvoordelen heeft op-
geleverd gelet op de steeds stijgende fi nanciële noden 
van de instellingen. Hij wijst er tot slot op dat niet mag 
worden ingeboet op de capaciteit van de instellingen 
om hun taken uit te voeren.

De Kamervoorzitter stelt voor het vergadertempo van 
de commissie op te voeren en de instellingen uit te no-
digen om van gedachten te wisselen over hun fi nanciële 
toestand en over hun taken. Hij wijst erop dat zij zelf 
reeds voorstellen hebben geformuleerd om bepaalde 
taken af te stoten of te verschuiven.

De heer Roel Deseyn (CD&V) benadrukt dat de 
architectuur van de Privacycommissie dient te worden 
herzien. Hij wijst dienaangaande ook op het wetsvoorstel 
tot wijziging van de wet van 8 december 1992 tot be-
scherming van de persoonlijke levenssfeer ten opzichte 
van de verwerking van persoonsgegevens wat de admi-
nistratieve sancties, melding van lekken van gegevens, 
inzagerecht en informatieveiligheidsconsulenten betreft, 
ingediend door de dames Sonja Becq en Nahima Lanjri 
en de heer Roel Deseyn (DOC 54 416/1).

Tijdens de vergadering van de commissie van 
17 oktober 2017 wijst de Kamervoorzitter op de brief van 
12 juli 2017 van de dotatiegerechtigde instellingen die in 
het Forum zijn gehuisvest (+ de BIM-commissie) waarin 
zij hun bezorgdheid uiten over hun fi nanciële toestand en 
over de goede werking van hun instellingen (zie bijlage). 

être entendues si leur fonctionnement devait être modi-
fi é. Il souhaite également que le fonctionnement de 
toutes les institutions soit examiné, et pas seulement 
celui de la Commission de la protection de la vie privée. 

Le président de la Chambre répond que, compte tenu 
des nouvelles tâches confi ées à la Commission de la 
protection de la vie privée, il convient que la Chambre 
examine son cas en priorité.

Mme Karin Temmerman (sp.a) estime également que 
les institutions devraient être entendues. 

M. Luk Van Biesen (Open Vld) propose de soumettre 
toutes les institutions bénéfi ciant d’une dotation à un 
audit afi n de vérifi er si leur fonctionnement est suffi-
samment efficace. Le président de la Chambre indique 
que ces institutions peuvent difficilement être obligées 
d’organiser des audits en raison de leur indépendance.

M. Georges Gilkinet (Ecolo-Groen) est favorable au 
dialogue avec les institutions. Il estime que les discus-
sions budgétaires doivent être anticipées. Il se demande 
également si la construction du Forum a permis de 
réaliser des économies d’échelle suffisantes, compte 
tenu des besoins fi nanciers sans cesse croissants des 
institutions. Enfi n, il souligne que les capacités de ces 
institutions à exercer leurs tâches ne doivent pas être 
diminuées. 

Le président de la Chambre propose d’accélérer le 
rythme des réunions de la commission et d’inviter les 
institutions à un échange de vues sur leur situation 
fi nancière et sur leurs missions. Il souligne qu’elles ont 
déjà, elles-mêmes, fait des propositions pour se départir 
de certaines tâches ou les réattribuer.

M. Roel Deseyn (CD&V) souligne la nécessité de 
reconsidérer l’architecture de la Commission de la pro-
tection de la vie privée. Il renvoie également, à ce pro-
pos, à la proposition de loi modifi ant la loi du 8 décembre 
1992 relative à la protection de la vie privée à l’égard 
des traitements de données à caractère personnel, en 
ce qui concerne les sanctions administratives, la notifi -
cation de fuites de données, le droit de consultation et 
les conseillers en sécurité de l’information déposée par 
Mmes Sonja Becq et Nahima Lanjri et M. Roel Deseyn 
(DOC 54 416/1).

Lors de la réunion de la commission du 17 octobre 
2017, le président de la Chambre a évoqué la lettre 
du 12 juillet 2017 des institutions bénéfi ciant d’une 
dotation hébergées au Forum (+  Commission MRD) 
dans laquelle ces institutions expriment leurs préoc-
cupations à propos de leur situation fi nancière et du 
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Hij deelt mee dat deze brief werd overgezonden aan de 
eerste minister en aan de Conferentie van voorzitters.

Gelet op deze brief stelt de Kamervoorzitter voor dat 
het Rekenhof en een private partner, op kosten van de 
Kamer, een audit zouden doorvoeren bij deze instel-
lingen om na te gaan of nog bijkomende synergiëen en 
besparingen kunnen worden gerealiseerd. Hij merkt op 
dat hij hierover contact heeft gehad met de vertegen-
woordigers van deze instellingen en dat zij hier geen 
bezwaar tegen hebben.

De heer Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) herinnert 
eraan dat in de huidige en in de vorige zittingsperiode 
reeds werd gezocht naar synergiëen. Hij is van mening 
dat de dotatiegerechtigde instellingen over voldoende 
middelen moeten beschikken om hun taken naar beho-
ren te kunnen uitvoeren.

De heer Brecht Vermeulen (N-VA) bevestigt dat de 
instellingen inderdaad reeds gezocht hebben naar 
synergieën maar hij meent dat een extern orgaan met 
andere ogen naar de instellingen kijkt en mogelijks out 
of the box besparingen kan aanreiken.

De Kamervoorzitter benadrukt dat indien uit de audit 
blijkt dat bepaalde instellingen bijkomende middelen 
moeten krijgen om hun taken te kunnen uitvoeren, 
de commissie hieruit de gepaste conclusies dient te 
trekken.

Wat de timing betreft, merkt hij op dat deze audit 
niet voor de bespreking van de begroting 2018 van de 
instellingen zal kunnen worden afgerond. Hij stelt voor 
om tijdens deze bespreking er uitdrukkelijk op te wij-
zen dat de begroting 2018, in functie van de resultaten 
van de audit, eventueel zal kunnen worden aangepast 
bij de begrotingscontrole die in het voorjaar 2018 zal 
plaatsvinden.

De heer Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) benadrukt 
dat deze timing absoluut dient te worden gerespecteerd. 
Hij meent dat de audit uiterlijk eind februari beschikbaar 
moet zijn zodat de nodige maatregelen kunnen worden 
genomen tijdens de begrotingscontrole.

De heer Patrick Dewael (Open Vld) vraagt dat de 
private partner die bij de audit zal worden betrokken, 
er zich toe engageert om de audit tegen het voorjaar 
2018 af te ronden. Hij is van mening dat de betrokken-
heid van het Rekenhof een goede zaak is.

bon fonctionnement de leurs institutions (voir annexe). 
Il indique que cette lettre a été transmise au Premier 
ministre et à la Conférence des présidents.

À la lumière de cette lettre, le président de la Chambre 
propose que la Cour des comptes et un partenaire privé 
réalisent, aux frais de la Chambre, un audit de ces ins-
titutions afi n de déterminer si de nouvelles synergies 
et des économies supplémentaires pourraient être 
réalisées. Il indique qu’il a contacté, à ce propos, les 
représentants de ces institutions, et que ceux-ci ne s’y 
opposent pas.

M. Stefaan Van Hecke (Ecolo-Green) rappelle que 
des synergies ont déjà été recherchées sous l’actuelle 
législature et sous la précédente. Il estime que les 
institutions bénéfi ciant d’une dotation doivent disposer 
de moyens suffisants pour exécuter correctement leurs 
missions.

M. Brecht Vermeulen (N-VA) confi rme que les insti-
tutions ont déjà recherché des synergies, mais estime 
qu’un organisme externe examinera les institutions sous 
un angle différent et pourrait être en mesure de proposer 
des pistes d’économies originales.

Le président de la Chambre souligne que si l’audit 
indique que certaines institutions ont besoin de moyens 
supplémentaires pour pouvoir s’acquitter de leurs 
tâches, la commission devra en tirer les conclusions 
qui conviendront. 

En ce qui concerne le calendrier, il observe que 
l’audit ne pourra pas être achevé avant la discussion du 
budget des institutions pour 2018. Il propose d’indiquer 
clairement, au cours de cette discussion, que le budget 
2018 pourra éventuellement être ajusté, lors du contrôle 
budgétaire du printemps 2018, en fonction des résultats 
de l’audit annoncé.

M. Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) souligne que ce 
calendrier doit absolument être respecté. Il estime que 
l’audit doit être disponible pour la fi n du mois de février 
au plus tard afi n que les mesures nécessaires puissent 
être prises lors du contrôle budgétaire. 

M. Patrick Dewael (Open Vld) demande que le 
partenaire privé qui sera associé à cet audit s’engage 
à fi naliser ce travail pour le printemps 2018. Il estime 
que la participation de la Cour des comptes est une 
bonne chose. 
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De heer André Frédéric (PS) wijst erop dat indien de 
audit niet tijdig is afgerond, het toch mogelijk dient te 
zijn dat de begroting van de instellingen, indien nodig, 
zou worden aangepast.

De heer Philippe Roland, eerste voorzitter van het 
Rekenhof, merkt op dat een lastenboek voor een 
overheidsopdracht dient te worden opgesteld voor 
de aanwijzing van de private partner en dat bepaalde 
termijnen dienen te worden gerespecteerd voor het 
indienen van offertes.

De commissie beslist eenparig om een audit door te 
voeren bij de dotatiegerechtigde instellingen gehuisvest 
in het Forum en bij de BIM-commissie. De Commissie 
beslist tevens eenparig om deze audit toe te vertrouwen 
aan het Rekenhof en een private partner.

1. Rekenhof

De eerste voorzitter van het Rekenhof, de heer 
Philippe Roland, geeft tijdens de vergaderingen van 
17 oktober 2017 en 20 november 2017  toelichting bij 
respectievelijk de begrotingsaanpassing 2017  en de 
rekeningen 2016 en de begroting 2018 van zijn instelling.

1.1. Rekeningen 2016

De rekeningen 2016 vermelden, rekening houdend 
met de begrotingsaanpassing 20161, 49 456 800 euro 
aan ontvangsten en 50 552 800 euro aan uitgaven.

De eerste voorzitter van het Rekenhof wijst erop dat 
bij de uitgaven de betaling van 1 699 800 euro aan de 
Regie der Gebouwen is opgenomen als bezettingsver-
goeding voor het jaar 2015. Die vergoeding was immers 
niet in 2015 betaald wegens een betwisting rond het ge-
vorderde bedrag. In de hypothese dat dit bedrag wel zou 
zijn betaald, bedragen de uitgaven 48 853 000 euro. Het 
begrotingsresultaat bedraagt in dat geval 603 900 euro 
(595 600 euro minder dan in 2015).

De eerste voorzitter wijst erop dat de benuttingsgraad 
van de kredieten, exclusief de bezettingsvergoeding, 
91,4 % bedraagt (in 2015, 91,2 %) en dat de uitgaven-
rekening geen kredietoverschrijdingen vertoont.

Naast de ontvangsten eigen aan het begrotingsjaar 
kon voor de fi nanciering van de uitgaven een beroep 
worden gedaan op de overdracht van 4 011 700 euro 

1  Zie de wet van 12 juli 2016 houdende eerste aanpassing van de 

algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2016 (BS 
14 september 2016).

M. André Frédéric (PS) estime que, même si cet audit 
n’est pas achevé à temps, il devra être possible d’ajuster 
le budget des institutions si nécessaire.

M. Philippe Roland, premier président de la Cour 
des comptes, fait observer qu’un cahier des charges 
devra être établi, pour ce marché public, en vue de la 
désignation du partenaire privé, et que certains délais 
devront être respectés pour le dépôt des offres.

La commission décide à l’unanimité de soumettre 
à un audit les institutions bénéfi ciant d’une dotation 
hébergées au Forum, ainsi que la Commission BIM. La 
Commission décide également à l’unanimité de confi er 
la réalisation de cet audit à la Cour des comptes et à 
un partenaire privé.

1. Cour des comptes

Lors des réunions du 17 octobre 2017 et du 
20 novembre 2017, le premier président de la Cour 
des comptes, M. Philippe Roland, commente respec-
tivement l’ajustement budgétaire 2017 et les comptes 
2016 et le budget 2018 de son institution.

1.1. Comptes 2016

Les comptes 2016 indiquent, compte tenu de l’ajus-
tement budgétaire 20161, 49 456 800 euros de recettes 
et 50 552 800 euros de dépenses.

Le premier président signale à ce propos que les 
dépenses reprennent aussi le paiement à la Régie des 
bâtiments des 1 699 800 euros relatifs à l’indemnité 
d’occupation pour l’année 2015. Cette indemnité n’avait 
en effet pas été payée en 2015 en raison d’un litige 
portant sur le montant réclamé. Si ce montant avait été 
payé en 2015, les dépenses s’élèveraient à 48 853 000 
euros. Le résultat budgétaire de l’année serait alors de 
603 900 euros (595 600 euros de moins qu’en 2015). 

Le premier président indique qu’abstraction faite de 
l’indemnité d’occupation, le taux d’utilisation des crédits 
s’établit à 91,4 % (il était de 91,2 % en 2015) et que le 
compte de dépenses ne présente pas de dépassements 
de crédit. 

Outre les recettes propres à l’année budgétaire, les 
dépenses ont été fi nancées par le transfert d’un boni 
de 4 011 700 euros du compte 2014 et d’un boni de 

1  Voir la loi du 12 juillet 2016 contenant le premier ajustement du 
budget général des dépenses pour l’année budgétaire 2016 (MB 
14 septembre 2016).
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van de boni 2014 en 2 009 600 euro van de boni 2015. 
Dit geeft een globaal resultaat na afl oop van het jaar 
van 4 925 400 euro.

Het Rekenhof stelt voor dit saldo te bestemmen voor 
de fi nanciering van de uitgaven in de begrotingen voor 
de komende jaren.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

1.2. Begrotingsaanpassing 2017

1.2.1. Voorstelling van de begrotingsaanpassing 2017

Tijdens de vergadering van de commissie van 
17 oktober 2017 wijst de Kamervoorzitter op het voorstel 
van begrotingsaanpassing 2017 van het Rekenhof en 
op de brief van 30 augustus 2017 van de minister van 
Begroting (zie bijlagen).

Het Rekenhof vraagt een verhoging van zijn dotatie 
gelet op de meeruitgaven voor personeel als gevolg van 
de vroeger dan geplande indexering van de lonen. Bij de 
raming van zijn personeelsuitgaven in de goedgekeurde 
begroting 2017 nam het Rekenhof, op basis van de in-
fl atievooruitzichten van het Federaal Planbureau, geen 
indexverhoging van de personeelskosten op. De spilin-
dex werd evenwel in mei 2017 overschreden waardoor 
de wedden en lonen vanaf de maand juli 2017 dienden 
te worden verhoogd, hetgeen zes maanden vroeger was 
dan bij de begrotingsopmaak was voorzien.

Gelet op het grote aantal personeelsleden bij het 
Rekenhof vraagt de heer Philippe Roland, eerste voozit-
ter van het Rekenhof, een bijkrediet van 432 000 euro.

Op vraag van de heer Stefaan van Hecke (Ecolo-
Groen) deelt de Kamervoorzitter mee dat enkel het 
Rekenhof een formele vraag tot begrotingsaanpassing 
heeft ingediend. Hij merkt op dat de impact van de 
indexering voor andere instellingen kleiner is gelet op 
het lagere aantal personeelsleden.

De Kamervoorzitter wijst er voorts op dat de meeruit-
gaven als gevolg van de indexering van de personeels-
uitgaven een element is dat voor de andere instellingen 
zal worden beoordeeld naar aanleiding van de audit die 
door het Rekenhof en een private partner zal worden 
doorgevoerd.

De heer David Clarinval (MR) wijst erop dat de minis-
ter van Begroting in haar brief van 30 augustus 2017 een 

2 009 600 euros du compte 2015. Le résultat global à 
l’issue de l’année est donc de 4 925 400 euros. 

La Cour des comptes propose d’affecter ce solde 
au fi nancement des dépenses dans le budget des 
prochaines années.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2016 à l’unanimité.

1.2. Ajustement budgétaire 2017

1.2.1. Proposition d’ajustement budgétaire 2017

Au cours de la réunion du 17 octobre 2017 de la com-
mission, le président de la Chambre a attiré l’attention 
sur la proposition d’ajustement budgétaire 2017 de la 
Cour des comptes, ainsi que sur le courrier du 30 août 
2017 de la ministre du Budget (voir les annexes). 

La Cour des comptes demande une augmentation 
de sa dotation à la suite des dépenses supplémen-
taires de personnel qu’elle a dû exposer en raison du 
fait que l’indexation des salaires a eu lieu plus tôt que 
prévu. Lorsqu’elle a évalué ses dépenses de person-
nel dans le cadre du budget approuvé lors du contrôle 
budgétaire 2017, la Cour des comptes, se fondant sur 
les prévisions d’infl ation du Bureau fédéral du Plan, n’a 
pas pris en compte l’indexation éventuelle des frais de 
personnel. Or, l’indice pivot a été dépassé en mai 2017, 
ce qui signifi e que les traitements et salaires ont dû être 
augmentés à partir du mois de juillet 2017, soit six mois 
avant la date prévue lors de la confection du budget. 

Étant donné que la Cour des comptes emploie un 
grand nombre de personnes, M. Philippe Roland, pre-
mier président de cette institution, demande un crédit 
supplémentaire de 432 000 euros. 

Répondant à une question de M. Stefaan van Hecke 
(Ecolo-Groen), le président de la Chambre précise que 
seule la Cour des comptes a introduit une demande for-
melle d’ajustement budgétaire. Il souligne que l’impact 
de l’indexation a été moindre pour les autres institutions, 
qui emploient moins de personnes. 

Le président de la Chambre relève ensuite que 
la question des dépenses supplémentaires dues à 
l’indexation des dépenses de personnel sera égale-
ment examinée pour les autres institutions à la suite de 
l’audit qui doit être réalisé par la Cour des comptes et 
un partenaire privé. 

M. David Clarinval (MR) indique que, dans sa lettre 
du 30 août 2017, la ministre du Budget demandait une 
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objectivering van de bijkomende uitgaven vraagt en de 
Kamervoorzitter verzoekt de gegevens mee te delen 
van een contactpersoon die informatie kan verschaffen 
over de modaliteiten voor de indexering en het exacte 
bedrag dat met de begrotingsaanpassing is gemoeid.

De heer Patrick Dewael (Open Vld) herinnert eraan 
dat het Rekenhof een instelling is die van de Kamer 
afhangt en dat zij dus haar verantwoordelijkheid dient 
te nemen. Hij waarschuwt ervoor dat de beslissing die 
over de begrotingsaanpassing zal worden genomen 
(als gevolg van de vroeger dan geplande indexering 
van de lonen) een principieel karakter zal hebben en 
dat de andere instellingen een gelijkaardig verzoek tot 
begrotingsaanpassing zullen indienen.

De heer David Clarinval (MR) vraagt daarom welke 
de bijzondere redenen zijn om aan het Rekenhof wel 
een verhoging van de dotatie toe te kennen.

De Kamervoorzitter waarschuwt dat het Rekenhof, 
gelet op zijn grote personeelsbestand, in fi nanciële 
moeilijkheden kan geraken indien de begrotingsaanpas-
sing niet wordt goedgekeurd.

De heer André Frédéric (PS) herinnert eraan dat er in 
het voorjaar 2018 sowieso een debat over een mogelijke 
begrotingsaanpassing voor de andere instellingen zal 
moeten worden gevoerd.

Op vraag van de heer David Clarinval (MR) deelt 
de eerste voorzitter mee dat het Rekenhof over twee 
fondsen beschikt. Enerzijds een overbruggingsfonds dat 
tijdelijke thesaurietekorten dient op te vangen en, an-
derzijds, een reservefonds voor bijzondere opdrachten 
dat enkel met uitdrukkelijk akkoord van de Kamer kan 
worden aangewend. De eerste voorzitter is van mening 
dat het niet aangewezen is deze reserves aan te wenden 
om het voorstel tot begrotingsaanpassing te fi nancieren.

Hetzelfde lid wijst er uitdrukkelijk op dat de eventu-
ele goedkeuring van de begrotingsaanpassing van het 
Rekenhof, als gevolg van de vroeger dan geplande 
indexering, geen precedent creëert waarop de andere 
instellingen zich kunnen beroepen.

De heer Patrick Dewael (Open Vld) sluit zich hierbij 
aan. Hij is van mening dat mogelijke gelijkaardige ver-
zoeken tot begrotingsaanpassing van de andere instel-
lingen later dienen te worden onderzocht, mede in het 
licht van de resultaten van de geplande audit.

objectivation des dépenses supplémentaires et invitait 
le président de la Chambre à communiquer ces don-
nées à une personne de contact capable de fournir 
des informations sur les modalités d’indexation et sur 
le montant exact dont il est question dans le cadre de 
l’ajustement budgétaire. 

M. Patrick Dewael (Open Vld) rappelle que la 
Cour des comptes est une institution qui dépend de 
la Chambre et qu’elle doit par conséquent prendre 
ses responsabilités. Il avertit que la décision qui sera 
prise concernant l ’ajustement budgétaire (à la suite 
de l’indexation anticipée des salaires) constituera un 
précédent et que les autres institutions introduiront une 
demande similaire d’ajustement budgétaire. 

M. David Clarinval (MR) s’enquiert dès lors des 
raisons particulières justifi ant une augmentation de la 
dotation octroyée à la Cour des comptes. 

Le président de la Chambre avertit que, compte tenu 
de l’importance de ses effectifs, la Cour des comptes 
pourrait rencontrer des difficultés fi nancières si l’ajus-
tement budgétaire n’était pas approuvé. 

M. André Frédéric (PS) rappelle qu’au printemps 
2018, il faudra de toute manière mener un débat sur un 
éventuel ajustement du budget des autres institutions. 

En réponse à une question de M. David Clarinval 
(MR), le premier président fait savoir que la Cour des 
comptes dispose de deux fonds de réserve. Le premier 
est une réserve d’appoint destinée à compenser des 
défi cits temporaires de trésorerie, le second est un fonds 
de réserve destiné à fi nancer les missions particulières 
qui ne peut être utilisé qu’avec l’accord exprès de la 
Chambre. Le premier président estime qu’il n’est pas 
indiqué d’utiliser ces réserves pour fi nancier la propo-
sition d’ajustement budgétaire. 

Le même membre souligne expressément que 
l’approbation éventuelle de l’ajustement budgétaire de 
la Cour des comptes, à la suite de l’indexation anticipée 
des salaires, ne crée aucun précédent que pourraient 
invoquer les autres institutions. 

M. Patrick Dewael (Open Vld) partage cet avis. Il 
estime qu’il faudra examiner ultérieurement les éven-
tuelles demandes similaires d’ajustement budgétaire 
introduites par les autres institutions, à la lumière 
notamment des résultats de l’audit prévu. 
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1.2.2. Bespreking en stemming op 17 oktober 2017

Na erover te hebben beraadslaagd, keurt de com-
missie voor de Comptabiliteit de begrotingsaanpassing 
2017 eenparig goed.

Zij vraagt dat het volgende amendement op tabel 1, 
sectie 01  ‘Dotaties en activiteiten van de Koninklijke 
Familie, afdeling 33  “Dotaties aan het Grondwettelijk 
Hof, aan het Rekenhof en aan de instellingen die uit de 
federale wetgevende vergaderingen voortkomen” van 
het wetsontwerp houdende tweede aanpassing van de 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2017 (DOC 54 2685/1) door de rapporteur ter stemming 
wordt voorgelegd in de commissie voor de Financiën 
en de Begroting:

In tabel 1, sectie 01  “Dotaties en activiteiten 
van de Koninklijke Familie”, afdeling 33, “dotaties 
aan het Grondwettelijk Hof, aan het Rekenhof en 
aan de instellingen die uit de federale wetgevende 
vergaderingen voortkomen”, de bedragen van de 
hiernavolgende kredieten wijzigen als volgt:

Artikel 01.33.2 Rekenhof: “49 321” vervangen door 
“49 753”;

VERANTWOORDING

Bij de raming van zijn personeelsuitgaven in de 
goedgekeurde begroting 2017 nam het Rekenhof, op 
basis van de infl atievooruitzichten van het Federaal 
Planbureau, geen indexverhoging van de personeels-
kosten op. De spilindex werd evenwel in mei 2017 over-
schreden waardoor de de wedden en lonen vanaf de 
maand juli 2017 dienden te worden verhoogd, hetgeen 
zes maanden vroeger was dan bij de begrotingsopmaak 
was voorzien.

Dit amendement beoogt de meeruitgaven voor perso-
neel als gevolg van de vroeger dan geplande indexering 
van de lonen te compenseren.

*
*     *

Tijdens de vergadering van de commissie van 
20  november 2017  wijst de eerste voorzitter van het 
Rekenhof erop dat het amendement en het wetsont-
werp houdende tweede aanpassing van de algemene 
uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2017  op 
9 november 2017 door de Kamer werden goedgekeurd.

1.2.2. Discussion et vote du 17 octobre 2017

Après en avoir délibéré, la commission de la 
Comptabilité approuve à l’unanimité l’ajustement bud-
gétaire 2017.

Elle demande que l’amendement suivant, qui modi-
fi e le tableau 1, section 01 “Dotations et activités de la 
famille royale”, division 33 “Dotations à la Cour consti-
tutionnelle, à la Cour des Comptes et aux Institutions 
émanant des Assemblées législatives fédérales” du pro-
jet de loi contenant le deuxième ajustement du Budget 
général des dépenses pour l’année budgétaire 2017 
(DOC 54 2685/1), soit soumis au vote en commission 
des Finances et du Budget par le rapporteur: 

Dans le tableau 1, section 1 “Dotations et activi-
tés de la famille Royale”, division 33, “dotations à 
la Cour constitutionnelle, à la Cour des comptes et 
aux institutions émanant des assemblées législa-
tives fédérales”, modifi er les montants des crédits 
ci-après comme suit: 

Article 01.33.2. Cour des comptes: remplacer “49 
321” par “49 753”; 

JUSTIFICATION

Vu les prévisions d’infl ation du Bureau fédéral du 
plan lors de la confection du budget pour l’année 2017, 
les dépenses de personnel estimées pour la Cour 
des comptes et reprises dans le budget approuvé 
n’incluaient pas d’indexation. Toutefois, l’indice pivot a 
été dépassé en mai 2017, ce qui entraîne une indexation 
des traitements et salaires à partir du mois de juillet 2017, 
soit six mois plus tôt que prévu lors de la confection du 
budget. 

Cet amendement vise à compenser les dépenses 
supplémentaires pour le personnel suite à l’indexation 
des salaires à compenser qui est intervenue plus tôt 
que prévu. 

*
*     *

Lors de la réunion de la commission du 20 novembre 
2017, le premier président de la Cour des comptes 
indique que l’amendement et le projet de loi contenant le 
deuxième ajustement du Budget général des dépenses 
pour l’année budgétaire 2017 ont été adoptés par la 
Chambre le 9 novembre 2017.
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1.3. Begroting 2018

1.3.1. Voorstelling van de begroting 2018

De eerste voorzitter van het Rekenhof deelt mee dat 
de begrote ontvangsten 49 730 000 euro bedragen, dit 
is 65 400 euro minder dan in de aangepaste begroting 
2017. De gevraagde dotatie, berekend volgens de richt-
lijnen van de minister van begroting voor de opmaak 
van de begrotingen 2018, bedraagt 49 710 000 euro.

De begrote u i tgaven voor 2018  bedragen 
54 898 300 euro. Dit is 377 200 euro of 0,7 % meer ten 
aanzien van de aangepaste begroting 2017.

De eerste voorzitter merkt op dat de begroting 
2018  dus afsluit met een tekort van 5 168 300  euro. 
Voorgesteld wordt het tekort te fi nancieren door de 
aanwending van de boni 2015 die voor 2018 werden 
gereserveerd (1 561 000 euro) en met een deel van de 
boni 2016 (3 607 300 euro). Het saldo van de boni 2016, 
zijnde 1 318 086 euro, kan dan worden aangewend voor 
de fi nanciering van de begroting 2019.

Hij stelt vast dat in het ontwerp van algemene uit-
gavenbegroting voor het begrotingsjaar 2018  geen 
rekening werd gehouden met de begrotingsaanpassing 
2017  die door de Kamer op 9  november 2017  werd 
goedgekeurd. Gelet op de datum van indiening van het 
ontwerp kon de begrotingsaanpassing niet tijdig in de 
tabellen worden verwerkt. Daardoor werd in het ont-
werp een verkeerde berekeningsbasis gebruikt voor de 
vaststelling van de dotatie 2018 aangezien de richtlijnen 
van de minister van begroting werden toegepast op de 
oorspronkelijke dotatie 2017 en niet op de aangepaste 
dotatie 2017.

De grote posten in de uitgavenbegroting zijn de 
loonmassa (83  %), de andere vormen van verloning 
(6,5 %), de bezettingsvergoeding (3,4 %) en de uitga-
ven voor informatica en bureautica (2,6 %). De overige 
werkings- en investeringsuitgaven worden geraamd op 
2 461 800 euro of 4,5 % van de begroting.

De eerste voorzitter wijst erop dat de raming van de 
loonmassa gebaseerd is op de personeelsbezetting 
zoals die er in 2018 zal uitzien. Hij benadrukt dat het 
Rekenhof erover waakt dat het aantal personeelsle-
den dat is belast met auditopdrachten op peil wordt 
gehouden. Er wordt ook in een provisie voorzien voor 
de tewerkstelling van jongeren met een startbaanover-
eenkomst. Voor het hele jaar 2018  wordt de huidige 
indexcoëfficiënt (1,6734) behouden. In vergelijking met 
2017 worden aanzienlijk minder kredieten ingeschreven 

1.3. Budget 2018

1.3.1. Présentation du budget 2018

Le premier président de la Cour des comptes indique 
que l’estimation des recettes s’élève à 49  730  000 
euros, soit 65 400 euros de moins que dans le budget 
ajusté 2017. La dotation demandée, estimée confor-
mément aux directives de la ministre du Budget pour 
la confection des budgets 2018, s’élève à 49 710 000 
euros.

Les estimations de dépenses pour 2018 sont fi xées 
à 54 898 300 euros. Ce montant représente 377 200 
euros ou 0,7 % de plus que dans le budget ajusté 2017. 

Le premier président indique que le budget 2018 
présente donc un défi cit de 5  168  300 euros. Il est 
proposé que ce défi cit soit fi nancé en affectant le boni 
2015 qui avait été réservé pour 2018 (1 561 000 euros), 
ainsi qu’une partie du boni 2016 (3 607 300 euros). Le 
boni 2016 restant s’élève donc à 1 318 086 euros, qui 
pourront être affectés au fi nancement du budget 2019. 

Il constate que le projet de budget général des 
dépenses pour l’année budgétaire 2018 ne tient pas 
compte de l’ajustement budgétaire 2017 adopté par 
la Chambre le 9 novembre 2017. Étant donné la date 
de dépôt du projet, l’ajustement budgétaire n’a pu être 
intégré à temps dans les tableaux. De ce fait, la base 
de calcul utilisée dans le projet pour fi xer la dotation 
2018 est erronée, les directives de la ministre du Budget 
ayant été appliquées à la dotation 2017 initiale et pas à 
la dotation 2017 ajustée.

Les principaux postes du budget des dépenses sont 
la masse salariale (83 %), les autres formes de rému-
nération (6,5 %), l’indemnité d’occupation du bâtiment 
(3,4 %) et les dépenses concernant l’informatique et la 
bureautique (2,6 %). Les autres dépenses de fonction-
nement et d’investissement sont estimées à 2 461 800 
euros ou 4,5 % du budget. 

Le premier président indique que l’estimation de la 
masse salariale s’appuie sur l’effectif tel qu’il se pré-
sentera en 2018. Il souligne que la Cour des comptes a 
veillé à maintenir le nombre de membres du personnel 
chargés des missions d’audit. Une provision a éga-
lement été constituée pour le recrutement de jeunes 
dans le cadre d’une convention de premier emploi. Le 
coefficient d’indexation actuel (1,6734) a été conservé 
pour l’ensemble de l’année 2018. Par rapport au budget 
2017, des crédits nettement moins élevés sont inscrits 
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voor de bewaking van het gebouw als gevolg van het 
afsluiten van een nieuwe overheidsopdracht.

Wat de informatica betreft, dalen de kredieten voor 
investeringen met 39 000  euro. De kredieten voor 
contracten en onderhoud stijgen met 22 000 euro en 
die voor dienstverlening door derden met 35 000 euro.

De eerste voorzitter merkt op dat in de begrotings-
voorstellen voor de ontvangsten een artikel is opgeno-
men, voorlopig nog pro memorie, voor de aanrekening 
van de te innen vergoedingen in het kader van de 
opdrachten van de leden van het college als commis-
saris bij een aantal overheidsbedrijven. De pendant aan 
de uitgavenkant maakt deel uit van het artikel A5000 
– activiteitgebonden kosten en vergoedingen.

Hij deelt mee dat het Rekenhof met veel belangstel-
ling kennis heeft genomen van de voorstellen van de 
Werkgroep Politieke Vernieuwing rond de mandatenlijs-
ten en de vermogensaangiften. In de mate waarin deze 
voorstellen worden omgezet in concrete beslissingen zal 
het Rekenhof een raming kunnen maken van de kostprijs 
van zijn aandeel in de realisatie ervan. Hij waarschuwt 
dat de kans bestaat dat deze oefening uitmondt in een 
voorstel tot aanpassing van de begroting (en de dotatie) 
van het Rekenhof.

Hij wijst er ook op dat n.a.v. de goedkeuring door 
de Ministerraad op 20  juli 2017 van een voorontwerp 
van wet tot invoering van een tweede pensioenpijler 
voor de federale contractuele personeelsleden, het 
Rekenhof zich buigt over de vraag of en in welke mate 
het een soortgelijk initiatief moet nemen voor zijn eigen 
contractuele personeelsleden. Hij merkt op dat het nog 
te vroeg is om hierover een beslissing te nemen en een 
kostenraming te maken.

Tot slot deelt de eerste voorzitter mee dat ook een ra-
ming werd gemaakt van de nodige kredieten voor 2019-
2020. Die projecties, waarbij nog geen rekening werd 
gehouden met de impact van de infl atie, weerspiegelen 
voornamelijk de impact van het besparingstraject van 
de dotatie en de autonome evolutie van de loonmassa 
als gevolg van de loonbarema’s.

De Kamervoorzitter bevestigt dat in het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2018 geen rekening werd gehouden met de goedkeuring 
van de begrotingsaanpassing 2017 voor de vaststelling 
van de dotatie 2018. Hij stelt voor om deze vergissing 
via amendement recht te zetten.

à l’article relatif au gardiennage du bâtiment suite à la 
conclusion d’un nouveau marché public. 

En matière d’informatique, les crédits relatifs aux 
investissements diminuent de 39 000 euros tandis que 
les crédits pour les contrats et la maintenance augmen-
tent de 22 000 euros et que les crédits pour les services 
externes augmentent de 35 000 euros.

Le premier président indique que les propositions 
budgétaires prévoient un article en recettes, provisoi-
rement encore “pour mémoire”, en vue de l’imputation 
des rémunérations à percevoir dans le cadre des 
missions des membres du collège en leur qualité de 
commissaires auprès de diverses entreprises publiques. 
L’équivalent en dépenses est inscrit à l’article A5000 – 
Frais et indemnités liés à une activité. 

Il ajoute que c’est avec beaucoup d’attention que la 
Cour des comptes a pris connaissance des propositions 
du groupe de travail Renouveau politique concernant 
les listes de mandats et les déclarations de patrimoine. 
Dans la mesure où ces propositions se traduiront par 
des décisions concrètes, la Cour pourra réaliser une 
estimation du coût de sa participation à ces change-
ments. Il prévient que cet exercice pourrait déboucher 
sur une proposition d’ajustement du budget de la Cour 
des comptes (y compris une demande de dotation 
supplémentaire). 

Il souligne aussi qu’à la suite de l’adoption, par le 
Conseil des ministres du 20 juillet 2017, d’un avant-
projet de loi relatif à l’introduction d’un second pilier de 
pension pour les agents contractuels du secteur public 
fédéral, la Cour des comptes s’interroge sur la nécessité 
d’appliquer une telle initiative à son propre personnel 
contractuel et dans quelle mesure. Il indique par ailleurs 
qu’il est prématuré, à ce stade, de prendre une décision 
à ce sujet et de réaliser une estimation des coûts. 

Enfi n, le premier président indique que les estimations 
budgétaires sont accompagnées d’une estimation des 
crédits nécessaires pour 2019 et 2020. Ces projections, 
qui ne tiennent toutefois pas encore compte de l’inci-
dence de l’infl ation, refl ètent essentiellement, pour ce 
qui concerne les dotations, l’incidence du trajet d’éco-
nomies, et pour ce qui concerne la masse salariale, 
l’évolution autonome en application des barèmes de 
rémunération. 

Le président de la Chambre confi rme que le projet 
de budget général des dépenses pour l’année bud-
gétaire 2018 n’a pas tenu compte de l ’approbation 
de l’ajustement budgétaire 2017 pour la fi xation de la 
dotation 2018. Il propose de rectifi er cet oubli par voie 
d’amendement. 
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Op vraag van de heer Luk Van Biesen (Open Vld) 
bevestigt de Kamervoorzitter dat het amendement dat 
voorziet in de verhoging van de dotatie 2017 van het 
Rekenhof door de commissie werd goedgekeurd op 
17 oktober 2017.

1.3.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 54 898 300 euro.

Het  Rekenhof  s te l t  voor  een dotat ie  van 
49 710 000  euro in te schrijven in de Rijksbegroting 
2018, berekend als volgt: 54 898 300  euro kredieten 
– 1 561 000 euro (saldo boni 2015) – 3 607 300 euro 
(deel boni 2016) – 20 000 euro (lopende ontvangsten) 
= 49 710 000 euro.

In het ontwerp van algemene uitgavenbegroting werd 
evenwel een bedrag van 49 301 000 euro als dotatie 
ingeschreven.

De Kamervoorzitter wijst er nogmaals op dat de re-
gering in het ontwerp van algemene uitgavenbegroting 
geen rekening heeft gehouden met de goedkeuring van 
de begrotingsaanpassing 2017 (en dus met de verhoging 
van de dotatie 2017) waardoor voor de vaststelling van 
de dotatie 2018 een verkeerde berekeningsbasis werd 
gebruikt.

Gelet op de verhoogde dotatie 2017  stelt hij voor 
een dotatie toe te kennen aan het Rekenhof van 
49 710 000  euro, hetgeen overeenkomt met de ge-
vraagde dotatie.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
eenparig aangenomen.

Zij vraagt dat het volgende amendement op tabel 1, 
sectie 01  ‘Dotaties en activiteiten van de Koninklijke 
Familie, afdeling 33  “Dotaties aan het Grondwettelijk 
Hof, aan het Rekenhof en aan de instellingen die uit de 
federale wetgevende vergaderingen voortkomen” van 
het wetsontwerp van algemene uitgavenbegroting voor 
het begrotingsjaar 2018 (DOC 54 2690/1) door de rap-
porteur ter stemming wordt voorgelegd in de commissie 
voor de Financiën en de Begroting:

In tabel 1, sectie 1 “Dotaties en activiteiten van 
de Koninklijke Familie” de basisallocatie 01.33.2 
Rekenhof: “49  301” vervangen door “49  710” en 
“49 321” door “49 753”;:

À la demande de M. Luk Van Biesen (Open Vld), le 
président de la Chambre confi rme que l’amendement 
tendant à augmenter la dotation 2017 de la Cour des 
comptes a été approuvé par la commission le 17 octobre 
2017.

1.3.2. Discussion et vote le 21 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l ’année budgétaire 
2018 s’élèvent à 54 898 300 euros. 

La Cour des comptes propose d’inscrire un montant 
de 49 710 000 euros à titre de dotation dans le budget 
de l’État 2018, calculée de la façon suivante: 54 898 300 
euros de crédits – 1 561 000 euros (solde boni 2015) – 
3 607 300 euros (partie du boni 2016) – 20 000 euros 
(recettes courantes) = 49 710 000 euros.

Dans le projet de budget général des dépenses, un 
montant de 49 301 000 euros a cependant été inscrit 
à titre de dotation. 

Le président de la Chambre souligne une nouvelle 
fois que, dans le projet de budget général des dépenses, 
le gouvernement n’a pas tenu compte de l’adoption de 
l’ajustement budgétaire 2017 (et donc de l’augmentation 
de la dotation 2017) et qu’il a dès lors utilisé une base 
de calcul erronée pour la fi xation de la dotation 2018.

Vu l’augmentation de la dotation 2017, il propose d’oc-
troyer à la Cour des comptes une dotation de 49 710 000 
euros, ce qui correspond à la dotation sollicitée.

La commission de la Comptabilité adopte cette pro-
position à l’unanimité.

Elle demande que l’amendement suivant, qui modi-
fi e le tableau 1, section 01 “Dotations et activités de la 
famille royale”, division 33 “Dotations à la Cour consti-
tutionnelle, à la Cour des Comptes et aux Institutions 
émanant des Assemblées législatives fédérales” du 
projet de budget général des dépenses pour l’année 
budgétaire 2018 (DOC 54 2690/1), soit soumis au 
vote en commission des Finances et du Budget par le 
rapporteur:

Dans le tableau 1, section 1.0 ‘Dotations et acti-
vités de la Famille royale’ dans l’allocation de base 
01.33.2. Cour des comptes: remplacer “49 301” par 
“49 710” et “49 321” par “49 753”.
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VERANTWOORDING

De commissie voor de Comptabiliteit keurde op 
17 oktober 2017 de begrotingsaanpassing 2017 van het 
Rekenhof goed. Deze begrotingsaanpassing werd inge-
diend als gevolg van de meeruitgaven voor personeel 
die voortvloeien uit de vroeger dan geplande indexe-
ring van de lonen. De commissie besliste de dotatie 
te verhogen met 432 000 euro tot 49 753 000 euro. In 
het ontwerp van algemene uitgavenbegroting voor het 
begrotingsjaar 2018 werd hiermee geen rekening ge-
houden. Daarom dient het ingeschreven bedrag voor de 
aangepaste kredieten 2017 van het Rekenhof te worden 
gewijzigd (49 753 i.p.v. 49 321).

Aangezien geen rekening werd gehouden met de 
begrotingsaanpassing 2017 werd een verkeerde bere-
keningsbasis gebruikt voor de vaststelling van de dotatie 
2018 van het Rekenhof. Daarom wordt voorgesteld het 
ingeschreven bedrag voor de kredieten 2018 van het 
Rekenhof, zijnde 49 301, te verhogen tot 49 710.

2. Grondwettelijk Hof

De voorzitters van het Grondwettelijk Hof, de heren 
Jean Spreutels en Etienne De Groot, geven tijdens de 
vergadering van 20 november 2017  toelichting bij de 
rekeningen 2016 en de begroting 2018.

2.1. Rekeningen 2016

De rekeningen 2016 vermelden 9 609 983 euro aan 
ontvangsten en 9 691 662 euro aan uitgaven. Rekening 
houdend met de overgedragen boni bedraagt het be-
grotingsresultaat 493 526 euro.

De heer De Groot deelt mee dat 84 000 euro van dit 
saldo zal worden gebruikt voor de indexering van de 
wedden en de lonen die in 2017 heeft plaatsgevonden.

Dit brengt de boni 2016 op 409 526 euro (493 526 euro 
– 84 000 euro).

Hij merkt op dat deze boni 2016 kunnen worden aan-
gewend voor de fi nanciering van de begroting 2018. Hij 
wijst erop dat de reserves van het Grondwettelijk Hof 
hiermee uitgeput zullen zijn.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

2.2. Begrotingsaanpassing 2017

De heer De Groot deelt mee dat in de begrotingsvoor-
stellen 2018 een kolom “aangepaste begroting 2017” 
is terug te vinden waarin de begroting werd verhoogd 

JUSTIFICATION

La commission de la Comptabilité a approuvé, le 
17 octobre 2017, l’ajustement du budget 2017 de la Cour 
des comptes. Cet ajustement budgétaire a été déposé 
à la suite des dépenses supplémentaires de personnel 
qui découlent de l’indexation des salaires qui a eu lieu 
plus tôt que prévu. La commission a décidé d’augmen-
ter la dotation de 432 000 euros pour atteindre 49 753 
000 euros. Il n’en a pas été tenu compte dans le projet du 
budget général des dépenses pour l’année budgétaire 
2018. Il convient dès lors de modifi er le montant inscrit 
pour les crédits ajustés 2017 de la Cour des comptes 
(49 753 au lieu de 49 321).

L’ajustement budgétaire 2017 n’ayant pas été pris en 
compte, la base de calcul utilisée pour l’établissement 
de la dotation 2018 de la Cour des comptes est erronée. 
Il est dès lors proposé de porter le montant inscrit pour 
les crédits 2018 de la Cour des comptes, soit 49 301, 
à 49 710.

2. Cour constitutionnelle

Les présidents de la Cour constitutionnelle, MM. 
Jean Spreutels et Etienne De Groot, commentent les 
comptes 2016 et le budget 2018 durant la réunion du 
20 novembre 2017.

2.1. Comptes 2016 

Les comptes 2016 font état de 9.609.983 euros de 
recettes et de 9 691 662 euros de dépenses. Compte 
tenu du boni reporté, le résultat budgétaire s’élève à 
493 526 euros.

M. De Groot indique que 84.000 euros de ce solde 
seront utilisés pour l ’indexation des traitements et 
salaires qui a eu lieu en 2017.

Cela porte le boni 2016 à 409.526 euros (493 526 
euros – 84 000 euros).

Il signale que ce boni 2016 pourra être affecté au fi -
nancement du budget 2018. Il souligne que les réserves 
de la Cour constitutionnelle seront ainsi épuisées. 

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2016 à l’unanimité. 

2.2. Ajustement budgétaire 2017 

M. De Groot indique que les propositions budgétaires 
2018 comprennent une colonne ‘budget 2017 adapté’ 
dans laquelle le budget a été porté de 10  083  000 
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van 10 083 000  euro naar 10 166 652,55  euro. Deze 
verhoging houdt rekening met de stijging van de loon-
massa als gevolg van de indexering van de wedden en 
lonen in 2017. Hij merkt op dat een formeel verzoek tot 
begrotingsaanpassing door het Hof niet noodzakelijk 
werd geacht aangezien de bijkomende uitgaven konden 
worden gedragen via de boni 2016.

2.3. Begroting 2018

2.3.1. Voorstelling van de begroting 2018

De heer Spreutels deelt mee dat het Hof voor 
2018  een begroting van 10 046 000  euro heeft inge-
diend. Hij wijst erop dat het Hof aanzienlijke en structu-
rele besparingen heeft gerealiseerd voornamelijk door 
de niet-vervanging van gepensioneerde personeelsle-
den en door een volgehouden zuinig beleid.

Hij deelt mee dat het Hof, rekening houdend met 
de boni 2016  (409 000 euro), een dotatie vraagt van 
9 637 000  euro om de begroting te fi nancieren. Dat 
bedrag werd ingeschreven in het ontwerp van algemene 
uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2018.

Hij merkt op dat zolang de begroting als uitgangspunt 
van de besparingsinspanning wordt genomen (en niet 
de dotatie), het Hof de uitgaven die in de toelichting bij 
de begrotingsvoorstellen 2015 in vraag werden gesteld, 
zal kunnen dragen. Zo zal het Hof in 2018 nog steeds de 
bezettingsvergoeding voor zijn gebouw kunnen betalen 
aan de Regie der gebouwen, met dien verstande dat 
voor de betaling van deze vergoeding zal worden uitge-
gaan van het bedrag van het referentiejaar dat geldt als 
uitgangspunt voor de begrotingsinspanningen van het 
Hof (daling van de vergoeding met 35 000 euro). Ook 
de uitgaven voor de vertaling van de arresten naar het 
Duits, die in 2016 12 % van de totale werkingsmidde-
len bedroegen, zal het Hof de komende jaren kunnen 
blijven dragen.

Als antwoord op een vraag van de heer Dirk Van 
der Maelen (sp.a) deelt de heer De Groot mee dat de 
werkingsmiddelen van het Hof ongeveer 15 % van de 
begroting bedragen.

Op vraag van dezelfde spreker deelt de heer 
Spreutels mee dat voor de vertaling van de arresten naar 
het Duits een beroep wordt gedaan op een vertaalbu-
reau dat vertrouwd is met de technische terminologie 
die in de arresten van het Hof wordt gebruikt.

2.3.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 10 046 000 euro.

euros à 10 166 652,55 euros. Cette augmentation tient 
compte de la hausse de la masse salariale qui résulte 
de l’indexation des traitements et salaires intervenue 
en 2017. Il fait observer qu’une demande formelle 
d’ajustement budgétaire n’a pas été jugée nécessaire 
par la Cour, celle-ci ayant pu faire face aux dépenses 
supplémentaires par le biais du boni 2016.

2.3. Budget 2018

2.3.1. Présentation du budget 2018

M. Spreutels indique que la Cour a déposé un budget 
de 10.046.000 euros pour 2018. Il souligne que la Cour 
a réalisé des économies considérables et structurelles 
résultant principalement du non-remplacement de per-
sonnel mis à la retraite ainsi que de la poursuite d’une 
gestion très économe. 

Il annonce que la Cour, compte tenu du boni 2016 
(409 000 euros), sollicite une dotation de 9 637 000 
euros en vue de fi nancer le budget. Ce montant a été 
inscrit dans le projet de budget général des dépenses 
pour l’année budgétaire 2018.

Il fait observer que tant que le budget sera pris comme 
point de départ des efforts d’économie (et non la dota-
tion), la Cour pourra supporter les dépenses qui ont été 
remises en cause dans l’exposé relatif aux propositions 
budgétaires de 2015. Ainsi, la Cour payera encore en 
2018 à la Régie des bâtiments l’indemnité d’occupation 
pour le bâtiment qu’elle occupe, étant entendu qu’elle 
se base, pour ce faire, sur le montant de l’année de 
référence qui vaut comme point de départ pour ses 
efforts d’économie (réduction de l’indemnité de 35 000 
euros). De même la Cour continuera à supporter dans 
les années à venir les coûts de traduction importants 
de tous les arrêts vers l’allemand, qui constituaient, en 
2016, 12 % de ses frais de fonctionnement. ). 

En réponse à une question de M. Dirk Van der Maelen 
(sp.a), M. De Groot indique que les moyens de fonction-
nement de la Cour représentent environ 15 % du budget.

Répondant au même intervenant, M. Spreutels ex-
plique que pour la traduction des arrêts vers l’allemand, 
la Cour fait appel à un bureau de traduction familiarisé 
à la terminologie technique utilisée dans les arrêts de 
la Cour. 

2.3.2. Discussion et vote le 21 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 10 046 000 euros.
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Het Grondwettelijk Hof stelt voor om een bedrag 
van 9 637 000  euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 10 046 000 euro 
kredieten – 409 000 euro boni 2016 = 9 637 000 euro.

In het ontwerp van algemene uitgavenbegroting werd 
hetzelfde bedrag als dotatie ingeschreven.

De Kamervoorzitter stelt voor dit bedrag, namelijk 
9 637 000  euro, als dotatie toe te kennen aan het 
Grondwettelijk Hof.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
unaniem aangenomen.

3. Hoge Raad voor de Justitie

Tijdens de vergadering van de commissie van 
14 maart 2017 verwijst de Kamervoorzitter naar de brief 
van 20 februari 2017 van de heer Christian Denoyelle, 
toenmalig voorzitter van de Hoge Raad, waarin wordt 
opgemerkt dat voor de begroting 2017 de vermindering 
van de dotaties met 2 % niet voor alle instellingen werd 
toegepast (zie bijlage).

De Kamervoorzitter wijst erop dat mevrouw Veerle 
Wouters (Vuye&Wouters) dezelfde opmerking maak-
te tijdens de vergadering van de commissie van 
28 november 2016 (Zie DOC 54 2225/001, blz. 40-41).

De commissie neemt akte van de brief en zal één 
en ander later bekijken tijdens de bespreking van het 
ontwerp van algemene uitgavenbegroting.

De voorzitster van de Hoge Raad voor de Justitie, me-
vrouw Magali Clavie, geeft tijdens de vergadering van 
20 november 2017 toelichting bij de rekeningen 2016, 
de begrotingsaanpassing 2016 en de begroting 2018.

3.1. Rekeningen 2016

De rekeningen 2016 vermelden 5 746 044 euro aan 
ontvangsten en 5 672 491 euro aan uitgaven. Rekening 
houdend met de overgedragen boni resulteert dit in een 
positief begrotingsresultaat van 762 930 euro.

De voorzitster van de Hoge Raad wijst erop dat de 
versterkte controle op de uitgaven, die in 2014  was 
ingezet naar aanleiding van de aankondiging om de 
dotaties jaarlijks met 2 % zouden worden verminderd, 
in 2016  werd voortgezet. De werkprocessen werden 
gerationaliseerd, onder meer door het aantal deelne-
mers aan de werkgroepen te verminderen en door een 
optimalisering van de organisatie van de vergaderingen. 
Deze begrotingsdiscipline wordt tijdelijk afgezwakt om 

La Cour constitutionnelle propose d ’inscrire un 
montant de 9 637 000 euros à titre de dotation dans le 
budget de l’État 2018, calculée de la façon suivante: 10 
046 000 euros de crédits – 409 000 euros de boni 2016 
= 9 637 000 euros.

Dans le projet de budget général des dépenses, le 
même montant a été inscrit à titre de dotation.

Le président de la Chambre propose d’octroyer ce 
montant, soit 9 637 000 euros, à titre de dotation à la 
Cour constitutionnelle. 

La commission de la Comptabilité adopte cette pro-
position à l’unanimité.

3. Conseil supérieur de la Justice

Au cours de la réunion de la commission du 14 mars 
2017, le président de la Chambre renvoie à la lettre du 
20 février 2017 de M. Christian Denoyelle, ancien pré-
sident du Conseil supérieur de la Justice, dans laquelle 
il est fait observer que, pour le budget 2017, la réduction 
de 2 % des dotations n’a pas été appliquée à toutes les 
institutions (voir annexe). 

Le président de la Chambre souligne que Mme Veerle 
Wouters (Vuye&Wouters) a fait la même remarque au 
cours de la réunion de la commission du 28 novembre 
2016 (voir DOC 54 2225/001, pp. 40-41). 

La commission prend acte de la lettre et examinera 
cette question lors de la discussion du projet du budget 
général des dépenses. 

Au cours de la réunion du 20 novembre 2017, Mme 
Magali Clavie, présidente du Conseil supérieur de la 
Justice, donne des explications sur les comptes 2016, 
l’ajustement budgétaire 2016 et le budget 2018.

3.1. Comptes 2016

Les comptes de l’année 2016 mentionnent 5 746 044 
euros en recettes et 5  672  491  euros en dépenses. 
Compte tenu du boni reporté, cela donne un résultat 
budgétaire positif de 762 930 euros. 

La présidente du Conseil supérieur de la Justice sou-
ligne que la politique de contrôle renforcé des dépenses, 
entamée en 2014 lors de l’annonce que les dotations 
seraient réduites chaque année de 2 %, a été poursuivie 
en 2016. Les procédures de travail ont été rationalisées, 
notamment en réduisant le nombre de personnes par-
ticipant aux groupes de travail et en optimisant l’orga-
nisation des réunions. Cette discipline budgétaire est 
temporairement relâchée afi n de pouvoir faire face aux 
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de uitgaven verbonden aan de installatie van de nieuwe 
leden van de Hoge Raad, o.m. wat betreft het hogere 
aantal vergaderingen van de colleges en van de alge-
mene vergadering te kunnen opvangen.

Zij merkt op dat de budgettaire inspanningen die in 
2015 en 2016 werden geleverd ervoor zorgden dat de 
uitgaven lager lagen dan de ontvangen dotatie. De es-
sentiële taken van de Hoge Raad konden dus worden 
gefi nancierd via de dotatie terwijl de overgedragen 
boni ervoor zorgden dat bijkomende initiatieven konden 
worden gedragen.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

3.2. Begrotingsaanpassing 2016

De begrotingsaanpassing 2016  heeft betrekking 
op een herschikking van de posten en vergt geen 
bijkredieten.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de begro-
tingsaanpassing eenparig goed.

3.3. Begroting 2018

3.3.1. Voorstelling van de begroting 2018

De voorzitster van de Hoge Raad benadrukt dat 
vanaf 2018 het werkterrein van de HRJ aanzienlijk zal 
verruimen en bijzondere aandacht zal vereisen. Dat is 
het gevolg van het werk dat van de HRJ wordt verwacht 
inzake het extern toezicht op het autonoom beheer van 
de rechterlijke organisatie, de uitbouw van zijn audit- en 
onderzoekswerkzaamheden en de organisatie van een 
examen voor plaatsvervangende rechters/raadsheren, 
waartoe wordt opgeroepen bij het wetsontwerp tot 
uitvoering van de aanbevelingen uit het verslag van de 
Vierde Evaluatiecyclus van de Groep van Staten tegen 
Corruptie (GRECO) van de Raad van Europa.

Ze wijst erop dat de HRJ zich steeds nauwgezet 
gehouden heeft aan de budgettaire saneringsinspan-
ning die van alle dotatiegerechtigde instellingen wordt 
verwacht; de HRJ kan bijgevolg niet worden verweten 
dat hij de budgettaire orthodoxie niet in acht neemt. Dat 
geldt evenzeer wat de collegialiteit met andere instel-
lingen betreft: met het Comité P en met de Verenigde 
Benoemingscommissies voor het Notariaat werden 
protocollen gesloten met het oog op synergieën bij het 
inzetten van personeel; binnenkort wordt ook met het 
Instituut voor Gerechtelijke Opleiding een soortgelijke 
regeling getroffen.

dépenses liées à l’installation des nouveaux membres 
du Conseil supérieur et au nombre accru de réunions 
des collèges et de l’assemblée générale. 

Elle souligne que grâce aux efforts budgétaires 
consentis en 2015 et 2016, les dépenses ont été infé-
rieures à la dotation reçue. Les tâches essentielles du 
Conseil supérieur ont donc pu être fi nancées par la 
dotation, tandis que les bonis reportés ont permis de 
fi nancer des initiatives supplémentaires.

La commission de la Comptabilité approuve à l’una-
nimité les comptes 2016.

3.2. Ajustement budgétaire 2016

L’ajustement budgétaire 2016 porte sur une redis-
tribution des postes et ne nécessite pas de crédits 
supplémentaires. 

La commission de la Comptabilité approuve l’ajuste-
ment budgétaire à l’unanimité.

3.3. Budget 2018

3.3.1. Présentation du budget 2018

La Présidente du Conseil supérieur souligne que 
l’action attendue du CSJ en matière de contrôle externe 
de la gestion autonome de l’organisation judiciaire, le 
développement de ses activités d’audit et d’enquête et 
l’organisation d’un examen pour les juges/conseillers 
suppléants auxquels il est appelé par le projet de loi 
exécutant les recommandations formulées par le rap-
port du quatrième cycle d’évaluation du Groupe d’États 
contre la corruption du Conseil de l’Europe # GRECO 
vont amplifi er considérablement son champ d’action 
dès 2018 et devoir recueillir une attention particulière. 

Elle rappelle qu’à ce stade le CSJ s’est strictement 
conformé à l’effort d’assainissement budgétaire attendu 
de toutes les institutions à dotation et ne peut donc être 
pris en défaut d’orthodoxie budgétaire. Il ne peut pas 
davantage l’être en ce qui concerne la collégialité avec 
d’autres institutions. Des protocoles mettant en place 
des synergies quant à la mise en œuvre du personnel 
ont été noués avec le Comité P et avec les Commissions 
réunies de nomination du notariat et le seront prochai-
nement avec l’Institut de formation judiciaire.
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De voorzitster verwijst naar de nieuwe bevoegdheden 
die aan de HRJ zijn toegewezen of die qua uitvoering 
werden verruimd. Ter zake is geen bijkomende fi nan-
ciering nodig, want die taakinvulling past in de dotatie 
voor 2018. Net als haar voorgangers vraagt ze een 
heroriëntering van de kredieten die tot dusver wer-
den aangewend voor de betaling van de huur en de 
lasten van de kantoren die de HRJ gebruikte op het 
Stefaniaplein; die kosten (ongeveer 500 000 euro) zullen 
vanaf 31 december 2017 niet langer verschuldigd zijn. 
Aldus wordt het mogelijk het nodige extra personeel aan 
te trekken om die nieuwe of verruimde taken te kunnen 
uitoefenen. In dat verband is de indienstneming van 
4 VTE’s van niveau A gepland.

Zij deelt mee dat de begrote uitgaven voor 2018, 
6 279 000  euro bedragen: 6 027 000  euro lopende 
uitgaven en 252 000  euro kapitaaluitgaven. Bij het 
opstellen van de begroting werd rekening gehouden 
met de jaarlijkse vermindering van 2 % van de dota-
ties. Gelet op deze vermindering en gelet op het boni 
2016  (762 930,79  euro) en de lopende ontvangsten 
(10 069,21 euro) vraagt de Hoge Raad een dotatie van 
5 506 000 euro.

De Kamervoorzitter stelt vast dat door het wegvallen 
van de huur van het gebouw aan het Stefaniaplein een 
bedrag van 500 000 euro kan worden geïnvesteerd in 
de werking van de Hoge Raad.

De heer Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) benadrukt 
het belang van het doorvoeren van audits en wijst hier-
voor naar de besprekingen die hierover werden gevoerd 
in de commissie voor de Justitie.

Op vraag van de heer Dirk Van der Maelen (sp.a) 
bevestigt de voorzitster van de Hoge Raad dat het vrij-
gekomen bedrag (500 000 euro) zal volstaan voor de 
aanwerving van de bijkomende auditeurs.

3.3.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 6 279 000 euro.

De Hoge Raad stelt voor om een bedrag van 
5 506 000  euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 6 279 000 euro 
kredieten – 762 930,79 euro boni 2016 – 10 069,21 euro 
lopende ontvangsten = 5 506 000 euro.

In het ontwerp van algemene uitgavenbegroting werd 
een dotatie ingeschreven van 5 509 000 euro.

La Présidente fait mention des compétences nou-
velles dévolues au CSJ ou amplifi ées en leur exécution 
qui ne nécessite aucun refi nancement mais s’inscrit 
strictement dans la dotation prévue pour 2018. Comme 
ses prédécesseurs, elle demande une réorientation 
des crédits qui permettaient de payer le loyer et les 
charges des anciens locaux occupés par le CSJ au 
sein du Stéphanie square et qui cesseront d’être dus à 
compter du 31 décembre 2017 (environ 500.000 euros), 
en permettant le recrutement de personnel complémen-
taire nécessaire pour exercer ces missions nouvelles 
ou amplifi ées. Le recrutement de 4 FTE de niveau A 
est prévu à cette fi n.

Elle indique que les dépenses budgétisées pour 
2018 s’élèvent à 6 279 000 euros: 6 027 000 euros de 
dépenses courantes et 252 000 euros de dépenses de 
capital. Lors de la confection du budget, il a été tenu 
compte de la diminution annuelle de 2 % des dotations. 
Compte tenu de cette diminution et compte tenu du 
boni 2016 (762 930,79 euros) et des recettes courantes 
(10  069,21 euros), le Conseil supérieur sollicite une 
dotation de 5 506 000 euros.

Le président de la Chambre constate que du fait 
qu’il ne faut plus payer de loyer pour le bâtiment de la 
Place Stéphanie, il est possible d’investir un montant 
de 500 000 euros dans le fonctionnement du Conseil 
supérieur.

M. Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) souligne l’im-
portance de l’exécution d’audits et renvoie à ce propos 
aux discussions menées sur le sujet en commission de 
la Justice.

À la demande de M. Dirk Van der Maelen (sp.a), la 
présidente du Conseil supérieur confi rme que le montant 
libéré (500 000 euros) suffira pour fi nancer le recrute-
ment des auditeurs supplémentaires.

3.3.2. Discussion et vote le 21 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l ’année budgétaire 
2018 s’élèvent à 6 279 000 euros. 

Le Conseil supérieur propose d’inscrire un montant 
de 5 506 000 euros à titre de dotation dans le budget 
de l’État 2018, calculée de la façon suivante: 6 279 000 
euros de crédits – 762 930,79 euros de boni 2016 – 
10  069,21 euros de recettes courantes = 5  506  000 
euros.

Une dotation de 5 509 000 euros a été inscrite dans 
le projet de budget général des dépenses.
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De Kamervoorzitter stelt voor dit bedrag, namelijk 
5 509 000 euro, als dotatie toe te kennen aan de Hoge 
Raad voor de Justitie.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
unaniem aangenomen.

4. Comité P

Tijdens de vergadering van de commissie van 18 april 
2017 geven mevrouw Johanna Erard en de heer Herman 
Daens, respectievelijk voorzitster en lid van het Comité 
P, een stand van zaken van de fi nanciële toestand van 
het Comité.

De voorzitster wijst erop dat het Comité, niettegen-
staande het onvolledige kader van de dienst Enquêtes 
en van het personeel, een hoge kwaliteitsstandaard 
hanteert in de uitoefening van zijn taken.

Het lid van het Comité P stelt vast dat twee beslissin-
gen van de commissie in het verleden een aanzienlijke 
weerslag hebben gehad op de begrotingsresultaten 
van het Comité. De eerste beslissing heeft betrekking 
op de fi nanciering van de begroting 2012. Het Comité 
vroeg om slechts een deel van de boni 2010 aan te 
wenden en dezelfde dotatie als in 2011 toe te kennen. 
Het vroeg eveneens om het resterende deel van de 
boni 2010 te behouden als reserve voor de fi nanciering 
van latere begrotingen. De commisie besliste evenwel 
dat het Comité zijn volledige boni 2010 diende aan te 
wenden waardoor de dotatie fors werd verlaagd t.o.v. 
2011 (-2 120 000 euro). In het ontwerp van algemene 
uitgavenbegroting stond een hoger bedrag ingeschreven 
dan goedgekeurd door de commissie. De commissie 
besliste evenwel het overschot te verdelen onder een 
aantal andere dotatiegerechtigde instellingen (zie DOC 
53 2015/001).

Daarnaast besliste de commissie voor de begroting 
2014 van het Comité P dat de kredieten ingeschreven 
voor de post “Wagenpark” (680 000  euro) diende te 
worden gespreid over 2014 en 2015. Het Comité had 
voor deze post in zijn begroting 2013 reeds een bedrag 
ingeschreven maar de openbare aanbesteding werd 
pas in 2014 toegekend waardoor in 2014 een aanzienlijk 
bedrag was voorzien. De dotatie 2014 van het Comité 
werd daardoor verminderd met 210 000 euro.

Deze beslissingen van de commissie hadden volgens 
het lid van het Comité tot gevolg dat de boni sterk daal-
den. Hij deelt mee dat één en ander werd gecompen-
seerd door niet-aanwervingen, door bepaalde taken op 
minimale wijze uit te oefenen en door de niet-uitoefening 
van sommige wettelijke opdrachten.

Le président de la Chambre propose d’octroyer 
ce montant de 5 509 000 euros à titre de dotation au 
Conseil supérieur de la Justice. 

La commission de la Comptabilité adopte cette pro-
position à l’unanimité. 

4. Comité P

Au cours de la réunion de la commission du 18 avril 
2017, Mme Johanna Erard et M. Herman Daens, respec-
tivement présidente et membre du Comité P, donnent 
un état des lieux de la situation fi nancière du comité. 

La présidente souligne que, nonobstant le cadre 
incomplet du Service d’enquêtes et du personnel, le 
Comité atteint un haut niveau de qualité dans l’exercice 
de ses missions.

Le membre du comité P constate que deux décisions 
prises par la commission dans le passé ont eu une inci-
dence notable sur les résultats budgétaires du Comité. 
La première décision concernait le fi nancement du bud-
get 2012. Le Comité avait demandé de n’affecter qu’une 
partie du boni 2010 et d’attribuer la même dotation qu’en 
2011. Il avait également demandé de conserver la part 
restante du boni 2010 comme réserve pour le fi nance-
ment de budgets ultérieurs. La commission a toutefois 
décidé que le Comité devait affecter l’intégralité de son 
boni 2010, avec à la clé une forte diminution de sa dota-
tion par rapport à 2011 (- 2 120 000 euros). Le montant 
inscrit dans le projet de budget général des dépenses 
était supérieur à celui approuvé par la commission. La 
commission a cependant décidé de répartir le surplus 
entre plusieurs autres institutions bénéfi ciant d’une 
dotation (cf. DOC 53 2015/001).

Par ailleurs, la commission a décidé pour le budget 
2014 du comité P que les crédits inscrits pour le poste 
“Parc automobile” (680 000 euros) devaient être répartis 
sur 2014 et 2015. Dans son budget 2013, le Comité avait 
déjà prévu un montant pour ce poste mais l’adjudica-
tion publique n’est intervenue qu’en 2014, raison pour 
laquelle un montant important était prévu en 2014. La 
dotation 2014 du comité a ainsi été réduite de 210 000 
euros.

Selon le membre du Comité P, ces décisions de la 
commission ont entraîné une baisse sensible des bonis. 
Il indique que cette baisse a été compensée par des 
non-recrutements, par l’accomplissement minimal de 
certaines tâches et par la non-exécution de certaines 
missions légales. 
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Het lid van het Comité P wijst ook op een aantal wet-
telijke bepalingen die aanzienlijke loonsverhogingen 
met zich meebrengen voor de gedetacheerde perso-
neelsleden van de dienst Enquêtes die moeten worden 
terugbetaald aan de korpsen van oorsprong.2

Hij benadrukt ook dat er besprekingen aan de gang 
zijn om de weddes van de hoofdcommissarissen van 
politie te wijzigen (overgang van graad O6 naar O7).

Hij herinnert er tevens aan dat het kader van het 
Comité sinds vele jaren onvolledig is. Er ontbreken vijf 
administratieve personeelsleden en negen personeels-
leden bij de dienst Enquêtes waardoor de eigenlijke 
loonkost in theorie nog veel hoger zou kunnen liggen. 
De dienst Enquêtes telt momenteel 46 personeelsleden 
(op een theoretisch kader van 55). Gelet op de wacht-
diensten die zij moeten verzekeren, is deze bezetting 
volgens hem het absolute minimum.

Wat de synergieën met andere dotatiegerechtigde 
instellingen betreft, wijst de voorzitster van het Comité 
P erop dat voor vertalingen wordt samengewerkt met 
de Hoge Raad voor de Justitie, met het Comité I en 
tot voor kort met de Senaat. Voor de boekhouding is 
er een samenwerking met het Comité I en voor het 
personeelsstatuut wordt er overlegd met het Comité 
I en met het Rekenhof. Zij wijst er ook op dat overleg 
plaatsvindt met de andere instellingen om ook nog op 
andere domeinen samen te werken, onder meer wat 
betreft het delen van een data protection officer die 
dient te worden aangesteld als gevolg van de nieuwe 
Europese privacyverordening. Tot slot merkt zij op dat 
ook met de Algemene Inspectie van de federale politie 
en van de lokale politie een protocol werd afgesloten 
over de taakverdeling.

De heer André Frédéric (PS) informeert of er een 
lijst bestaat van besparingspistes. De Kamervoorzitter 
vraagt of de besparingen reeds werden becijferd. De 
voorzitster van het Comité P deelt mee dat vòòr het 
parlementair reces een lijst zal worden meegedeeld met 
besparingspistes waarin de mogelijke besparingen en 
synergieën zullen worden becijferd.

2  Zie art. 36 van de wet van 15 mei 2007 op de Algemene Inspectie 
en houdende diverse bepalingen betreffende de rechtspositie 

van sommige leden van de politiediensten en art. 7 van de wet 
van 25 januari 2010 tot wijziging van het koninklijk besluit van 

30 maart 2001 tot regeling van de rechtspositie van het personeel 
van de politiediensten wat betreft de benoeming in de graad van 
aanstelling van bepaalde personeelsleden van de algemene 

directie van de gerechtelijke politie.

Le membre épingle également un certain nombre 
de dispositions légales qui entraînent des majorations 
salariales considérables pour le personnel détaché du 
Service d’enquêtes, majorations qui doivent être rem-
boursées aux corps d’origine.2

Il souligne également que des discussions sont en 
cours en vue de modifi er  les traitements des commis-
saires divisionnaires de police (passage de l’échelle 
O6 à O7).

Il rappelle par ailleurs que le cadre du Comité P est 
incomplet depuis de nombreuses années. Il manque 
cinq personnes au sein du personnel administratif et 
neuf personnes au Service d’enquêtes, si bien qu’en 
théorie, les coûts salariaux pourraient être encore nette-
ment plus élevés. Le personnel du Service d’enquêtes 
compte actuellement 46 membres (le cadre en comporte 
théoriquement 55). Au vu des gardes qui doivent être 
assurées, cet effectif est, selon le membre, le minimum 
absolu.

En ce qui concerne les synergies avec d’autres 
institutions bénéfi ciant d’une dotation, la présidente du 
Comité P souligne que pour les traductions, le comité 
collabore avec le Conseil supérieur de la Justice, le 
Comité R et, jusqu’il y a peu, le Sénat. Pour la compta-
bilité, le Comité P collabore avec le Comité R, et pour 
le statut du personnel, une concertation est organisée 
avec le Comité R et la Cour des comptes. La présidente 
souligne en outre qu’une concertation est également 
organisée avec les autres institutions en vue de col-
laborer dans d’autres domaines, notamment en ce 
qui concerne le partage d’un délégué à la protection 
des données, qui doit être engagé en application du 
nouveau règlement européen relatif à la protection de 
la vie privée. Enfi n, elle fait observer qu’un protocole a 
aussi été conclu avec l’Inspection générale de la police 
fédérale et de la police locale en ce qui concerne la 
répartition des tâches.

M. André Frédéric (PS) demande s’il existe une liste 
de pistes d’économies. Le président de la Chambre 
demande si ces économies ont déjà été chiffrées. La 
présidente du Comité P fait savoir qu’une liste de pistes 
d’économies, dans laquelle seront chiffrées les éco-
nomies et les synergies possibles, sera communiquée 
avant les vacances parlementaires.

2  Voir l ’article 36 de la loi du 15 mai 2007 sur l’inspection géné-
rale et portant des dispositions diverses relatives au statut de 
certains membres des services de police et l’article 7 de la loi du 
25 janvier 2010 modifiant l’arrêté royal du 30 mars 2001 portant 
la position juridique du personnel des services de police en ce 
qui concerne la nomination dans le grade de commissionnement 
de certains membres du personnel de la direction générale de 
la police judiciaire.
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Het lid van het Comité P waarschuwt dat indien het 
Comité taken dient uit te voeren voor andere instellingen 
dit gevolgen kan hebben voor de uitvoering van zijn 
eigen taken. Hij wijst er ook op dat er zich mogelijks 
een probleem kan stellen over de uitoefening van het 
hiërarchisch gezag.

De voorzitster van het Comité P, mevrouw Johanna 
Erard, en de waarnemend griffier, de heer Christophe 
Légulier, geven tijdens de vergadering van 20 november 
2017 toelichting bij de rekeningen 2016, de begrotings-
aanpassing 2017 en de begroting 2018.

4.1. Rekeningen 2016

De waarnemend griffier deelt mee dat de rekeningen 
2016  een bedrag van 8 584 451,52  euro vermelden 
aan ontvangsten en 9 400 447,84 euro aan uitgaven. 
Rekening houdend met de overgedragen boni bedraagt 
het begrotingsresultaat 838 045,87 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit besliste evenwel 
dat een bedrag van 642 200 euro van dit saldo kon wor-
den aangewend voor de fi nanciering van de begroting 
2017 (zie DOC 54 2225/001, blz. 20).

Dit brengt de boni 2016  op 195 845,87  euro 
(838 045,87 – 642 200 euro).

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

4.2. Begrotingsaanpassing 2017

De begrotingsaanpassing 2017 beoogt een herschik-
king van de posten en vergt geen bijkredieten.

De waarnemend griffier deelt mee dat de begrotings-
aanpassing betrekking heeft op de betaling van presta-
ties met betrekking tot informaticaovereenkomsten en 
van de factuur voor de aankoop van nieuwe gsm’s voor 
alle personeelsleden van het Comité P. De verhoging 
van de uitgaven wordt gecompenseerd binnen de littera 
I.C.1000 “Personeel Dienst Enquêtes Loonmassa”.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de begro-
tingsaanpassing 2017 eenparig goed.

4.3. Begroting 2018

4.3.1. Voorstelling van de begroting 2018

De waarnemend griffier van het Comité P deelt mee 
dat het Comité voor zijn begroting 2018 een bedrag heeft 

Le membre du Comité P avertit que l’obligation, pour 
le Comité, d’exécuter des missions pour d’autres institu-
tions pourrait avoir des répercussions sur l’exercice de 
ses propres missions. Il indique aussi que l’exercice de 
l’autorité hiérarchique pourrait se révéler problématique. 

La présidente du Comité P, Mme Johanna Erard, 
et le greffier faisant fonction, M. Christophe Légulier, 
commentent les comptes 2016, l’ajustement budgétaire 
2017 et le budget 2018 lors de la réunion du 20 novembre 
2017.

4.1. Comptes 2016

Le greffier faisant fonction indique que les comptes 
2016 font état de 8  584  451,52  euros de recettes et 
de 9  400  447,84 euros de dépenses. Compte tenu 
du boni reporté, cela donne un résultat budgétaire de 
838 045,87 euros.

La commission de la Comptabilité a toutefois décidé 
qu’un montant de 642.200 euros de ce solde pouvait 
être affecté au fi nancement du budget 2017 (voir DOC 
54 2225/001, p. 20).

Le boni 2016 s’élève donc à 195  845,87 euros 
(838 045,87 – 642 200 euros). 

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2016 à l’unanimité.

4.2. Ajustement budgétaire 2017

L’ajustement budgétaire 2017 porte sur une redis-
tribution des postes et ne nécessite pas de crédits 
supplémentaires.

Le greffier faisant fonction indique que l ’ajuste-
ment budgétaire concerne le paiement de prestations 
relatives à des contrats informatiques et de la facture 
d’achat de nouveaux GSM pour tous les membres du 
personnel du Comité P. L’augmentation des dépenses 
est compensée au sein du littera I.C.1000 ‘Personnel 
du Service d’enquêtes Masse salariale’. 

La commission de la Comptabilité approuve l’ajuste-
ment budgétaire 2017 à l’unanimité.

4.3. Budget 2018

4.3.1. Présentation du budget 2018

Le greffier faisant fonction du Comité P indique que 
le Comité a fi xé, pour son budget 2018, un montant de 



232843/001DOC 54 

C H A M B R E   5 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    5 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017 2018

vastgesteld van 9 995 345,87 euro, dit is een daling met 
1,8 % tegenover 2017.

Hij merkt op dat het Comité er bij het opstellen van 
de begrotingsvoorstellen 2018 van uitgegaan was dat er 
op de begroting 2018 een besparing diende te worden 
doorgevoerd van 2 %. Aanvankelijk vroeg het Comité 
dus een dotatie van 8 397 000 euro maar werd ervoor 
gewaarschuwd dat deze dotatie niet zou volstaan om 
de begroting 2018 te fi nancieren.

Rekening houdend met het saldo van de boni 
2016  (195 845,87 euro) en gelet op het bedrag inge-
schreven in het ontwerp van algemene uitgavenbegro-
ting (9 750 000 euro) vraagt het Comité thans een do-
tatie van 9 750 000 euro, waarbij wordt voorgesteld om 
een beroep te doen op de hypothetische boni 2017 om 
het tekort van 49 500 euro (9 995 345, 87-195 845,87 
-9 750 000) te fi nancieren .

De waarnemend griffier deelt mee dat het Comité 
rekening houdt met de budgettaire moeilijkheden van de 
Federale Staat. De gevraagde kredieten voor 2018 lig-
gen lager dan in 2017 en hij wijst erop dat de kredieten 
de afgelopen zes jaar steeds zijn gedaald.

Op vraag van de Kamervoorzitter bevestigt de voor-
zitster van het Comité P dat een bedrag van 49 500 euro 
van de hypothetische boni kan worden aangewend voor 
de fi nanciering van de begroting 2018.

De heer Eric Van Rompuy (CD&V) stelt vast dat 
zowel het personeelskader als het kader van de dienst 
Enquêtes niet volledig zijn ingevuld. Hij vraagt of het 
Comité daardoor nog al zijn opdrachten kan vervullen. 
De voorzitster antwoordt dat in de begroting geen kre-
dieten werden ingeschreven voor bijkomende aanwer-
vingen. Zij wijst erop dat het Comité prioriteiten moet 
vastleggen aangezien het niet alle toezichtsonderzoe-
ken kan uitvoeren die het zou willen.

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) informeert of 
het Comité bepaalde opdrachten, gelet op de beperkte 
middelen, niet uitvoert. De voorzitster deelt mee dat 
minder aandacht wordt besteed aan inspectiediensten 
die politionele bevoegdheden hebben maar niet onder 
de politie vallen.

De Kamervoorzitter merkt op dat de dotatie van 
het Comité P die werd ingeschreven in de algemene 
uitgavenbegroting aanzienlijk stijgt. Hij is van mening 
dat deze stijging in de huidige context verantwoord is 
maar benadrukt dat het Comité niettemin prioriteiten zal 
moeten vaststellen.

9 995 345,87 euros, ce qui représente une diminution 
de 1,8 % par rapport à 2017.

Il fait remarquer que, lors de la rédaction des pro-
positions budgétaires 2018, le Comité était parti du 
principe qu’une économie de 2 % devait être réalisée 
sur le budget 2018. Le Comité avait donc initialement 
sollicité une dotation de 8 397 000 euros, mais il a été 
prévenu que cette dotation ne suffirait pas pour fi nancer 
le budget 2018.

Compte tenu du solde du boni 2016 (195  845,87 
euros) et vu le montant inscrit dans le projet de budget 
général des dépenses (9  750  000 euros), le Comité 
sollicite une dotation de 9 750 000 euros, en proposant 
d’utiliser le boni hypothétique 2017 en vue de fi nancer 
le défi cit de 49.500 euros (9 995 345, 87-195 845,87 
-9 750 000).

Le greffier faisant fonction indique que le Comité tient 
compte des difficultés budgétaires de l’État fédéral. Les 
crédits sollicités pour 2018 sont moins élevés que ceux 
sollicités pour 2017, et il souligne que les crédits n’ont 
fait que baisser au cours des six dernières années. 

À la demande du président de la Chambre, la prési-
dente du Comité P confi rme qu’un montant de 49 500 
euros du boni hypothétique peut être utilisé pour le 
fi nancement du budget 2018.

M. Eric Van Rompuy (CD&V) constate que tant le 
cadre du personnel que le cadre du Service d’enquêtes 
n’est pas complet. Il demande si le Comité peut tout 
de même remplir toutes ses missions. La présidente 
répond qu’aucun crédit n’a été inscrit au budget en vue 
de recrutements supplémentaires. Elle souligne que 
le Comité doit se fi xer des priorités, étant donné qu’il 
n’est pas en mesure de réaliser toutes les enquêtes de 
contrôle qu’il souhaiterait. 

M. Luk Van Biesen (Open Vld) demande s’il arrive 
que le Comité n’exécute pas certaines missions en 
raison de ses moyens limités. La présidente répond 
que le Comité accorde moins d’attention aux services 
d’inspection qui sont dotés de compétences de police 
mais qui ne font pas partie de la police. 

Le président de la Chambre souligne l’augmentation 
considérable de la dotation allouée au Comité P qui a 
été inscrite dans le budget général des dépenses. Il 
estime cette augmentation justifi ée dans le contexte 
actuel, mais souligne que le Comité devra tout de même 
se fi xer des priorités. 
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De heer Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) wijst erop 
dat een beroep wordt gedaan op leden van de dienst 
Enquêtes voor het onderzoek naar de Bende van Nijvel. 
Hij informeert of het Comité hiervoor wordt vergoed door 
Politie of Justitie. De voorzitster antwoordt dat dit niet 
het geval is maar deelt mee dat uitdrukkelijk in de wet 
wordt bepaald dat het Comité kan worden ingezet voor 
gerechtelijke opdrachten. Zij voegt hieraan toe dat het 
Comité voorrang wenst te verlenen aan onderzoeken 
waar het een meerwaarde kan leveren.

4.3.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 9 995 345,87 euro.

Het Comité P stelt voor om een bedrag van 
9  750  0 0 0   eu ro  i n  te  s c h r i j ven  a l s  d o t a -
tie in de Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 
9 995 345,87 euro kredieten – 195 845,87 euro saldo 
boni 2016 – 49 500 euro aanwending deel (hypotheti-
sche) boni 2017 = 9 750 000 euro.

De Kamervoorzitter deelt mee dat in het ontwerp 
van algemene uitgavenbegroting hetzelfde bedrag als 
dotatie werd ingeschreven.

Hij stelt voor dit bedrag, 9 750 000 euro, als dotatie 
toe te kennen aan het Comité P.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
eenparig aangenomen.

5. Comité I

Tijdens de vergadering van de commissie van 18 april 
2017 geven de heren Guy Rapaille en Wouter De Ridder, 
respectievelijk voorzitter en griffier van het Comité I, 
een stand van zaken van de fi nanciële toestand van 
het Comité.

De voorzitter van het Comité I herinnert aan de op-
drachten van het Comité. Vooreerst voert het Comité 
toezichtsonderzoeken uit op de inlichtingendiensten en 
op het OCAD. Deze opdracht vereist momenteel veel 
capaciteit gelet op de onderzoeksopdrachten van de 
parlementaire onderzoekscommissies “Terroristische 
aanslagen” en “Minnelijke schikking”.

Daarnaast behandelt het Comité I klachten en houdt 
het toezicht op de bijzondere inlichtingenmethoden 
(BIM). Hij deelt mee dat nieuwe methoden werden 
ingevoerd waarvan de werklast nog niet precies kan 
worden ingeschat.

 M. Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) indique qu’il 
est fait appel à des membres du Service d’enquêtes 
dans le cadre de l’enquête sur les Tueurs du Brabant. Il 
demande si la police ou la justice indemnise le Comité 
pour ce travail. La présidente répond que ce n’est pas 
le cas, mais fait savoir que la loi dispose clairement que 
le Comité peut être mobilisé dans le cadre de missions 
judiciaires. Elle ajoute que le Comité souhaite donner la 
priorité aux enquêtes pour lesquelles il peut constituer 
une plus-value. 

4.3.2. Discussion et votes le 21 novembre 2017

Les crédits demandés pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 9 995 345,87 euros. 

Le Comité P propose d’inscrire un montant de 9 750 
000 euros à titre de dotation dans le budget de l’État 
2018, calculé comme suit: 9 995 345,87 euros de cré-
dits – 195 845,87 euros de solde du boni 2016 – 49 500 
euros d’affectation de la part du boni (hypothétique) 
2017 = 9 750 000 euros. 

Le président de la Chambre indique que ce montant 
correspond au montant de la dotation inscrite dans le 
projet de budget général des dépenses. 

Il propose d’allouer ce montant de 9 750 000 euros 
à titre de dotation au Comité P. 

La Commission de la Comptabilité a adopté cette 
proposition à l’unanimité. 

5. Comité R

Lors de la réunion de la commission organisée le 
18 avril 2017, MM. Guy Rapaille et Wouter De Ridder, 
respectivement président et greffier du Comité R, font 
un état des lieux de la situation fi nancière du Comité. 

Le président du Comité R rappelle les missions du co-
mité. Le Comité R procède tout d’abord à des enquêtes 
de contrôle au sein des services de renseignement et 
de l’OCAM. Cette mission nécessite actuellement la 
mobilisation d’une importante capacité, étant donné les 
missions d’enquête confi ées au Comité par les commis-
sions d’enquête parlementaire “Attentats terroristes” et 
“Transaction pénale”. 

Par ailleurs, le Comité R traite des plaintes et contrôle 
les méthodes particulières de renseignement (MRD). Il 
indique que de nouvelles méthodes ont été instaurées 
et qu’il n’est pas encore possible d’estimer précisément 
la charge de travail que ces dernières entraîneront. 
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Het Comité I is ook het beroepsorgaan inzake vei-
ligheidsmachtigingen. De voorzitter van het Comité I 
merkt op dat steeds meer beroepen worden ingesteld 
waardoor de werklast van het Comité fors stijgt.

Onder het gezag van de gerechtelijke overheden 
voert de dienst Enquêtes van het Comité I ook gerech-
telijke onderzoeken ten aanzien van het personeel van 
de inlichtingendiensten. De werklast van deze opdracht 
varieert sterk.

De voorzitter van het Comité I deelt ook nog mee 
dat het Comité is gestart met de controle, samen met 
het Controleorgaan op de politionele informatie, op de 
dynamische databank FTF (foreign terror fi ghters) bij 
het OCAD. Ook al kan de precieze werklast nog niet 
worden ingeschat, leidt het volgens hem geen twijfel 
dat deze databank zal worden uitgebreid of aangevuld 
met andere lijsten.

Hij besluit dat het Comité I meer taken dient uit te 
oefenen met minder middelen.

Wat de fi nanciële toestand betreft, deelt de voorzitter 
van het Comité I mee dat er in 2016 nog een boni zal 
zijn van ongeveer 380 000 euro. Hij is van mening dat 
er vermoedelijk ook in 2017 nog een klein boni zal zijn 
maar vreest dat er in 2018 geen boni beschikbaar zal 
zijn voor de fi nanciering van de begroting 2019.

Hij merkt op dat de begroting van het Comité I de 
laatste jaren ongeveer gelijk bleef maar dat de dotatie 
fors is gedaald. De daling van de dotatie kon worden 
gefi nancierd door de boni uit het verleden maar hij 
waarschuwt dat deze uitgeput zullen raken. Hij herin-
nert eraan dat de dotatie van het Comité in 2014 sterk 
werd verminderd en dat een deel van het beschikbare 
boni werd toegekend aan andere instellingen. Voor de 
vermindering van 2 % op de dotatie werd evenwel het 
jaar 2014 als basisjaar gebruikt.

De voorzitter van het Comité I herinnert eraan dat de 
uitgaven van het Comité grotendeels betrekking hebben 
op loonkosten en op uitgaven voor de lokalen waardoor 
de ruimte voor besparingen beperkt is.

Hij wijst erop dat de Nationale veiligheidsoverheid 
inkomsten genereert uit de behandeling van aanvragen 
voor het bekomen van veiligheidsmachtigingen. Hij 
suggereert om eventueel een griffierecht toe te kennen 
aan het Comité I voor de behandeling van beroepen 
inzake veiligheidsmachtigingen. Daarnaast stelt hij voor 
om de FOD Justitie te laten tussenkomen wanneer de 
dienst Enquêtes taken uitvoert voor de gerechtelijke 
overheden.

Le Comité R est également l’organe de recours en 
matière d’habilitations de sécurité. Le président du 
Comité R observe que le nombre de recours introduits 
est toujours plus élevé, ce qui alourdit considérablement 
la charge de travail du Comité.

Le service d’enquêtes du Comité R mène aussi des 
enquêtes judiciaires à l ’encontre du personnel des 
services de renseignement, sous l’autorité des autori-
tés judiciaires. La charge de travail résultant de cette 
mission varie fortement. 

Le président du Comité R indique également que le 
Comité a commencé, en collaboration avec l’Organe de 
contrôle de l’information policière, à contrôler la banque 
de données dynamique FTF (foreign terror fi ghters) de 
l’OCAM. Même si l’ampleur de la tâche ne peut pas 
encore être précisément évaluée, il ne fait selon lui 
aucun doute que cette banque de données sera élargie 
ou complétée par d’autres listes. 

Il conclut que le Comité R doit accomplir un plus grand 
nombre de missions avec moins de moyens. 

En ce qui concerne la situation fi nancière, le président 
du Comité R indique qu’en 2016, il restera un boni 
d’environ 380 000 euros. Il estime qu’il restera proba-
blement aussi un petit boni en 2017, mais il craint qu’en 
2018, il ne reste pas de boni disponible pour fi nancer 
le budget 2019. 

Il fait observer que le budget du Comité R est resté 
plus ou moins inchangé ces dernières années, mais que 
la dotation a été drastiquement réduite. La réduction 
de la dotation a certes pu être fi nancée par le boni du 
passé, mais il prévient que cette source fi nira par se 
tarir. Il rappelle qu’en 2014, la dotation du Comité avait 
été considérablement réduite et qu’une partie du boni 
disponible avait été attribuée à d’autres institutions. 
Toutefois, l’année 2014 est utilisée comme année de 
base pour la réduction de 2 % de la dotation. 

Le président du Comité R rappelle que les coûts sala-
riaux et les dépenses afférentes aux locaux représentent 
une grande partie des dépenses du Comité, ce qui limite 
la marge de manœuvre pour faire des économies. 

Il souligne que l’Autorité nationale de sécurité génère 
des revenus grâce au traitement des demandes d’obten-
tion de l’habilitation de sécurité. Il suggère d’octroyer 
éventuellement un droit de greffe au Comité R pour 
le traitement des recours relatifs aux habilitations de 
sécurité. En outre, il propose de faire intervenir le SPF 
Justice lorsque le Service d’enquêtes accomplit des 
missions pour les autorités judiciaires. 
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De griffier van het Comité I wijst erop dat een bespa-
ring (+- 7 000 euro) kan worden gerealiseerd door de 
schoonmaak van de lokalen niet langer door personeel 
van de Kamer maar door een privé onderneming te laten 
uitvoeren. Anderzijds heeft de verplichting om over te 
schakelen op rekeningen van Bpost tot gevolg dat de 
fi nanciële opbrengsten sterk dalen, maar aangezien het 
boni eveneens sterk verminderde is de impact van deze 
maatregel beperkt.

Hij merkt op dat het Comité sterk inzet op digitale 
communicatie waardoor verplaatsingen kunnen worden 
beperkt en op termijn een dienstvoertuig kan worden 
uitgespaard.

De griffier van het Comité I wijst vervolgens op artikel 
61, § 2, van de wet van 18 juli 1991 tot regeling van het 
toezicht op politie- en inlichtingendiensten en op het 
Coördinatieorgaan voor de dreigingsanalyse. Volgens 
dit artikel kan een ontslagvergoeding worden toegekend 
aan leden wiens mandaat niet wordt hernieuwd. Hij deelt 
mee dat twee leden van het Comité hiervoor in aanmer-
king zouden kunnen komen en hij begroot deze uitgave 
op 350 000 euro. Hij merkt op dat een aanpassing van 
deze wettelijke bepaling aanzienlijke besparingen zou 
kunnen opleveren.

Hij deelt ook mee dat er verschillende samenwer-
kingsverbanden bestaan met andere dotatiegerechtigde 
instellingen, vooral met het Comité P. Hij suggereert om 
vanuit de specialisatie van iedere instelling clusters te 
vormen rond bepaalde thema’s (bvb. het Comité I op het 
stuk van beveiliging en classifi catie). Hij verwijst dien-
aangaande naar een initiatief van de Privacycommissie 
in het kader van de Europese privacyverordening om 
een data protection officer te delen.

Tot slot deelt hij mee dat het Comité I geen voorstan-
der is van een fusie met het Comité P. Hij wijst erop dat 
de geruchten die hierover circuleren het vertrouwen 
tussen beide instellingen zouden kunnen aantasten en 
de samenwerking bemoeilijken.

De heer André Frédéric (PS) is verwonderd dat het 
Comité I ongeveer 800 000 euro heeft uitgegeven aan 
veiligheidsvoorzieningen niettegenstaande de Kamer 
reeds aanzienlijke uitgaven heeft gedaan voor de vei-
ligheid in het Forumgebouw. De griffier van het Comité 
wijst erop dat werd vastgesteld dat de Kamer weinig 
knowhow heeft op het stuk van veiligheid en dat het 
Comité aan hoge veiligheidsnormen dient te voldoen 
(o.a. gepantserde deuren, beveiligd informaticasys-
teem,…) hetgeen grote uitgaven met zich meebrengt.

Le greffier du Comité R souligne qu’il est possible 
de réaliser des économies (± 7 000 euros) en arrêtant 
de confi er le nettoyage des locaux au personnel de la 
Chambre, et en le sous-traitant à une entreprise privée. 
Par ailleurs, l’obligation de migrer vers des comptes 
Bpost a entraîné une forte diminution des produits 
fi nanciers, mais étant donné que le boni a également 
fortement diminué, l’impact de cette mesure est limité. 

Il souligne que le Comité mise beaucoup sur la 
communication numérique, ce qui permet de limiter les 
déplacements et, à terme, de faire des économies sur 
les voitures de fonction. 

Le greffier du Comité R renvoie ensuite à l’article 61, 
§ 2, de la loi du 18 juillet 1991 organique du contrôle des 
services de police et de renseignement et de l’Organe 
de coordination pour l’analyse de la menace. En vertu 
de cet article, une allocation de départ peut être octroyée 
aux membres dont le mandat n’a pas été renouvelé. Le 
greffier indique que deux membres du Comité pourraient 
entrer en ligne de compte pour obtenir cette allocation et 
que le coût de cette dépense s’élève à 350 000 euros. Il 
fait remarquer qu’une modifi cation de cette disposition 
légale pourrait permettre de réaliser des économies 
substantielles. 

Il indique également qu’il existe différents accords 
de coopération avec d’autres institutions bénéfi ciant 
d’une dotation, surtout avec le Comité P. Il suggère 
de créer des clusters autour de certains thèmes sur 
la base de la spécialisation de chaque institution (par 
exemple, le Comité R en ce qui concerne la sécurité et 
la classifi cation). Il renvoie à cet égard à une initiative 
de Commission de la protection de la vie privée dans le 
cadre du règlement européen relatif à la protection de la 
vie privée visant à partager un délégué à la protection 
des données. 

Enfi n, il signale que le Comité R n’est pas favorable 
à une fusion avec le Comité P. Il souligne que les bruits 
qui circulent à ce sujet pourraient porter atteinte à la 
confi ance qui règne entre les deux institutions et com-
pliquer leur coopération. 

M. André Frédéric (PS) s’étonne que le Comité R ait 
dépensé près de 800 000 euros pour des dispositifs 
de sécurité alors que la Chambre avait déjà effectué 
des dépenses considérables pour la sécurité du bâti-
ment Forum. Le greffier du Comité souligne qu’il a été 
constaté que la Chambre ne disposait pas d’un grand 
savoir-faire en matière de sécurité et que le Comité doit 
satisfaire à des normes de sécurité élevées (notamment 
des portes blindées, un système informatique sécurisé, 
...), ce qui a entraîné d’importantes dépenses. 



272843/001DOC 54 

C H A M B R E   5 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    5 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017 2018

De Kamervoorzitter informeert of een fusie met de 
BIM-commissie kan worden overwogen. De voorzitter 
van het Comité I antwoordt dat het Belgische systeem 
met een a priori controle door de BIM-commissie en 
een a posteriori controle door het Comité I uniek is. Hij 
wijst erop dat de huidige BIM-commissie uitstekend 
werk levert maar is van mening dat er zeker nog sy-
nergieën mogelijk zouden zijn. Hij merkt ook op dat de 
BIM-commissie ook nog andere taken heeft dan de a 
priori controle op de bijzondere inlichtingenmethoden.

De voorzitter van het Comité I, de heer Guy Rapaille, 
geeft tijdens de vergadering van 20 november 2017 toe-
lichting bij de rekeningen 2016 en de begroting 2018.

5.1. Rekeningen 2016

De rekeningen 2015 vermelden 2 570 372,89 euro 
aan ontvangsten en 2 889 174  euro aan uitgaven. 
Rekening houdend met de overgedragen boni resulteert 
dit in een begrotingsresultaat van 883 998,39 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit besliste evenwel 
dat een bedrag van 566 585,05 euro van dit saldo kon 
worden aangewend voor de fi nanciering van de begro-
ting 2017 (zie DOC 54 2225/001, blz. 22).

Dit brengt de boni 2016  op 317 413,34  euro 
(883 998,39 euro – 566 585,05 euro).

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

5.2. Begroting 2018

5.2.1. Voorstelling van de begroting 2018

De voorzitter van het Comité I deelt mee dat het 
Comité voor zijn begroting 2018 een bedrag heeft vast-
gesteld van 3 759 000 euro (tegenover 3 635 890 euro 
in 2017, dit is een stijging met 3,4 %).

Het Comité I stelt in zijn begrotingsvoorstellen voor 
een bedrag van 3 441 586,66 euro in te schrijven als 
dotatie in de Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 
3 759 000 euro kredieten – 317 413,34 euro saldo boni 
2016 = 3 441 586,66 euro.

Gelet op de dotatie ingeschreven in het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2018 (3 581 000 euro) stelt de voorzitter van het Comité 
I voor dit bedrag, 3 581 000 euro toe te kennen als dota-
tie aangezien de initieel gevraagde dotatie een minder 
precieze schatting betrof.

Le président de la Chambre demande si une fusion 
avec la commission MRD peut être envisagée. Le pré-
sident du Comité R répond que le système belge, qui 
prévoit un contrôle a priori par la commission MRD et 
un contrôle a posteriori par le Comité R, est unique. 
Il souligne que la commission MRD actuelle fournit 
un excellent travail, mais il estime que des synergies 
sont certainement encore possibles. Il fait également 
remarquer que la commission MRD a d’autres tâches 
que le contrôle a priori des méthodes particulières de 
renseignement. 

Le président du Comité R, M. Guy Rapaille, com-
mente les comptes 2016 et le budget 2018 au cours de 
la réunion du 20 novembre 2017.

5.1. Comptes 2016

Les comptes de l ’année 2015 mentionnent 
2 570 372,89 euros en recettes et 2 889 174 euros en 
dépenses. Compte tenu du boni reporté, cela donne un 
résultat budgétaire de 883 998,39 euros.

La commission de la Comptabilité a toutefois décidé 
qu’un montant de 566 585,05 euros de ce solde pouvait 
être affecté au fi nancement du budget 2017 (cf. DOC 
54/2225/001, p. 22).

Le boni s’élève ainsi à 317 413,34 euros (883 998,39 
euros – 566 585,05 euros).

La commission de la Comptabilité approuve à l’una-
nimité les comptes 2016.

5.2. Budget 2018

5.2.1. Présentation du budget 2018

Le président du Comité R indique que le Comité R a 
fi xé à 3 759 000 euros le montant de son budget 2018 
(contre 3 635 890 euros en 2017, soit une augmentation 
de 3,4 %). 

Le Comité R propose, dans ses propositions budgé-
taires, d’inscrire un montant de 3 441 586,66 euros à titre 
de dotation dans le budget de l’État 2018, calculée de la 
façon suivante: 3 759 000 euros de crédits – 317 413,34 
euros de solde du boni 2016 = 3 441 586,66 euros.

Eu égard à la dotation inscrite au projet de budget 
général des dépenses pour l’année budgétaire 2018 
(3 581 000 euros), le président du Comité R propose 
que ce montant de 3 581 000 euros soit accordé à titre 
de dotation, étant donné que la dotation initialement 
demandée reposait sur une estimation moins précise.
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Hij wijst erop dat meer dan 80 % van de uitgaven 
van het Comité betrekking heeft op personeel en dat de 
marge voor besparingen bijgevolg beperkt is.

Hij herinnert eraan dat de opdrachten van het Comité 
de laatste jaren sterk zijn toegenomen en nog zullen 
toenemen. Naast de toezichtonderzoeken wat de “core 
business” uitmaakt van het Comité, wijst hij op:

— de controle op de BIM-methoden sinds 2010; deze 
controle is de laatste twee jaar complexer geworden;

— het Beroepsorgaan inzake veiligheidsmachtigin-
gen, -attesten en -adviezen waarvoor het Comité het 
personeel en de lokalen voorziet en de werkingskosten 
ten laste neemt;

— de controle op de veiligheidsintercepties van de 
ADIV die bij wet van 30 maart 2017 tot wijziging van de 
wet van 30 november 1998 houdende regeling van de 
inlichtingen- en veiligheidsdienst en van artikel 259bis 
van het Strafwetboek uitgebreid werden. Deze controle 
zal een meer technische benadering eisen. Het Comité 
wenst daarom een expert aan te werven bij wijze van 
detachering, type hogere officier ingenieur;

— de controle, samen met het Controleorgaan op 
de politionele informatie, van de FTF-databank van het 
OCAD. Deze databank gaat worden uitgebreid met de 
haatpredikers en home grown terrorists;

— specifi eke controle opdrachten op PNR-gegevens 
en op het gebruik van data van politiecamera’s;

— de gerechtelijke opdrachten van de Dienst enquê-
tes, die de laatste 2 à 3 jaar toegenomen zijn.

Tot slot wijst de voorzitter van het Comité I erop dat er 
voor 2017, gelet op de overgedragen boni, een boni zal 
zijn van ongeveer 600 000 euro. Hij benadrukt dat het 
van belang is dat het Comité over een zekere fi nanciële 
buffer beschikt aangezien de fi nanciële impact van de 
nieuwe opdrachten momenteel moeilijk kan worden 
ingeschat.

De heer Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) bevestigt 
dat er inderdaad nieuwe opdrachten werden toegewe-
zen aan het Comité I. Hij vraagt of de kostprijs van deze 
nieuwe opdrachten kan worden becijferd. De voorzitter 
van het Comité I wijst erop dat deze kostprijs bij bena-
dering kan worden berekend. Hij voegt hieraan toe dat 
het Comité duidelijke prioriteiten dient vast te stellen 
gelet op zijn beperkte middelen.

De Kamervoorzitter merkt op dat de dotatie van 
het Comité I die werd ingeschreven in de algemene 
uitgavenbegroting aanzienlijk stijgt. Hij is van mening 

Le président du Comité R souligne que plus de 
80 % des dépenses du Comité sont des dépenses de 
personnel et que la marge de manœuvre pour réaliser 
des économies est dès lors réduite.

Il rappelle que les missions du Comité ont fortement 
augmenté au cours de ces dernières années et que cette 
tendance se poursuit. Outre les enquêtes de contrôle, 
qui constituent le “core business” du Comité, il faut citer:

— le contrôle des méthodes MRD depuis 2010, qui 
est devenu plus complexe ces deux dernières années;

— l’Organe de recours en matière d’habilitations, 
d’attestations et d’avis de sécurité, dont le personnel 
et les locaux sont mis à disposition par le Comité, qui 
assume en outre les frais de fonctionnement de cet 
organe;

— le contrôle des interceptions de sécurité du SGRS, 
qui ont été étendues par la loi du 30 mars 2017 modifi ant 
la loi du 30 novembre 1998 organique des services 
de renseignement et de sécurité et l’article 259bis du 
Code pénal. Ce contrôle requerra une approche plus 
technique. Le Comité souhaite dès lors engager par 
voie de détachement un expert ayant la qualité d’officier 
supérieur ingénieur;

— le contrôle, exercé conjointement avec l’Organe 
de contrôle de l’information policière, de la banque de 
données de l’OCAM concernant les FTF. Cette banque 
de données va être étendue aux prédicateurs de haine 
et aux home grown terrorists;

— des missions spécifi ques de contrôle des données 
PNR et de l’utilisation des données enregistrées par les 
caméras de la police;

— les missions judiciaires du Service d’enquête, 
qui ont augmenté au cours des 2, 3 dernières années.

Le président du Comité R souligne enfi n qu’eu égard 
au boni reporté, on enregistrera pour 2017 un boni 
d’environ 600 000 euros. Il souligne qu’il est important 
que le Comité dispose de certaines réserves fi nan-
cières, car l’impact fi nancier des nouvelles missions 
est actuellement difficile à évaluer. 

M. Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) confi rme que de 
nouvelles missions ont en effet été confi ées au Comité 
R. Il demande si le coût de ces nouvelles missions peut 
être chiffré. Le président du Comité R indique que ce 
coût peut être calculé approximativement. Il ajoute que 
le Comité doit fi xer des priorités claires compte tenu de 
ses moyens limités. 

Le président de la Chambre fait observer que la dota-
tion du Comité R qui a été inscrite au budget général des 
dépenses augmente considérablement. Il estime que 
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dat deze stijging in de huidige context verantwoord is 
maar benadrukt dat het Comité niettemin prioriteiten zal 
moeten vaststellen.

De Kamervoorzitter stelt vast dat in het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting een hogere dotatie werd 
ingeschreven dan gevraagd.

5.2.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 3 759 000 euro euro.

Het  Comi té  I  s te l t  voor  om een bedrag 
van 3 441 586,66  euro in te schrijven als dota-
tie in de Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 
3 759 000 euro kredieten – 317 413,34 euro boni 2016 = 
3 441 586,66 euro (tegenover 2 565 000 euro in 2017, 
d.i. een stijging met 34 %).

De Kamervoorzitter stelt vast dat in het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2018 een hogere dotatie werd ingeschreven dan ge-
vraagd. Hij stelt voor om niettemin het ingeschreven 
bedrag, zijnde 3 581 000 euro, aan het Comité I toe te 
kennen en het overschot aan het Comité I toe te ken-
nen als reserve.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
eenparig aangenomen.

6. Federale Ombudsmannen

De heer Guido Herman, federaal Ombudsman, geeft 
tijdens de vergadering van 21 november 2017 commen-
taar bij de rekeningen 2016, de begrotingsaanpassing 
2017 en de begroting 2018.

6.1. Rekeningen 2016

De rekeningen 2016 vermelden 5 072 969,55 euro 
aan ontvangsten en 5 312 111,01 euro aan uitgaven.

Rekening houdend met het overgedragen batig saldo, 
alsook met de diverse en de eenmalige ontvangsten, 
bedraagt het begrotingsresultaat 463 068,93 euro.

De Commissie voor de Comptabiliteit besliste op 
12 december 2016 om van dat saldo een bedrag van 
59 600,00 euro aan te wenden voor de fi nanciering van 
de begroting 2017 (zie DOC 54 2225/001, blz. 26).

Het batig saldo 2016 bedraagt dus 403 468,93 euro.

cette augmentation est justifi ée dans le contexte actuel 
mais insiste sur le fait que le Comité devra néanmoins 
fi xer des priorités. 

Le président de la Chambre constate qu’une dotation 
supérieure à celle qui avait été demandée a été inscrite 
dans le projet de budget général des dépenses. 

5.2.2 Discussion et vote à la réunion du 21 novembre 
2017

Les crédits demandés pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 3 759 000 euros.

Le Comité R propose d ’inscrire un montant de 
3.441.586,66 euros à titre de dotation dans le budget de 
l’État 2018, calculé de la façon suivante: 3 759 000 euros 
de crédits – 317 413,34 euros boni 2016 = 3 441 586,66 
euros (contre 2 565 000 euros en 2017, soit une aug-
mentation de 34 %) 

Le président de la Chambre constate qu’une dota-
tion supérieure à celle qui avait été demandée a été 
inscrite dans le projet de budget général des dépenses 
pour l’année 2018. Il propose néanmoins d’accorder le 
montant inscrit, soit 3 581 000 euros, au Comité R et 
d’attribuer l’excédent à titre de réserve.

La commission de la Comptabilité adopte cette pro-
position à l’unanimité. 

6. Médiateurs fédéraux

Au cours de la réunion du 21 novembre 2017, M. 
Guido Herman, médiateur fédéral, commente les 
comptes 2016, l’ajustement budgétaire 2017 et le bud-
get 2018.

6.1. Comptes 2016 

Les comptes 2016 mentionnent 5 072 969,55 euros 
en recettes et 5 312 111,01 euros en dépenses.

Compte tenu du boni reporté et des recettes diverses 
et accidentelles, le résultat budgétaire s ’élève à 
463 068,93 euros.

La commission de la Comptabilité a décidé, le 
12 décembre 2016, qu’un montant de 59 600 euros de 
ce solde pouvait être affecté au fi nancement du budget 
2017 (cf. DOC 54 2225/001, p. 26).

Le boni 2016 s’élève dès lors à 403 468,93 euros.
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De Commissie voor de Comptabiliteit neemt de re-
keningen 2016 eenparig aan.

6.2. Begrotingsaanpassing 2017

De federale Ombudsman geeft aan dat de begro-
tingsaanpassing 2017 een herverdeling van de uitga-
venposten omvat en geen bijkomend krediet vereist. 
De dotatie 2017, die door de Kamer van volksvertegen-
woordigers werd vastgelegd op 5 391 000,00 euro, blijft 
dus ongewijzigd.

De forse vermindering van het krediet voor littera E: 
Gebouwen (- 37 200,00 euro) is vrijwel volledig toe te 
schrijven aan de daling van de schoonmaakkosten na 
het inschakelen van een externe fi rma ter vervanging 
van het onderhoudspersoneel van de Kamer.

De toename van de lopende uitgaven voor littera 
J: Informatica en bureautica (+ 29 400,00 euro) wordt 
gedeeltelijk gecompenseerd door de verlaging met 
5 000,00 euro van het desbetreffende investeringskre-
diet. De stijging betreft eenmalige uitgaven in 2017 voor 
de omschakeling naar een nieuw VOIP (voice over inter-
net-platform) dat wordt gedeeld met de federale overheid 
binnen het brede G-Cloud-programma; dat programma 
garandeert de vertrouwelijkheid van de gegevens. Deze 
omschakeling, die nodig was door het afl open van het 
raamcontract van de vzw SMALS, moet de volgende 
jaren de communicatie- en de leasingkosten terugdrin-
gen en tegelijk het telewerk efficiënter maken.

De Commissie voor de Comptabiliteit neemt de be-
grotingsaanpassing 2017 eenparig aan.

6.3. Begrotingsvoorstellen 2018

6.3.1. Voorstelling van de begroting 2018

De federale Ombudsman licht toe dat de toepas-
sing van de begrotingsnormen voor 2018  aanleiding 
geeft tot een dotatievermindering met 3 000,00 euro in 
vergelijking met de dotatie 2017. De gevraagde dotatie 
2018 bedraagt dus 5 388 000,00 euro.

De gevraagde kredieten bedragen 5 791 400,00 euro. 
De federale Ombudsman stelt voor de kredieten te 
fi nancieren aan de hand van de dotatie, verhoogd met 
de boni van de vorige jaren. Voor 2018 bedragen de 
beschikbare boni 403 468,93 euro, met andere woorden 
het saldo 2016 van 463 068,93 euro, verminderd met 
een bedrag van 59 600,00 euro dat door de Kamer reeds 
werd toegewezen voor de fi nanciering van de begroting 
2017 (zie DOC 54 2225/001, blz. 26).

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2016 à l’unanimité.

6.2. Ajustement budgétaire 2017

Le médiateur fédéral indique que l’ajustement bud-
gétaire 2017 concerne une redistribution des postes 
et ne nécessite aucun crédit supplémentaire. La dota-
tion 2017, fi xée par la Chambre des représentants à 
5 391 000,00 EUR, reste donc inchangée. 

La diminution sensible du crédit pour le littera E: 
Bâtiments (- 37 200 euros) est quasi totalement impu-
table à la diminution des frais d’entretien après l’attribu-
tion du nettoyage à une fi rme externe en remplacement 
du personnel d’entretien de la Chambre.

L’augmentation des dépenses courantes pour le 
littera J: Informatique et bureautique (+  29  400,00 
euros) est partiellement compensée par la diminution 
de 5 000 euros du crédit d’investissement y afférent. 
Il s’agit de dépenses uniques effectuées en 2017 pour 
la migration vers une nouvelle plateforme VOIP (voice 
over internet platform), au sein du large programme 
G-Cloud de l’État fédéral, qui garantit la confi dentialité 
de nos données. Cette migration rendue nécessaire par 
l’échéance du contrat-cadre de l’asbl SMALS, devrait 
dans les prochaines années à la fois réduire les coûts 
de communication et de leasing et améliorer l’efficacité 
du télétravail.

La commission de la Comptabilité approuve l’ajuste-
ment budgétaire 2017 à l’unanimité.

6.3. Propositions budgétaires de l’année 2018

6.3.1. Proposition de budget 2018

Le médiateur fédéral indique que l’application des 
normes budgétaires conduit à une baisse de la dotation 
pour 2018 de 3 000 euros comparée à la dotation pour 
2017. La dotation demandée pour 2018 s’élève donc à 
5 388 000 euros. 

Les crédits demandés s’élèvent à 5 791 400 euros. 
Il propose de fi nancer les crédits par la dotation, majo-
rée des bonis des années antérieures. Pour 2018, les 
bonis disponibles s’élèvent à 403 468,93 euros, étant le 
solde 2016 de 463 068,93 euros, diminué d’un montant 
de 59 600 euros déjà affecté par la Chambre au fi nan-
cement du budget 2017 (cf. DOC 54 2225/001, p. 26). 
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De federale Ombudsman stipt aan dat de totale 
loonkosten in 2018 licht zullen dalen (- 10 000,00 euro. 
Die daling kan, ondanks het normale loopbaanverloop, 
worden verklaard door de pensionering van meerdere 
medewerkers, onder wie de administrateur.

Tevens wijst hij erop dat littera E: Gebouwen voor 
het tweede opeenvolgende jaar daalt (in 2017  met 
37 200,00 euro en in 2018 met 13 600,00 euro extra), 
ondanks de stijging van de kosten voor de parking in 
het Forumgebouw. Deze stijging vloeit voort uit de in 
punt 6.2. vermelde daling van de schoonmaakkosten.

De federale Ombudsman merkt op dat deze forse 
daling, in combinatie met een verlaging van de kre-
dieten voor meerdere litterae, de Ombudsmannen in 
staat stelt de enige aanzienlijke verhoging inzake de 
lopende uitgaven te compenseren, met name deze 
voor littera L: Externe relaties. Deze littera wordt een-
malig opgetrokken met 93 800,00 euro ter fi nanciering 
van de volgende Europese Conferentie van het IOI, 
het International Ombudsman Institute, die in novem-
ber 2018  in Brussel zal plaatsvinden. De Belgische 
federale Ombudsmannen werden geselecteerd om 
deze Conferentie te organiseren. Bij die gelegenheid 
zal tevens het twintigjarig bestaan van de federale 
Ombudsmannen worden gevierd (1997-2017). Om be-
sparingsredenen werd deze viering uitgesteld en aan 
de Conferentie gekoppeld. Om dezelfde redenen zullen 
de federale Ombudsmannen uitzonderlijk ook de nieuw-
jaarsreceptie 2018 overslaan. Op te merken valt dat de 
Senaat en de FOD Buitenlandse Zaken meewerken aan 
de organisatie van die Conferentie.

Tot slot stipt de federale Ombudsman aan dat de kre-
dieten voor de kapitaaluitgaven worden teruggeschroefd 
tot 26 000,00 euro; dat bedrag is het absolute minimum 
om de goede werking van de instelling op termijn te ga-
randeren. Die daling is volledig toe te schrijven aan de 
vermindering van het krediet voor littera JJ: Informatica 
en Bureautica. Al enkele jaren is een verschuiving aan 
de gang van de kapitaaluitgaven – met investeringen 
in eigen hardware – naar de lopende uitgaven, met li-
centiekosten, technische ondersteuning en participatie 
aan grotere netwerken.

6.3.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 5 791 400 euro.

De federale Ombudsmannen stellen voor in de 
Rijksbegroting 2018 een dotatie van 5 388 000 euro op 
te nemen, berekend als volgt: 5 791 400 euro aan kre-
dieten – 403 400 euro aan boni 2016 = 5 388 00 euro.

Le médiateur fédéral communique que les coûts sala-
riaux globaux diminueront légèrement en 2018 (- 10 000 
euros), ceci s’explique – nonobstant l’évolution normale 
des carrières - par le départ à la retraite de plusieurs 
collaborateurs, dont l’administrateur. 

Il souligne par ailleurs la baisse, pour la deuxième 
année consécutive, du littera E: Bâtiments (de 37 200 
euros en 2017 et de 13.600 euros supplémentaires en 
2018), malgré la hausse du coût du parking au bâtiment 
Forum, suite à la baisse des frais d’entretien évoquée 
au point 6.2. 

Il fait observer que cette baisse substantielle, cou-
plée à la baisse de plusieurs autres litterae, permettent 
aux médiateurs de compenser l’unique augmentation 
importante des dépenses courantes qui concerne le 
littera L: Relations externes. Celui-ci est augmenté de 
manière non récurrente de 93 800 euros afi n de fi nancer 
l’organisation de la prochaine Conférence européenne 
de l ’ I.O.I., l ’International Ombudsman Institute, en 
novembre 2018 à Bruxelles pour laquelle son institution 
a été sélectionnée. Il souligne également que ce sera 
l’occasion de célébrer les vingt ans des médiateurs 
fédéraux (1997-2017), cérémonie qui est postposée 
pour être jointe à la Conférence par souci d’économie, 
souci qui nous amène également à supprimer excep-
tionnellement notre réception de Nouvel An en 2018. Il 
fait observer que le Sénat et le SPF Affaires étrangères 
contribuent à l’organisation de cet événement.

Il indique enfi n que les crédits pour les dépenses de 
capital sont ramenés à 26 000 euros, minimum absolu 
pour garantir à terme le bon fonctionnement de l’institu-
tion. Cette baisse provient intégralement de la diminution 
du crédit pour le littera JJ: Informatique et Bureautique 
suite à un glissement des dépenses de capital depuis 
quelques années – avec des investissements en maté-
riel propre – vers des dépenses courantes, avec le coût 
des licences, le support technique et la participation à 
de plus grands réseaux. 

6.3.2. Discussion et vote le 21 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 5 791 400 euros.

Les médiateurs fédéraux proposent d’inscrire dans 
le budget d’État 2018 une dotation de 5 388 000 euros 
calculées comme suit: 5 791 400 euros de crédits – 
403 400 euros solde boni 2016 = 5 388 000 euros.
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In het ontwerp van algemene uitgavenbegroting werd 
een dotatie van 5 389 000 euro opgenomen.

De Kamervoorzitter stelt voor het bedrag van 
5 389 000 euro als dotatie toe te kennen.

De Commissie voor de Comptabiliteit neemt dat 
voorstel eenparig aan.

7. Privacycommissie

Tijdens de vergadering van de commissie van 
14 maart 2017 wijst de Kamervoorzitter op de nieuwe 
taken van de Privacycommissie die voortvloeien uit de 
Algemene Verordening Gegevensbescherming en uit 
de Richtlijn Politie en Justitie. Hij herinnert eraan dat 
deze Verordening en Richtlijn in mei 2018 van toepas-
sing worden.

Hij verwijst naar de brief van 17  februari 2017 van 
staatssecretaris Philippe De Backer waarin hij het advies 
van de Kamer vraagt over een voorontwerp van wet tot 
hervorming van de Privacycommissie. Hij verwijst tevens 
naar studies van de Universiteit Antwerpen en van de 
ULB over de hervorming van de Privacycommissie.

De vraag rijst of de Privacycommissie als gevolg van 
haar nieuwe taken een collateraal orgaan van de Kamer 
dient te blijven dan wel of de Privacycommissie meer 
autonomie dient te krijgen en omgevormd moet worden 
tot een regulator.

Aangezien de Privacycommissie in de toekomst 
sancties zal kunnen uitspreken, dient ook te worden 
onderzocht bij welk orgaan beroep kan worden aange-
tekend tegen haar beslissingen.

De Kamervoorzitter wijst eveneens op de pen-
sioenproblematiek van de (onder)voorzitter van de 
Privacycommissie en van de voorzitter en een aantal le-
den van het Controleorgaan op de politionele informatie.

Hij deelt mee dat het pensioen van deze mandaat-
houders momenteel niet wordt geregeld door de orga-
nieke wet van 8 december 1992 tot bescherming van de 
persoonlijke levenssfeer ten opzichte van de verwerking 
van de persoonsgegevens.

De vraag rijst of zij recht hebben op een pensioen 
ten laste van de Staatskas dan wel op een pensioen 
voor werknemers. In het laatste geval dienen (volledige) 
sociale zekerheidsbijdragen te worden betaald en zal de 
RSZ mogelijks een regularisatie wensen door te voeren 

Une dotation de 5 389 000 euros a été inscrite dans 
le projet de budget général des dépenses.

Le président de la Chambre propose d’accorder ce 
montant de 5 389 000 euros à titre de dotation. 

La commission de la Comptabilité adopte cette pro-
position à l’unanimité.

7. Commission de la protection de la vie privée 

Au cours de la réunion de la commission du 14 mars 
2017, le président de la Chambre évoque les nouvelles 
missions de la Commission de la protection de la vie 
privée qui découlent du règlement général sur la pro-
tection des données ainsi que de la directive Police et 
Justice. Il rappelle que ce règlement et cette directive 
entreront en application en mai 2018. 

Il fait référence à la lettre du 17 février 2017 du secré-
taire d’État Philippe De Backer, dans laquelle celui-ci 
demande l’avis de la Chambre sur un avant-projet de 
loi réformant la Commission de la protection de la vie 
privée. Il fait également référence à des études de 
l’université d’Anvers et de l’ULB sur la réforme de cette 
commission. 

La question se pose de savoir si, au vu de ses nou-
velles missions, la Commission de la protection de la vie 
privée doit rester un organe collatéral de la Chambre ou 
s’il elle doit acquérir davantage d’autonomie et devenir 
un régulateur. 

Étant donné qu’à l’avenir, la Commission de la pro-
tection de la vie privée pourra infl iger des sanctions, 
il convient également de déterminer auprès de quel 
organe ses décisions pourront faire l’objet d’un recours. 

Le président de la Chambre évoque également 
le problème de la pension du (vice-)président de la 
Commission de la protection de la vie privée, ainsi que 
du président et d’un certain nombre de membres de 
l’Organe de contrôle de l’information policière. 

Il indique qu’à l’heure actuelle, la pension de ces 
mandataires n’est pas réglée par la loi du 8 décembre 
1992 relative à la protection de la vie privée à l’égard 
des traitements de données à caractère personnel. 

La question se pose de savoir s’ils ont droit à une 
pension à charge du Trésor public ou à une pension 
dans le régime des travailleurs salariés. Dans ce dernier 
cas, des cotisations de sécurité sociale (complètes) sont 
dues, si bien qu’il se peut que l’ONSS souhaite procéder 
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hetgeen aanzienlijke uitgaven voor de Privacycommissie 
met zich zal meebrengen.

De heer Brecht Vermeulen (N-VA) deelt mee dat 
bij de opstart van het Controleorgaan verschillende 
aspecten van het statuut van deze leden niet waren 
geregeld. Er werd afgesproken om deze problemen in 
fases op te lossen.

Hij wijst erop dat de meest dringende problemen i.v.m. 
het statuut werden verholpen via de wet van 23 augustus 
2015 tot wijziging van de wet van 8 december 1992 tot 
bescherming van de persoonlijke levenssfeer ten op-
zichte van de verwerking van persoonsgegevens, wat 
het Controleorgaan op de politionele informatie betreft.

Bij de bespreking van deze wet werd het advies ge-
vraagd van de Privacycommissie. In haar advies heeft 
de Commissie o.a. gewezen op het probleem i.v.m. de 
pensioenregeling en werd een voorstel tot wijziging van 
de wet opgenomen waarbij de organieke wet van 21 juli 
1844 toepasselijk zou worden gemaakt op voornoemde 
mandaten waardoor zij een pensioen ten laste van de 
Staatskas kunnen krijgen.

Dezelfde spreker is van mening dat deze regeling 
zeer voordelig is voor de betrokkenen en wenst dat 
deze problematiek verder zou worden onderzocht. 
Onder meer dient te worden nagegaan of hierdoor geen 
precedent zal worden gecreëerd, welke leden van de 
Privacycommissie en van het Controleorgaan onder de 
pensioenregeling vallen, in welke mate de pensioen-
rechten die als mandaathouder worden opgebouwd 
kunnen worden gecombineerd met een pensioen als 
magistraat, welke tantièmes in aanmerking worden ge-
nomen voor de berekening van het pensioen en welke 
kostprijs hieraan is verbonden voor de overheid.

De heer Roel Deseyn (CD&V) vraagt dat de alge-
hele architectuur van de Privacycommissie zou worden 
onderzocht.

Mevrouw Karin Temmerman (sp.a) wijst erop dat 
de situatie van de mandaathouders op het stuk van 
pensioenen dient te worden vergeleken met de situ-
atie van magistraten. Zij vraagt dat spoedig een con-
crete oplossing zou worden uitgewerkt voor de huidige 
mandaathouders.

Tijdens de vergadering van de commissie van 25 april 
2017 geven de heer Willem Debeuckelaere en mevrouw 
An Machtens, respectievelijk voorzitter en waarnemend 
administrateur van de Privacycommissie, een stand van 
zaken van de fi nanciële toestand van hun instelling.

à une régularisation, ce qui entraînerait des dépenses 
considérables pour la Commission de protection de la 
vie privée. 

M. Brecht Vermeulen (N-VA) indique que lors de la 
création de l’Organe de contrôle, certains aspects du 
statut de ses membres n’avaient pas encore été réglés. 
Il avait été convenu à l’époque de travailler par étapes 
pour remédier à ces problèmes. 

L’intervenant souligne que les problèmes les plus 
urgents concernant le statut ont été résolus par la loi 
du 23 août 2015 visant à modifi er la loi du 8 décembre 
1992 relative à la protection de la vie privée à l’égard du 
traitement des données à caractère personnel en ce qui 
concerne l’Organe de contrôle de l’information policière. 

L’avis de la Commission de la protection de la vie 
privée a été demandé lors de la discussion de cette loi. 
La Commission a notamment pointé à cette occasion le 
problème du régime de pension et proposé de modifi er 
la loi de façon à faire relever les mandats précités du 
champ d’application de la loi organique du 21 juillet 
1844, ce qui permettrait aux intéressés d’obtenir une 
pension à charge du Trésor public. 

L’intervenant juge cette réglementation extrêmement 
favorable aux intéressés. Il souhaite que la question 
soit étudiée plus avant. Il faudra notamment examiner 
si l’on ne risque pas de créer un précédent, quels sont 
les membres de la Commission de la protection de la 
vie privée et de l’Organe de contrôle qui relèvent de ce 
régime de pension, dans quelle mesure les droits de 
pension constitués en qualité de mandataire peuvent 
être combinés avec une pension de magistrat, quels 
tantièmes sont pris en compte pour le calcul de la 
pension et quel sera le coût de ce système pour les 
pouvoirs publics. 

M. Roel Deseyn (CD&V) demande que l’architecture 
de la Commission de la protection de la vie privée fasse 
l’objet d’une analyse approfondie. 

Mme Karin Temmerman (sp.a) souligne que la 
situation des mandataires en matière de pensions doit 
être comparée à celle des magistrats. L’intervenante 
demande qu’une solution concrète soit rapidement 
trouvée pour les mandataires actuels. 

Lors de la réunion de la commission le 25 avril 
2017, M. Willem Debeuckelaere, président, et Mme 
An Machtens, administratrice faisant fonction, de la 
Commission de la protection de la vie privée, ont pré-
senté la situation fi nancière de leur institution. 
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De voorzitter van de Privacycommissie deelt mee 
dat de organieke wet van de Privacycommissie (wet 
van 8 december 1992) grondig zal worden gewijzigd 
als gevolg van de Europese privacyverordening. Hij 
wijst erop dat door de nieuwe taken en bevoegdheden 
die aan de Privacycommissie werden toegewezen, een 
fi nancieel tekort dreigt voor zijn instelling.

Als gevolg van de beslissing van de commissie m.b.t. 
de fi nanciering van de begroting 2017, waarbij een deel 
van de boni van de Benoemingscommissies voor het 
notariaat en van het Controleorgaan op de politionele 
informatie aan de Privacycommissie werd toegekend, 
is de situatie voor het lopende begrotingsjaar nog onder 
controle en kon het personeelskader reeds beperkt 
worden uitgebreid.

Hij  deelt mee dat de boni 2016  (ongeveer 
1 800 000 euro) hoger zullen uitvallen dan aanvankelijk 
gedacht, mede door de spreiding van de voorgestelde 
aanwervingen en hogere inkomsten via de aangiften. 
Hij merkt echter op dat, als gevolg van de beslissing van 
de commissie i.v.m. de fi nanciering van de begroting 
2017, een groot deel van deze boni (1 300 000 euro) 
reeds zal worden aangewend voor de fi nanciering van 
de begroting 2017 (zie Doc 54 2225/1, blz. 32).

Hij waarschuwt tevens voor mogelijke bijkomende 
uitgaven voor de Privacycommissie aangezien de pen-
sioenen van de voorzitter en de ondervoorzitter door de 
federale pensioendienst niet langer worden gelijkgesteld 
met vaste benoemingen waarop de algemene wet van 
21 juli 1844 op de burgerlijke en kerkelijke pensioenen 
van toepassing is. Indien in deze gelijkstelling niet bij 
wet wordt voorzien, geldt voor deze mandaten de pen-
sioenregeling voor werknemers waarvoor alle sociale 
zekerheidsbijdragen, en dus niet enkel ZIV (ziekte- en 
invaliditeitsverzekering)-bijdragen zoals voor pensi-
oenen ten laste van de Staatskas, verschuldigd zijn 
hetgeen een aanzienlijke impact zal hebben op de 
begroting van de Privacycommissie.

Wat het opstellen van de begroting 2018  betreft, 
wijst de voorzitter van de Privacycommissie erop dat 
het advies van de Raad van State over het vooront-
werp van wet tot wijziging van de wet van 8 december 
1992 dient te worden afgewacht evenals de beslissing 
van de Kamer over het vaststellen van het kader van de 
nieuwe Gegevensbeschermingsautoriteit (die de huidige 
Privacycommissie zal vervangen).

Op basis van de huidige stand van zaken neemt de 
Privacycommissie in een eerste en voorlopige inschat-
ting aan dat, bovenop het huidige kader, elf FTE (die 

Le président de la Commission de la protection de la 
vie privée indique que la loi organique de la Commission 
de la protection de la vie privée (loi du 8 décembre 1992) 
sera profondément modifi ée en raison de l’adoption 
du règlement européen relatif à la protection de la vie 
privée. Il fait observer que l’attribution de nouvelles 
missions et compétences à ladite Commission risque 
de la placer face à un défi cit fi nancier. 

Par suite de la décision de la commission concernant 
le fi nancement du budget 2017 prévoyant d’affecter à la 
Commission de la protection de la vie privée une partie 
du boni des Commissions de nomination pour le notariat 
et de l’Organe de contrôle de l’information policière, 
la situation est restée sous contrôle pour l’année bud-
gétaire en cours, et cette décision a déjà permis une 
extension limitée du cadre du personnel. 

Il annonce que le boni 2016 (environ 1 800 000 euros) 
sera supérieur aux prévisions initiales, notamment en 
raison de l’étalement des recrutements proposés et 
des recettes plus élévées via les déclarations. Il fait 
toutefois observer que la décision de la commission 
relative au fi nancement du budget 2017 implique qu’une 
grande partie dudit boni (1 300 000 euros) servira déjà 
à fi nancer le budget 2017 (voir Doc 54 2225/1, p. 32).

Il signale également le risque que la Commission de 
la protection de la vie privée doive faire face à d’éven-
tuelles dépenses supplémentaires dès lors que les 
pensions du président et du vice-président ne seront 
plus assimilées, par le Service fédéral des pensions, 
à des nominations défi nitives régies par la loi générale 
du 21 juillet 1844 sur les pensions civiles et ecclésias-
tiques. Si cette assimilation n’est pas prévue par la 
loi, ces mandats relèveront du régime de pension des 
travailleurs salariés imposant le paiement de toutes les 
cotisations de sécurité sociale, et donc pas seulement 
des cotisations AMI (assurance maladie et invalidité), 
comme pour les pensions à charge du Trésor public, 
ce qui aura un impact considérable sur le budget de la 
Commission de la protection de la vie privée. 

En ce qui concerne la confection du budget 2018, le 
président de la Commission de la protection de la vie 
privée signale qu’il faut attendre l’avis du Conseil d’État 
sur l’avant-projet de loi modifi ant la loi du 8 décembre 
1992 ainsi que la décision de la Chambre relative à la 
fi xation du cadre de la nouvelle Autorité de protection 
des données (qui remplacera l’actuelle Commission de 
la protection de la vie privée).

À la lumière de la situation actuelle, la Commission 
de la protection de la vie privée considère dans une pre-
mière et provisoire estimation que onze ETP (pouvant 
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via een spreidingsplan kunnen worden aangeworven), 
een data protection officer en vijf commissarissen nodig 
zullen zijn. De loonkost van het directiecomité en van 
de organen van de gegevensbeschermingsautoriteit 
(zitpenningen) zou stijgen met ongeveer 60 %, de loon-
kost van de medewerkers met 4,5 %. Dit betekent dat de 
dotatie zou moeten worden verhoogd met 869 000 euro.

De voorzitter van de Privacycommissie wijst ook 
op het recente voorstel van de Europese Commissie 
i.v.m. een betere bescherming van de privacy bij 
E-communication. De reële impact van deze nieuwe 
regelgeving kan momenteel moeilijk worden ingeschat 
maar mogelijks zal de Privacycommissie voortaan be-
paalde taken van het BIPT moeten uitoefenen.

Hij merkt ook op dat nog geen wetsontwerp werd 
ingediend voor de omzetting van de Richtlijn Politie 
en Justitie waardoor de impact van de Richtlijn op de 
werklast van de Privacycommissie nog niet kan worden 
berekend.

Wat de synergieën betreft, wijst hij erop dat zoveel 
mogelijk wordt samengewerkt met andere Europese 
privacyinstellingen, o.m. voor vertalingen naar het 
Engels. Daarnaast wordt intensief samengewerkt met 
de Nederlandse Privacyautoriteit inzake perscommuni-
qués, vertalingen, certifi cering, ICT, rechtshandhaving, 
enz. Ook de Luxemburgse collega’s zijn vragende partij 
om samen te werken.

Met de Kamer worden sy nergieën gerealiseerd op het 
stuk van infrastructuur (bvb. via de terbeschikkingstelling 
van zalen voor evenementen), drukwerk, taallessen, 
EHBO en bibliotheek (o.a. stopzetten van dubbele abon-
nementen). In de toekomst zou ook de data protection 
officer, die dient te worden aangesteld, kunnen worden 
gedeeld met andere dotatiegerechtigde instellingen.

De  wa ar nemend  ad m in i s t r a teu r  van  d e 
Privacycommissie voegt eraan toe dat alle contracten 
inzake overheidsopdrachten onder de loep werden 
genomen. Zij deelt mee dat verschillende contracten 
konden worden herzien door betere dossiers in te die-
nen, gestoffeerd met statistieken. Onder andere voor 
het beheer en monitoring van de ICT-infrastructuur, voor 
de hospitalisatieverzekering en andere verzekeringen 
konden de contracten worden herzien, zonder dat de 

être engagés selon un plan d’étalement), un délégué à 
la protection des données et cinq commissaires seront 
nécessaires en plus du cadre actuel. Le coût salarial du 
comité de direction et des organes de l’autorité de pro-
tection des données (jetons de présence) augmenterait 
de 60 % environ, et celui des collaborateurs de 4,5 %, 
ce qui signifi e que la dotation devrait être majorée de 
869.000 euros. 

Le président de la Commission de la protection de la 
vie privée renvoie également à la récente proposition de 
la Commission européenne visant à renforcer la protec-
tion de la vie privée dans le cadre de l’E-communication. 
Il est actuellement difficile d’évaluer l’impact réel de 
cette nouvelle réglementation mais la Commission de 
la protection de la vie privée devra peut-être dorénavant 
exercer certaines tâches de l’IBPT. 

Il signale également que l’impact de la Directive Police 
et Justice sur la charge de travail de la Commission de 
la protection de la vie privée ne peut pas encore être 
calculé car aucun projet de loi transposant cette directive 
n’a été déposé à ce jour.

En ce qui concerne les synergies, il signale qu’une 
collaboration a été mise en place, autant que possible, 
avec d’autres institutions européennes de protection de 
la vie privée, notamment pour les traductions en anglais. 
En outre, une collaboration intense est également en 
cours avec l’autorité néerlandaise de la protection de 
la vie privée pour les communiqués de presse, la tra-
duction, la certifi cation, les TIC, la répression, etc. Les 
collègues luxembourgeois sont également demandeurs 
d’une collaboration. 

Des synergies ont aussi été mises en place avec la 
Chambre dans les domaines de l’infrastructure (par 
exemple grâce à la mise à disposition de salles pour 
des événements), de l’imprimerie, des cours de langue, 
des premiers secours et de la bibliothèque (exemple: 
résiliation des abonnements en double). À l ’avenir, 
le délégué à la protection des données qui doit être 
désigné pourrait également être partagé avec d’autres 
institutions bénéfi ciant d’une dotation. 

L’administratrice faisant fonction de la Commission de 
la protection de la vie privée ajoute que tous les contrats 
de marchés publics ont été examinés minutieusement. 
Elle indique que différents contrats ont pu faire l’objet 
d’une révision grâce au dépôt de dossiers mieux conçus 
étayés par des statistiques. C’est notamment le cas 
des contrats relatifs à la gestion et au monitoring de 
l’infrastructure ICT, à l’assurance hospitalisation et à 
d’autres assurances, sans que cela ait eu un impact 
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dienstverlening erop achteruit ging. Door de herziening 
kan, op een termijn van vier jaar, een besparing worden 
gerealiseerd van ongeveer 900 000 euro.

Zij is van mening dat een samenwerking tussen de 
verschillende instellingen op het stuk van overheidsop-
drachten bijkomende besparingen zou kunnen opleve-
ren door de schaalvoordelen.

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) informeert 
waarom het boni 2016 op enkele maanden steeg van 
1 300 000 euro naar 1 800 000 euro. De waarnemend 
administrateur deelt mee dat er inderdaad een marge 
was voorzien maar zij wijst erop dat uitgaven waren 
geraamd voor externe dienstverlening voor de over-
heidsopdracht i.v.m. de ICT-infrastructuur. Naderhand 
bleek echter dat er voldoende kennis in huis was binnen 
de Privacycommissie zodat deze uitgaven niet dienden 
te worden betaald.

De voorzitter van de Privacycommissie merkt op dat 
initieel uitgaven waren voorzien voor brochures, con-
gressen, wetboeken e.d. maar dat gebleken is dat de 
Privacycommissie zelf werd gevraagd om uitleg te geven 
over de gewijzigde privacywetgeving. Hij deelt mee dat 
hij thans vergoed wordt wanneer hij lezingen houdt.

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) informeert 
of Deloitte betaalt voor de bekrachtiging door de 
Privacycommissie van zijn Binding Corporate Rules.3 
De voorzitter van de Privacycommissie antwoordt dat 
in de regelgeving geen vergoeding is voorzien.

Mevrouw Ann Vanheste (sp.a) vraagt op welke wijze 
het pensioendossier van de voorzitter en de ondervoor-
zitter zal worden opgelost. De waarnemend administra-
teur wijst erop dat de situatie voor het verleden eventueel 
kan worden geregulariseerd door de mandaten van 
voorzitter en ondervoorzitter gelijk te schakelen met 
vaste benoemingen waarop de algemene wet van 21 juli 
1844 van toepassing is. Zij merkt op dat als gevolg van 
de Europese verordening de Privacycommissie rechts-
persoonlijkheid krijgt waardoor de medewerkers niet 

3  Als multinationals gegevensstromen willen opzetten binnen hun 
bedrijfsgroep en sommige leden daarvan bevinden zich buiten de 

Europese Economische Ruimte, kunnen zij eveneens voldoende 
waarborgen inzake gegevensbescherming bieden via interne 

gedragscodes (Binding Corporate Rules). Deze codes moeten 
bekrachtigd worden door de verschillende betrokken nationale 
gegevenbeschermingsautoriteiten. 

négatif sur les services fournis. Cette révision permettra 
d’économiser environ 900 000 euros en quatre ans. 

L’oratrice estime qu’une collaboration entre les diffé-
rentes instances en matière de marchés publics pourrait 
générer des économies d’échelle supplémentaires. 

M. Luk Van Biesen (Open Vld) demande pourquoi le 
boni 2016 est passé en quelques mois d’1 300 000 eu-
ros à 1 800 000 euros. L’administratrice faisant fonction 
répond qu’une marge était effectivement prévue, mais 
que l’estimation des dépenses concernait notamment 
le marché public relatif à l’infrastructure ICT, pour lequel 
le recours à des services externes avait été envisagé. 
Il s’était avéré par la suite que la Commission de la 
protection de la vie privée disposait de suffisamment 
d’expertise en interne. Ces dépenses n’ont donc pas 
dû être exposées. 

Le président de la Commission de la protection de 
la vie privée souligne que des dépenses avaient été 
prévues initialement pour la diffusion de brochures, 
l’organisation de congrès, l’acquisition de codes, etc., 
mais que la Commission de la protection de la vie privée 
avait par la suite elle-même été invitée à commenter les 
modifi cations de la législation relative à la vie privée. Il 
précise qu’il touche actuellement une rétribution lorsqu’il 
donne des conférences. 

M. Luk Van Biesen (Open Vld) demande si Deloitte 
paie pour l ’entérinement de ses Binding Corporate 
Rules3 par la Commission de la protection de la vie 
privée. Le président de la Commission de la protection 
de la vie privée répond que la réglementation ne prévoit 
aucune indemnisation en la matière. 

Mme Ann Vanheste (sp.a) demande comment sera 
résolue la question du dossier des pensions du pré-
sident et du vice-président. L’administratrice faisant 
fonction souligne qu’il est éventuellement possible de 
régulariser la situation pour le passé en assimilant les 
mandats de président et de vice-président à des nomi-
nations à titre défi nitif, qui relèvent de la loi générale du 
21 juillet 1844. Elle souligne qu’en vertu du règlement 
européen, la Commission de la protection de la vie 
privée est désormais dotée de la personnalité juridique, 

3  Les multinationales qui souhaitent organiser des flux de données 
au sein de leur groupe alors que certains de leurs membres sont 
établis en dehors de l’Espace économique européen peuvent 
également offrir suffisamment de garanties de protection des 
données par le biais de codes de conduite internes (Binding 
Corporate Rules). Ces codes doivent être entérinés par toutes 
les autorités nationales de protection des données concernées.
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langer als rijkspersoneel kunnen worden beschouwd 
indien dit niet bij wet wordt geregeld.

De Kamervoorzitter besluit dat de invulling van 
het nieuwe kader door het wetsontwerp dient te 
worden afgewacht zodat de reële behoeften van de 
Privacycommissie preciezer kunnen worden ingeschat.

De heer Willem Debeuckelaere en mevrouw An 
Machtens, respectievelijk voorzitter en waarnemend 
administrateur van de Privacycommissie, geven tijdens 
de vergadering van 21 november 2017 toelichting bij de 
rekeningen 2016, de begrotingsaanpassing 2017 en de 
begroting 2018.

7.1. Rekeningen 2016

De rekeningen 2016  vermelden 6 887 442,41  euro 
aan ontvangsten en 6 416 874,30 euro aan uitgaven.

Rekening houdend met de overgedragen boni verto-
nen de rekeningen 2016 een begrotingsoverschot van 
1 833 368,11 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit besliste dat 
een bedrag van 1 300 000 euro van dit saldo kon wor-
den aangewend voor de fi nanciering van de begroting 
2017 (zie DOC 54 2225/001, blz. 32).

Dit brengt de boni 2016  op 533 368,11euro 
(1 833 368 euro – 1 300 000 euro).

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

7.2. Begrotingsaanpassing 2017

De voorzitter van de Privacycommissie deelt mee dat 
de begrotingsaanpassing 2017 een herschikking van de 
posten betreft en geen bijkredieten vergt.

Hij wijst erop dat de begrotingsaanpassing betrekking 
heeft op een verhoging van de littera “A.1000 Loonmassa 
Leden” met 625 000 euro voornamelijk als gevolg van de 
regularisatiebijdragen die de Privacycommissie dient te 
betalen aan de Rijksdienst voor Sociale Zekerheid voor 
de pensioenen van de voorzitter en de ondervoorzitter 
(= 673 000 euro). Hij merkt op dat deze personen, i.t.t. 
de leden van andere dotatiegerechtigde instellingen, 
geen pensioen genieten ten laste van de Staatskas.

ce qui signifi e que ses collaborateurs ne pourront plus 
être considérés comme des agents de l’État si la loi ne 
le prévoit pas. 

Le président de la Chambre conclut en précisant 
que pour mieux connaître les besoins réels de la 
Commission de la protection de la vie privée, il faudra 
attendre que le nouveau cadre du personnel ait été défi ni 
par le projet de loi. 

Au cours de la réunion du 21 novembre 2017, 
M. Willem Debeuckelaere et Mme An Machtens, res-
pectivement président et administratrice faisant fonction 
de la Commission de la protection de la vie privée, 
commentent les comptes 2016, l’ajustement budgétaire 
2017 et le budget 2018. 

7.1. Comptes 2016

Les comptes 2016 mentionnent des recettes d’un 
montant de 6 887 442,41 euros et des dépenses d’un 
montant de 6 416 874,30 euros. 

Compte tenu du boni reporté, les comptes 2016 pré-
sentent un excédent budgétaire de 1 833 368,11 euros. 

La commission de la Comptabilité a décidé qu’un 
montant de 1 300 000 euros de ce solde pouvait être 
affecté au fi nancement du budget 2017 (cf. DOC 54 
2225/001, p. 32). 

Le boni 2016 s’élève dès lors à 533 368,11 euros 
(1 833 368 euros – 1 300 000 euros). 

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2016 à l’unanimité. 

7.2. Ajustement budgétaire 2017

Le président de la Commission de la protection de 
la vie privée indique que l’ajustement budgétaire 2017 
concerne un réaménagement des postes qui ne néces-
site pas de crédits supplémentaires. 

Il explique que l’ajustement budgétaire vise à majo-
rer le littera “A.1000 Masse salariale des membres” de 
625 000 euros principalement à la suite des cotisations 
de régularisation que la Commission de la protec-
tion de la vie privée doit verser à l’Office national de 
Sécurité sociale pour les pensions du président et du 
vice-président (= 673.000 euros). Il fait observer que 
ces personnes, contrairement aux membres d’autres 
institutions bénéfi ciant d’une dotation, ne bénéfi cient 
d’aucune pension à charge du Trésor public.
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Hij deelt mee dat deze verhoging wordt gecompen-
seerd door een vermindering van de kredieten voor het 
personeel (o.a. als gevolg van de niet-aanwerving van 
een aantal openstaande vacatures en kaderfuncties en 
door een aantal langdurig afwezige personeelsleden) en 
door een verhoging van de inkomsten uit de aangiften 
voor gegevensverwerkingen (+ 40 000  euro), ook al 
wordt deze aangifteverplichting afgeschaft in mei 2018.

Hij verwacht dat er voor het begrotingsjaar 2017 een 
boni beschikbaar zal zijn van ongeveer 1 050 000 euro, 
o.m. door de niet-invulling van een aantal kaderfunc-
ties en door het spreiden van de aanwervingen. Hij 
voegt hieraan toe dat het communicatieplan over de 
nieuwe regelgeving pas vanaf 2018 ten volle zal worden 
uitgevoerd.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de begro-
tingsaanpassing 2017 eenparig goed.

7.3. Begroting 2018

7.3.1. Voorstelling van de begroting 2018

De voorzitter van de Privacycommissie deelt 
mee dat bij het opstellen van de begroting re-
kening werd gehouden met een aantal  ver-
onderstellingen gelet op de omvorming van de 
Privacycommissie tot Gegevensbeschermingsautoriteit. 
Hij wijst erop dat het wetsontwerp tot oprichting van de 
Gegevensbeschermingsautoriteit door de Kamer werd 
goedgekeurd op 16 november 2017. Het statuut van de 
leden van het Directiecomité van dit nieuwe orgaan is 
evenwel nog onduidelijk. De wet bepaalt immers dat 
het statuut door de Kamer dient te worden vastgesteld, 
hetgeen tot op heden nog niet is gebeurd. De bezol-
diging van de leden van het directiecomité en de ver-
goedingen van de leden van het Kenniscentrum en van 
de Geschillenkamer zijn onder meer nog niet gekend.

Hij merkt op dat, rekening houdend met de eigen 
inkomsten (50 000  euro), met de dotatie die in het 
ontwerp van algemene uitgavenbegroting voor het be-
grotingsjaar 2018 is voorzien (6 538 000 euro), met de 
boni 2016 (533 368,11 euro) en met de hypothetische 
boni 2017 (1 050 000 euro) er slechts een klein tekort is 
(45 931,89 euro) voor de fi nanciering van de begroting 
2018 (8 217 300 euro).

Hij waarschuwt dat voor de financiering van de 
begroting 2019 de boni opgesoupeerd zullen zijn. Hij 
benadrukt dat indien de pensioenen van de voorzitter 
en de ondervoorzitter ten laste van de Staatskas zouden 
vallen, er een bedrag van 673 000 euro zou vrijkomen 
wegens het wegvallen van de regularisatiebijdragen. Op 

Il indique que cette majoration est compensée par une 
diminution des crédits pour le personnel (entre autres 
à la suite du non-recrutement pour plusieurs postes 
vacants et des fonctions de cadre et de l’absence de 
longue durée de plusieurs membres du personnel), 
ainsi que par une augmentation des recettes provenant 
des déclarations relatives au traitement de données 
(+40 000 euros), même si cette obligation de déclaration 
sera supprimée en mai 2018.

Il s’attend à ce qu’un boni d’environ 1 050 000 euros 
soit disponible pour l ’année budgétaire 2017, entre 
autres grâce à la non-attribution de plusieurs fonctions 
de cadre et à l’étalement des recrutements. Il ajoute que 
le plan de communication relatif à la nouvelle réglemen-
tation ne sera pleinement exécuté qu’à partir de 2018.

La commission de la Comptabilité approuve à l’una-
nimité l’ajustement budgétaire 2017.

7.3. Budget 2018

7.3.1. Présentation du budget 2018

Le président de la Commission de la protection de 
la vie privée indique que le budget a été confectionné 
en tenant compte de plusieurs hypothèses relatives à 
la transformation de la Commission de la protection de 
la vie privée en Autorité de protection des données. Il 
précise que le projet de loi portant création de l’Autorité 
de protection des données a été adopté par la Chambre 
le 16 novembre 2017. Le statut des membres du comité 
de direction de ce nouvel organe reste toutefois incer-
tain. La loi prévoit en effet que leur statut doit être fi xé 
par la Chambre, ce qu’elle n’a pas encore fait. La 
rémunération des membres du comité de direction et les 
indemnités des membres du Centre de connaissances 
et de la Chambre contentieuse ne sont par ailleurs pas 
encore connues.

Il fait observer que compte tenu des revenus propres 
(50 000 euros), de la dotation prévue dans le projet de 
budget général des dépenses pour l’année budgétaire 
2018 (6 538 000 euros), du boni 2016 (533 368,11 euros) 
et de l’hypothétique boni 2017 (1 050 000 euros), le 
défi cit pour le fi nancement du budget 2018 (8 217 300 
euros) est minime (45 931,89 euro).

Il prévient toutefois que les bonis seront épuisés pour 
le fi nancement du budget 2019. Il souligne que si les 
pensions du président et du vice-président étaient à 
charge du Trésor public, un montant de 673 000 euros 
serait libéré, les cotisations de régularisation n’étant 
alors plus dues. De cette façon, les ressources libérées 
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die manier zouden er voldoende middelen kunnen vrijko-
men om het communicatieplan van de Privacycommissie 
m.b.t. de nieuwe regelgeving te fi nancieren.

Hij wijst erop dat het aantal dossiers dat de 
Privacycommissie behandelt, nog steeds in stijgende 
lijn gaat.

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) stelt zich vragen 
bij de regularisatiebijdragen die moeten worden betaald 
voor de pensioenen van de voorzitter en de ondervoor-
zitter aangezien zij een magistratenpensioen hebben. Hij 
informeert of het vaststaat dat deze bijdragen verschul-
digd zijn. De waarnemend administrateur deelt mee dat 
de RSZ deze achterstallige sociale zekerheidsbijdragen 
heeft gevorderd. De Privacycommissie heeft ze betaald 
maar de RSZ heeft meegedeeld dat deze bijdragen zul-
len worden terugbetaald indien er alsnog een wettelijke 
regeling komt voor de pensioenen.

Dezelfde spreker stelt vast dat het moeilijk is zich 
uit te spreken over de begroting zolang het kader 
van de nieuwe Gegevensbeschermingsautoriteit 
niet is vastgesteld. Hij verwondert er zich over dat 
de Kamer het wetsontwerp tot oprichting van de 
Gegevensbeschermingsautoriteit heeft goedgekeurd 
zonder precies beeld van de fi nanciële implicaties. De 
voorzitter van de Privacycommissie wijst erop dat het 
takenpakket van de Privacycommissie tot op heden nog 
niet precies vaststaat. Het is bijvoorbeeld nog onduide-
lijk of er toezicht zal moeten worden uitgeoefend op de 
publieke sector.

De Kamervoorzitter stelt vast dat de Privacycommissie 
geprobeerd heeft om de beschikbare middelen zo zuinig 
mogelijk aan te wenden niettegenstaande de verschil-
lende onzekerheden waarmee zij te kampen had.

De waarnemend administrateur wijst erop dat werd 
gevraagd dat de hervorming van de Privacycommissie 
budgetneutraal zou zijn. Indien dit betekent dat de dota-
tie ongewijzigd blijft, waarschuwt zij dat bepaalde taken 
mogelijks niet langer kunnen worden uitgevoerd. Indien 
budgetneutraal enkel slaat op de werkingsmiddelen, 
is zij van mening dat de taken die door de Europese 
regelgeving worden opgelegd, naar behoren zullen 
kunnen worden ingevuld.

De Kamervoorzitter deelt mee dat de commissie 
een beslissing zal moeten nemen over het tekort van 
45 931,89 voor de fi nanciering van de begroting 2018.

seraient suffisantes pour fi nancer le plan de communica-
tion de la Commission de la protection de la vie privée 
relatif à la nouvelle réglementation.

Il fait remarquer que le nombre de dossiers traités 
par la Commission de la protection de la vie privée ne 
cesse d’augmenter.

M. Luk Van Biesen (Open Vld) s’interroge sur les coti-
sations de régularisation qui doivent être versées pour 
les pensions du président et du vice-président, étant 
donné que les intéressés ont une pension de magistrat. 
Il se demande s’il est établi que ces cotisations sont 
dues. L’administratrice faisant fonction indique que 
l’ONSS a réclamé ces arriérés de cotisations sociales. 
La Commission de la protection de la vie privée les a 
payées, mais l’ONSS a fait savoir que ces cotisations 
seraient remboursées si une réglementation légale 
venait à être adoptée pour les pensions.

Le même intervenant constate qu’il est difficile de 
s’exprimer sur le budget tant que le cadre de la nou-
velle Autorité de protection des données n’est pas fi xé. 
Il s’étonne que la Chambre ait adopté le projet de loi 
portant création de l’Autorité de protection des données 
sans avoir une idée précise des implications fi nancières. 
Le président de la Commission de la protection de la 
vie privée indique que la liste des tâches confi ées à 
l’Autorité de protection des données n’est à ce jour pas 
encore défi nitivement établie. On ne sait par exemple 
pas encore si elle devra contrôler le secteur public.

Le président de la Chambre constate que la 
Commission de la protection de la vie privée a essayé 
d’utiliser les ressources disponibles avec le plus de 
parcimonie possible en dépit des différentes incertitudes 
auxquelles elle devait faire face.

L’administratrice faisant fonction souligne qu’il a 
été demandé que la réforme de la Commission de la 
protection de la vie privée soit neutre sur le plan bud-
gétaire. Si cela signifi e que la dotation reste inchangée, 
elle prévient qu’il est possible que certaines tâches ne 
puissent plus être exécutées. La neutralité budgétaire 
porte en revanche uniquement sur les moyens de fonc-
tionnement, elle estime que les missions imposées par 
la réglementation européenne pourront être correcte-
ment exécutées.

Le président de la Chambre indique que la commis-
sion devra prendre une décision concernant le défi cit de 
45 931,89 euros pour le fi nancement du budget 2018.
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Hij wijst er ook op dat de Privacycommissie een ka-
deruitbreiding vraagt met één eenheid voor de aanstel-
ling van een functionaris voor gegevensbescherming. 
Deze functionaris zou worden gedeeld met andere 
dotatiegerechtigde instellingen waarmee dienstverle-
ningsovereenkomsten zouden worden gesloten. Op die 
manier zou de fi nanciering van deze aanwerving worden 
verdeeld over de verschillende instellingen. De voorzit-
ter van de Privacycommissie wijst erop dat, behalve de 
BIM-commissie en het Controleorgaan op de politionele 
informatie, alle instellingen gehuisvest in het Forum een 
beroep wensen te doen op deze functionaris.

7.3.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 8 217 300 euro.

De Privacycommissie stelt voor een bedrag van 
6 583 931, 89  euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 8 217 300 euro 
kredieten – 533 368,11 euro boni 2016 – 50 000 euro 
eigen inkomsten – 1 050 000 euro (hypothetische) boni 
2017 = 6 583 931,89 euro (tegenover 6 538 000 euro in 
2017, dit is een stijging met 0,7 %).

De Kamervoorzitter deelt mee dat in het ontwerp 
van algemene uitgavenbegroting een dotatie werd in-
geschreven van 6 538 000 euro.

De Kamervoorzitter stelt voor een bedrag van 
6 538 000 euro als dotatie toe te kennen en het verschil 
tussen de gevraagde en de ingeschreven dotatie, zijnde 
45 931,89 euro, te fi nancieren door een deel van de boni 
2016 van het Controleorgaan op de politionele informatie 
(45 931 euro) toe te wijzen aan de Privacycommissie 
(zie 10.2.2).

De commissie voor de Comptabiliteit neemt dit voor-
stel aan met 5 stemmen voor en 1 onthouding.

De commissie keurt tevens de kaderuitbreiding met 
één eenheid goed voor de aanwerving van een func-
tionaris voor gegevensbescherming die zal worden 
gedeeld met andere dotatiegerechtigde instellingen. De 
Privacycommissie dient met deze instellingen dienstver-
leningsovereenkomsten te sluiten voor de fi nanciering 
van deze aanwerving.

Il souligne également que la Commission de la pro-
tection de la vie privée demande une extension de cadre 
d’une unité pour la nomination d’un délégué à la pro-
tection des données. Ce délégué travaillerait également 
pour d’autres institutions bénéfi ciant d’une dotation 
avec lesquelles des contrats de prestation de services 
seraient conclus. De cette façon, le fi nancement de ce 
recrutement sera partagé entre plusieurs institutions. Le 
président de la Commission de la protection de la vie 
privée indique à cet égard qu’à part la Commission BIM 
et l’Organe de contrôle de l’information policière, toutes 
les institutions installées dans le Forum souhaitent faire 
appel à ce délégué.

7.3.2. Discussion et vote le 21 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 8 217 300 euros.

La Commission de la protection de la vie privée pro-
pose d’inscrire dans le budget de l’État 2018 un montant 
de 6  583  931, 89 euros à titre de dotation, calculée 
comme suit: 8 217 300 euros de crédits – 533 368,11 
euros de boni 2016 – 50 000 euros de recettes propres 
– 1  050  000 euros de boni (hypothétique) 2017 = 
6 583 931,89 euros (contre 6 538 000 euros en 2017, 
soit une augmentation de 0,7 %).

Le président de la Chambre indique qu’une dotation 
de 6  538  000 euros a été inscrite dans le projet de 
budget général des dépenses. 

Le président de la Chambre propose d’accorder un 
montant de 6 538 000 euros à titre de dotation et de 
fi nancer la différence entre la dotation sollicitée et la 
dotation inscrite, soit 45 931,89 euros, en accordant à la 
Commission de la protection de la vie privée une partie 
du boni 2016 de l’Organe de contrôle de l’information 
policière (45 931 euros) (voir 10.2.2).

La commission de la Comptabilité approuve cette 
proposition par 5 voix et une abstention. 

La commission approuve également l’extension de 
cadre d’une unité pour l’engagement d’un fonctionnaire 
affecté à la protection des données qui sera partagé 
avec d’autres institutions bénéfi ciant d’une dotation. 
La Commission de la protection de la vie privée doit 
conclure des contrats de services avec ces institutions 
pour le fi nancement de cet engagement. 
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8. Benoemingscommissies voor het notariaat

Mevrouw Cathérine De Moor, voorzitter van de 
Benoemingscommissies voor het notariaat, geeft tijdens 
de vergadering van 21 november 2017 toelichting bij de 
rekeningen 2016 en de begroting 2018.

Zij herinnert er vooreerst aan dat het mandaat van de 
huidige Benoemingscommissies pas aanving in februari 
2017, en dat het begrotingsjaar 2016 betrekking heeft op 
de vorige samenstelling van de commissie.

Zij herinnert er nogmaals aan dat haar instelling nood 
heeft aan een autonome werking en daarvoor moet 
kunnen beschikken over een eigen personeelskader. 
Sinds januari 2017  werd een personeelslid van de 
Hoge Raad voor de Justitie halftijds gedetacheerd om 
de functie van administratief directeur uit te oefenen. 
Daarentegen heeft de Senaat in het najaar 2016 één 
secretariaatsmedewerker teruggeroepen. Zij wijst erop 
dat de Benoemingscommissies momenteel beschik-
ken over een halftijdse administratief directeur en een 
halftijdse secretariaatsmedewerker gedetacheerd door 
de Senaat.

Zij verheugt er zich over dat de diensten van de Kamer 
mee zoeken naar een oplossing voor het personeels-
probleem van de Benoemingscommissies.

Zij merkt ook op dat haar instelling de voorbije twee 
jaar een groot deel van haar boni heeft overgedragen 
aan andere instellingen maar dat de overheveling van 
boni niet geleid heeft tot een oplossing voor de ope-
rationele problemen van de Benoemingscommissies.

Zij wijst er voorts op dat de uitgaven van de 
Benoemingscommissies niet lineair verlopen. Vooral in 
de periode van het examen voor kandidaat-notarissen 
worden de meeste uitgaven gedaan. Voor de goede wer-
king moet men dus kunnen beschikken over voldoende 
middelen als buffer voor de timing van de uitgaven.

8.1. Rekeningen 2016

De rekeningen 2016  vermelden 679 000  euro aan 
ontvangsten en 498 230,67 euro aan uitgaven. Rekening 
houdend met de overgedragen boni resulteert dit in een 
begrotingsoverschot van 298 785,78 euro.

De voorzitster van de Benoemingscommissies wijst 
erop dat de boni kunnen worden verklaard door een 
overschot op de zitpenningen voor de leden van de 
Commissies. Op voorhand kan immers niet worden 

8. Commissions de nomination pour le notariat 

Mme Catherine De Moor, présidente des Commissions 
de nomination pour le notariat, commente les comptes 
2016 et le budget 2018 lors de la réunion du 21 novembre 
2017.

Elle rappelle premièrement que le mandat des 
Commissions de nomination actuelles n’a pris cours 
qu’en février 2017, et que l ’année budgétaire 2016 
concerne la composition précédente de la commission. 

Elle rappelle de nouveau que son institution a besoin 
de fonctionner de manière autonome et qu’elle doit pou-
voir disposer de son propre cadre du personnel pour ce 
faire. Depuis janvier 2017, un membre du personnel du 
Conseil supérieur de la Justice est détaché à mi-temps 
afi n d’exercer la fonction de directeur administratif. Par 
contre, le Sénat a rappelé un collaborateur de secrétariat 
en automne 2016. Elle signale que les Commissions de 
nomination disposent actuellement d’un directeur admi-
nistratif à mi-temps et d’un collaborateur de secrétariat 
à mi-temps détaché par le Sénat. 

Elle se réjouit que les services de la Chambre par-
ticipent à la recherche d’une solution au problème 
de personnel que connaissent les Commissions de 
nomination.

Elle fait également observer que ces deux dernières 
années, son institution a transféré une part importante 
de son boni à d’autres institutions, mais que ce transfert 
n’a pas permis de solutionner les problèmes opération-
nels des Commissions de nomination.

Elle souligne par ailleurs que les dépenses des 
Commissions de nomination n’évoluent pas de façon 
linéaire. La plupart des dépenses sont exposées sur-
tout durant la période du concours pour les candidats 
notaires. Pour assurer le bon fonctionnement, il faut 
donc disposer de moyens suffisants à titre de réserve 
pour le calendrier des dépenses.

8.1. Comptes 2016

Les comptes 2016 mentionnent 679 000 euros en 
recettes et 498 230,67 en dépenses. En tenant compte 
du boni reporté, on obtient un excédent budgétaire de 
298 785,78 euros. 

La présidente des Commissions de nomination 
souligne que les bonis peuvent s’expliquer par un excé-
dent lié aux jetons de présence payés aux membres 
des Commissions. En effet, on ne peut pas estimer à 
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ingeschat hoeveel kandidaat-notarissen aan het exa-
men zullen deelnemen en hoeveel plaatsen er vacant 
zullen zijn.

Daarnaast valt het boni volgens de voorzitster te 
verklaren doordat de personeelskredieten niet volledig 
kunnen worden aangewend. De onderbenutting van 
deze kredieten resulteert evenwel in vertraging van de 
werkzaamheden van de Benoemingscommissies en 
vormt een bedreiging voor hun goede werking.

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

8.2. Begroting 2018

8.2.1. Voorstelling van de begroting 2018

De voorzitster van de Benoemingscommissies deelt 
mee dat voor de begroting 2018  een bedrag werd 
vastgesteld van 790 000 euro tegenover 794 000 euro 
in 2017.

Zij merkt op dat deze lichte daling te wijten is aan een 
meer realistische ramingen van de uitgaven op basis 
van de thans gekende gegevens.

De Benoemingscommissies stellen voor om een be-
drag van 673 000 euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 790 000 euro 
kredieten – 117 000 euro deel boni 2016 = 673 000 euro 
(tegenover 679 000 euro in 2017, dit is een daling met 
0,4 %).

De Benoemingscommissies vragen om het saldo 
van de boni 2016, zijnde 181 785,78 euro, als reserve 
te kunnen bijhouden en dit bedrag niet toe te kennen 
aan een andere instelling zolang geen oplossing wordt 
gevonden voor hun operationele problemen.

D a a r n a a s t  w i j s t  d e  vo o r z i t s t e r  va n  d e 
Benoemingscommissies op haar brief van 5  oktober 
2017  over de vaststelling van een personeelskader 
voor de Benoemingscommissies (zie bijlagen). Artikel 
38, § 11/1, van de wet van 16 maart 1803 tot regeling 
van het notarisambt, ingevoegd bij artikel 2, i), van de 
wet van 27 april 2016, voorziet in de mogelijkheid om 
via samenwerkingsakkoorden met de parlementaire 
instellingen, de andere dotatiegerechtigde instellingen 
en de overheidsinstellingen, personeel aan te werven.

Zij benadrukt dat de Benoemingscommissies van 
deze mogelijkheid gebruik wensen te maken en voorzien 
in een personeelskader van 2,5 FTE.

l’avance combien de candidats notaires participeront 
au concours, ni combien de places seront vacantes. 

Par ailleurs, le boni s’explique, selon la présidente, 
par le fait que les crédits de personnel ne peuvent être 
utilisés intégralement. La sous-utilisation de ces crédits 
occasionne toutefois un retard au niveau des travaux 
des Commissions de nomination et compromet leur bon 
fonctionnement. 

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2016 à l’unanimité.

8.2. Budget 2018

8.2.1. Présentation du budget 2018

La présidente des Commissions de nomination 
précise que le montant du budget 2018 a été fi xé à 
790 000 euros contre 794 000 euros en 2017.

Elle fait observer que cette légère diminution est le 
résultat d’estimations plus réalistes des dépenses effec-
tuées sur la base des données connues actuellement. 

Les Commissions de nomination proposent d’inscrire 
un montant de 673 000 euros à titre de dotation dans 
le budget de l’État 2018, calculé comme suit: 790 000 
euros de crédits – 117 000 euros (partie du boni 2016) 
= 673 000 euros (contre 679 000 euros en 2017, soit 
une diminution de 0,4 %).

Les Commissions de nomination demandent à pou-
voir garder en réserve le solde du boni 2016, soit 181 
785,78 euros, et de ne pas octroyer ce montant à une 
autre institution tant qu’aucune solution aux problèmes 
opérationnels n’a été trouvée. 

Par ailleurs, la présidente des Commissions de nomi-
nation renvoie à sa lettre du 5 octobre 2017 au sujet de la 
fi xation d’un cadre du personnel pour les Commissions 
de nomination (voir annexes). L’article 38, § 11/1, de la 
loi du 16 mars 1803 contenant organisation du notariat, 
inséré par l’article 2, i), de la loi du 27 avril 2016, prévoit 
la possibilité de recruter du personnel en concluant des 
accords de coopération avec les institutions parlemen-
taires, les autres institutions bénéfi ciant d’une dotation 
et les institutions publiques. 

Elle souligne que les Commissions de nomination 
souhaitent recourir à cette possibilité et prévoient un 
cadre du personnel de 2,5 ETP. 
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Tot  s lo t  w i j s t  z i j  op  een adv ies  van  de 
Benoemingscommissies om de wet van 16  maart 
1803 te wijzigen om de problemen te vermijden die rezen 
n.a.v. de beëindiging van het mandaat van de leden op 
het ogenblik van de organisatie van het examen voor de 
kandidaat-notarissen. Naast praktische voordelen, zou 
een mogelijke wetswijziging ook een grotere efficiëntie 
met zich meebrengen.

De Kamervoorzitter deelt mee dat er begin december 
één persoon van de diensten van de Kamer ter beschik-
king zal worden gesteld van de Benoemingscommissies. 
Wat de vaststelling van het personeelskader betreft, 
stelt hij voor de resultaten van de audit af te wach-
ten om na te gaan welke de reële noden zijn van de 
Benoemingscommissies.

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) informeert 
waarom de Senaat zijn personeel niet langer ter be-
schikking stelt van de Benoemingscommissies. De 
Kamervoorzitter deelt mee dat de Senaat heeft beslist 
om al zijn personeel dat ter beschikking werd gesteld 
van andere organen, terug te roepen.

Op een vraag van dezelfde spreker deelt de voor-
zitster van de Benoemingscommissies mee dat zij de 
Senaat betaalden voor de terbeschikkingstelling van 
zijn personeel.

8.2.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 790 000 euro.

De Benoemingscommissies stellen voor om een be-
drag van 673 000 euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 790 000 euro 
kredieten – 117 000 euro deel boni 2016 = 673 000 euro.

In het ontwerp van algemene uitgavenbegroting werd 
hetzelfde bedrag als dotatie ingeschreven.

De Kamervoorzitter stelt voor dit bedrag, 676 000 euro, 
als dotatie toe te kennen en het saldo van de boni 2016, 
zijnde 181 785,78 euro, als reserve toe te wijzen aan de 
Benoemingscommissies.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
eenparig aangenomen.

9. BIM-commissie

Tijdens de vergadering van de commissie van 25 april 
2017 geven de heer Jean-Claude Claeys en mevrouw 
Vivianne Deckmyn, respectievelijk voorzitter en lid van 

Enfi n, elle renvoie à un avis des Commissions de 
nomination, dans lequel ces dernières plaident pour une 
modifi cation de la loi du 16 mars 1803 en vue d’éviter 
les problèmes qui sont survenus lors de la cessation 
du mandat des membres au moment de l’organisation 
de l’examen des candidats-notaires. Une modifi cation 
éventuelle non seulement comporterait des avantages 
pratiques, mais générerait aussi des gains d’efficacité. 

Le président de la Chambre signale qu’au début 
du mois de décembre, un membre du personnel des 
services de la Chambre sera mis à la disposition des 
Commissions de nomination. S’agissant de la fi xation du 
cadre du personnel, il propose d’attendre les résultats 
de l’audit afi n de pouvoir évaluer les besoins réels des 
Commissions de nomination.

M. Luk Van Biesen (Open Vld) demande pourquoi 
le Sénat ne met plus son personnel à la disposition 
des Commissions de nomination. Le président de la 
Chambre fait savoir que le Sénat a décidé de rappeler 
tous les membres de son personnel qui avaient été mis 
à la disposition d’autres organes. 

La présidente des Commissions de nomination ré-
pond à une question du même intervenant en déclarant 
que les Commissions payaient le Sénat pour la mise à 
disposition de son personnel. 

8.2.2. Discussion et vote le 21 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 790 000 euros.

Les Commissions de nomination proposent d’inscrire 
un montant de 673 000 euros à titre de dotation dans 
le budget de l’État 2018, calculée de la façon suivante: 
790 000 euros de crédits – 117 000 euros d’une partie 
du boni 2016 = 673 000 euros.

Le même montant est inscrit à titre de dotation dans 
le projet de budget général des dépenses.

Le président de la Chambre propose d’octroyer ce 
montant de 676 000 euros à titre de dotation et d’attri-
buer le solde du boni 2016, soit 181 785,78 euros, à titre 
de réserve aux Commissions de nomination.

La commission de la Comptabilité adopte cette pro-
position à l’unanimité.

9. Commission MRD

Lors de la réunion de la commission organisée le 
25 avril 2017, M. Jean-Claude Claeys et Mme Vivianne 
Deckmyn, respectivement président et membre de la 
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de BIM-commissie, een stand van zaken van de fi nan-
ciële toestand van hun instelling.

De voorzitter van de BIM-commissie wijst erop dat zijn 
instelling een lage dotatie ontvangt in vergelijking met de 
andere dotatiegerechtigde instellingen. De uitgaven van 
de BIM-commissie hebben voor meer dan 90 % betrek-
king op de wedden. Hij deelt mee dat de BIM-commissie 
bestaat uit 3 vaste leden, 3 plaatsvervangende leden 
en 2 secretariaatsmedewerkers van wie de wedde bij 
wet is vastgesteld.

De wedden van de leden worden berekend en 
uitbetaald door de FOD Justitie en worden nadien 
terugbetaald door de BIM-commissie. De wedden van 
de 2  secretariaatsmedewerkers worden terugbetaald 
aan de instelling van waar zij zijn gedetacheerd (FOD 
Justitie en Ministerie van Defensie). De vergoeding voor 
de plaatsvervangende leden bestaat uit een wachtver-
goeding (dezelfde als die van de vaste leden) aangevuld 
met het verschil tussen hun eigen wedde en de wedde 
van een federaal magistraat.

Hij merkt op dat de BIM-commissie is gehuisvest in 
de lokalen van de VSSE. De BIM-commissie betaalt een 
vastgesteld percentage (2,38 %) als gebruiksvergoeding 
van de lasten terug aan de VSSE. Deze uitgave bedraagt 
gemiddeld 30 000 euro. Hij is van mening dat, gelet op 
de infrastructuur van de VSSE, deze oplossing voordelig 
is voor de BIM-commissie. Hij benadrukt dat de BIM-
commissie volledig onafhankelijk kan werken en door 
de nabijheid van de VSSE gemakkelijk toegang heeft 
tot de dossiers van de VSSE.

De voorzitter van de BIM-commissie deelt mee dat 
de resterende uitgaven (+- 4,15 %) betrekking hebben 
op de werkingskosten (briefpapier, kantoormeubilair, 
telecommunicatie enzovoort).

Het lid van de BIM-commissie wijst erop dat de hoge 
boni van het jaar 2012  tot gevolg had dat de dotatie 
2014 fors werd verlaagd aangezien de boni volledig wer-
den aangewend voor de fi nanciering van de begroting 
2014. Het bedrag van de dotatie 2014 werd echter als 
uitgangspunt genomen om de jaarlijkse vermindering 
van de dotatie met 2 % door te voeren. De fi nanciële 
moeilijkheden van de BIM-commissie zijn volgens haar 
dus te wijten aan een te lage dotatie als berekeningsba-
sis voor de doorgevoerde verminderingen.

Zij merkt ook op dat de hoge boni in het verleden 
deels te wijten waren aan het feit dat tot eind 2015 de 
wedde van slechts één secretariaatsmedewerker diende 
te worden terugbetaald aan de instelling van waar hij 
is gedetacheerd.

commission MRD, font un état des lieux de la situation 
fi nancière de leur institution. 

Le président de la commission MRD indique que son 
institution reçoit une dotation dont le montant est faible 
par rapport aux autres institutions bénéfi ciant d’une 
dotation. Plus de 90 % des dépenses de la commission 
MRD sont consacrées aux traitements. Il fait savoir que 
la commission MRD est composée de 3 membres effec-
tifs, de 3 suppléants et de 2 collaborateurs du secréta-
riat, dont le montant des traitements est fi xé par la loi. 

Les traitements des membres sont calculés et versés 
par le SPF Justice et sont ensuite remboursés par la 
commission MRD. Les traitements des 2 collaborateurs 
du secrétariat sont remboursés à l’institution dont ils 
sont détachés (le SPF Justice et le Ministère de la 
Défense). L’indemnité des suppléants comprend une 
indemnité de garde (identique à celle des membres 
effectifs) à laquelle s’ajoute la différence entre leur 
propre traitement et le traitement d’un magistrat fédéral. 

L’orateur observe que la commission MRD a son 
siège dans les locaux de la VSSE. La commission 
MRD rembourse un pourcentage donné (2,38 %) des 
charges à la VSSE à titre d’indemnité de jouissance. Le 
montant de cette dépense est d’environ 320 000 euros. 
L’orateur estime que cette solution est avantageuse pour 
la commission MRD, compte tenu de l’infrastructure 
de la VSSE. Il souligne que la commission MRD est en 
mesure de travailler en toute indépendance et que sa 
proximité avec la VSSE lui permet d’accéder aisément 
aux dossiers de la VSSE. 

Le président de la commission MRD indique que les 
dépenses restantes (environ 4,15 % du total des dé-
penses) concernent les frais de fonctionnement (papier 
à lettre, mobilier de bureau, télécommunications, etc.). 

La membre de la commission MRD souligne que le 
boni élevé de l’année 2012 a eu pour conséquence que 
la dotation 2014 a été fortement diminuée, étant donné 
que le boni a été entièrement affecté au fi nancement du 
budget 2014. Le montant de la dotation 2014 a cepen-
dant été utilisé comme référence pour opérer la réduc-
tion annuelle de la dotation de 2 %. Selon l’oratrice, les 
difficultés fi nancières de la commission MRD sont donc 
imputables à l’utilisation d’une dotation trop peu élevée 
comme base de calcul pour les réductions opérées. 

Elle fait également remarquer que, dans le passé, les 
bonis élevés s’expliquaient partiellement par le fait que, 
jusqu’à la fi n de 2015, il fallait uniquement rembourser 
le traitement d’un seul collaborateur de secrétariat à 
l’institution dont il avait été détaché. 
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Zij benadrukt dat de BIM-commissie wel degelijk sy-
nergieën realiseert, niet met andere dotatiegerechtigde 
instellingen, maar met de VSSE.

Mevrouw Ann Vanheste (sp.a) stelt vast dat er nauwe-
lijks marge is om te besparen voor de BIM-commissie.

Op een vraag van de heer Luk Van Biesen (Open 
Vld) deelt het lid van de BIM-commissie mee dat de 
boni 2016  (55 000  euro) slechts voor de fi nanciering 
van de begroting 2017 zal worden aangewend indien 
dit nodig mocht blijken. Zij benadrukt dat de commissie 
voor de Comptabiliteit hiervoor wel haar toestemming 
heeft gegeven.

De voorzitter van de BIM-commissie deelt mee dat 
hij niet gekant is tegen een eventuele verhuis naar het 
Forumgebouw indien de uitgaven voor huisvesting 
daardoor zouden dalen.

De Kamervoorzitter is van mening dat de kostprijs 
van een verhuis van de BIM-commissie naar het Forum 
dient te worden berekend.

De Kamervoorzitter informeert of plaatsvervangende 
leden onontbeerlijk zijn voor de werking van de BIM-
commissie. De voorzitter van de BIM-commissie deelt 
mee dat de effectieve leden indien afwezig wegens 
verlof of ziekte dienen te worden vervangen door 
hun plaatsvervanger. In theorie kunnen uitzonderlijk 
beslissingen door twee leden worden genomen maar 
de voorzitter van de BIM-commissie wijst erop dat de 
wetgever expliciet heeft gewild dat de BIM-commissie 
zou beraadslagen met drie leden met een verschillend 
profi el, namelijk een onderzoeksrechter, een procureur 
en een zetelend rechter.

Op vraag van mevrouw Ann Vanheste (sp.a) deelt het 
lid van de BIM-commissie mee dat de uitgaven voor de 
wachtvergoeding in het verleden tussen 20 000 euro en 
25 000 euro bedroegen.

Mevrouw Vivianne Deckmyn en de heer Dominique 
Hendrickx, leden van de BIM-commissie, geven tijdens 
de vergadering van 21 november 2017 toelichting bij de 
rekeningen 2016 en de begroting 2018.

Voorafgaand licht het lid van de BIM-commissie kort 
de samenstelling en de werking van de Commissie toe.

Elle souligne que la commission MRD réalise bel et 
bien des synergies, non pas avec d’autres institutions 
bénéfi ciant d’une dotation, mais bien avec la VSSE. 

Mme Ann Vanheste (sp.a) constate que la commis-
sion MRD ne dispose que d’une marge très limitée pour 
réaliser des économies. 

En réponse à une question de M. Luk Van Biesen 
(Open Vld), la membre de la commission MRD indique 
que le boni 2016 (55 000 euros) sera uniquement affecté 
au fi nancement du budget 2017 si cela s’avère néces-
saire. Elle souligne que la commission de la Comptabilité 
a donné son accord sur ce point. 

Le président de la commission MRD indique qu’il ne 
s’oppose pas à un éventuel déménagement dans le 
bâtiment Forum si cela permet de réduire les dépenses 
d’hébergement. 

Le président de la Chambre estime qu’il convient de 
calculer le coût d’un déménagement de la commission 
MRD dans le bâtiment Forum. 

Le président de la Chambre demande si les membres 
suppléants sont indispensables pour le fonctionnement 
de la commission MRD. Le président de la commission 
MRD indique que les membres effectifs doivent être 
remplacés par leur suppléant en cas d’absence pour 
cause de congé ou de maladie. En théorie, les déci-
sions peuvent exceptionnellement être prises par deux 
membres, mais le président de la commission MRD 
souligne que le législateur a voulu explicitement que les 
délibérations de la commission MRD se fassent entre 
trois membres ayant un profi l différent, à savoir un juge 
d’instruction, un procureur et un juge du siège. 

En réponse à une question de Mme Ann Vanheste 
(sp.a), la membre de la commission MRD indique que, 
dans le passé, les dépenses consacrées à l’indemnité 
de garde s’élevaient à un montant oscillant entre 20 000 
et 25 000 euros. 

Mme Vivianne Deckmyn et M. Dominique Hendrickx, 
membres de la commission MRD, commentent les 
comptes 2016 et le budget 2018 au cours de la réunion 
du 21 novembre 2017. 

Au préalable, la membre de la commission MRD com-
mente brièvement la composition et le fonctionnement 
de la Commission. 
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9.1. Rekeningen 2016

Het lid van de BIM-commissie verwijst naar het 
verslag van het Rekenhof waarin wordt vermeld dat de 
ontvangsten 441 020,25 euro bedragen en de uitgaven 
561 967,82  euro. Rekening houdend met overgedra-
gen boni resulteert dit in een begrotingsoverschot van 
56 866,42 euro.

De commissie voor de Comptabiliteit besliste dat een 
bedrag van 55 000 euro van dit saldo kon worden aan-
gewend voor de fi nanciering van de begroting 2017 (zie 
DOC 54 2225/001, blz. 37).

Dit brengt de boni 2016  op 1 866,42  euro 
(56 866,42 euro – 55 000 euro).

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

9.2. Begroting 2018

9.2.1. Voorstelling van de begroting 2018

In haar begrotingsvoorstellen 2018  deelt de BIM-
commissie mee dat de gevraagde kredieten voor het 
begrotingsjaar 2018, 625 200 euro bedragen. Rekening 
houdend met het saldo van de boni 2016 (1 866,42 euro) 
en de eigen ontvangsten (1 000 euro) wordt een dotatie 
gevraagd van 622 333,58 euro euro.

Tijdens de vergadering van 21 november 2017 deelt 
het lid van de BIM-commissie mee dat een dotatie wordt 
gevraagd van 622 333, 58  euro, berekend als volgt: 
625 200 euro kredieten – 1 000 euro diverse inkomsten 
– 1 866,19 euro saldo boni 2016 = 622 333,58 euro. Het 
lid van de BIM-commissie deelt verder mee dat de hy-
pothetische boni 2017 geraamd worden op 25 000 euro.

Zij herinnert eraan dat de wedden van de twee ge-
detacheerde secretariaatsmedewerkers worden terug-
betaald aan de FOD Defensie en aan de FOD Justitie. 
De wedden van de effectieve leden en de vergoedingen 
van de plaatsvervangende leden worden uitbetaald door 
de FOD Justitie die deze van de BIM-commissie terug-
vordert. Er werd rekening gehouden met een indexering 
van de lonen met 2 % .

Zij wijst erop dat de loonkosten voor de secretariaat-
smedewerkers en de leden 564 000  euro bedragen, 
dit is 90,21 % van de totale uitgaven. Zij merkt op dat 
de BIM-commissie bespaart op mogelijkse bijkomende 
personeelskosten doordat de leden zelf zorgen voor het 
bijhouden en het opstellen van de boekhouding, voor de 
vertaling van documenten enz. Voor ICT-problemen kan 

9.1. Comptes 2016

La membre de la commission MRD renvoie au 
rapport de la Cour des comptes, selon lequel les 
recettes s’élèvent à 441 020,25 euros et les dépenses 
à 561 967,82 euros. Compte tenu du boni reporté, l’excé-
dent budgétaire qui en résulte s’élève à 56 866,42euros. 

La commission de la Comptabilité a décidé qu’un 
montant de 55 000 euros prélevé sur ce solde pouvait 
être affecté au fi nancement du budget 2017 (voir DOC 
54 2225/001, p. 37).

Par conséquent, le boni 2016 s’élève à 1 866,42 euros 
(56 866,42 euros – 55 000 euros).

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2016 à l’unanimité. 

9.2 Budget 2018

9.2.1 Présentation du budget 2018

Dans ses propositions budgétaires pour 2018, la 
commission MRD indique que les crédits sollicités pour 
l’année budgétaire 2018 s’élèvent à 625  200 euros. 
Compte tenu du solde du boni 2016 (1 866,42 euros) 
et des recettes propres (1 000 euros), le montant de la 
dotation demandée s’élève à 622 333,58 euros. 

Au cours de la réunion du 21 novembre 2017, la 
membre de la commission MRD indique que le montant 
de la dotation demandée s’élève à 622 333,58 euros, 
calculé comme suit: 625 200 euros (crédits) – 1 000 
euros (recettes diverses) –1 866,19 euros (solde du boni 
2016) = 622 333,58 euros. La membre de la commission 
MRD ajoute que le boni hypothétique 2017 est estimé 
à 25 000 euros. 

Elle rappelle que les traitements des deux collabora-
teurs du secrétariat sont remboursés au SPF Justice et 
au SPF Défense. Les traitements des membres effectifs 
et les indemnités des suppléants sont versés par le SPF 
Justice, qui les récupère ensuite auprès de la commis-
sion MRD. Il a été tenu compte d’une indexation des 
salaires de 2 %.

Elle souligne que les coûts salariaux relatifs aux col-
laborateurs de secrétariat et aux membres s’élèvent à 
564 000 euros, ce qui représente 90,21 % des dépenses 
totales. Elle fait remarquer que la commission MRD fait 
des économies sur d’éventuels frais supplémentaires 
en matière de personnel, dès lors que les membres se 
chargent eux-mêmes de la tenue et de l’établissement 
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de BIM-commissie een beroep doen op het personeel 
van de VSSE in wiens lokalen zij is gehuisvest.

Zij deelt mee dat in de begroting een bedrag van 
35 000  euro wordt voorzien voor de uitgaven voor 
huisvesting (met inbegrip van de verbruikskosten) in 
de gebouwen van de VSSE als gevolg van een proto-
colakkoord dat in 2012 met de VSSE werd gesloten. Zij 
benadrukt dat hierop geen verdere besparingen kunnen 
worden doorgevoerd.

Het lid van de BIM-commissie wijst er voorts op dat 
de uitgaven voor werkingsmiddelen slechts 24 700 euro 
(3,95 % van de uitgaven) bedragen en dat hierop reeds 
alle mogelijke besparingen werden gerealiseerd. Zij 
is van mening dat dit bedrag een minimum minimo-
rum is voor een goede en efficiënte werking van de 
BIM-commissie.

Tot slot wijst zij op de problematiek van de wacht-
vergoeding van de plaatsvervangende leden van de 
BIM-commisise. Overeenkomstig artikel 43/1, § 4, vijfde 
lid, van de wet van 30 november 1998 houdende rege-
ling van de inlichtingen- en veiligheidsdienst ontvangt 
een plaatsvervangend lid van de BIM-commissie een 
toelage per dag waarop een lid wordt vervangen. Deze 
toelage bedraagt 1/20 van het verschil tussen zijn eigen 
maandelijkse wedde en de maandelijkse wedde die 
hem zou worden toegekend indien hij de functie van ef-
fectief lid zou vervullen. Zij wijst erop dat deze bepaling 
complexe berekeningen met zich meebrengt en dat de 
vergoeding voor de plaatsvervangers in vele gevallen 
nihil of zeer laag is.

Zij deelt mee dat de Senaat er in het verleden mee 
heeft ingestemd de plaatsvervangende leden de 
wachtvergoeding toe te kennen die aan de effectieve 
leden wordt toegekend, op basis van een arrest van 
het Grondwettelijk Hof over de wachtvergoeding van 
gerechtelijke stagiairs (zie GwH 1  september 2008, 
nr. 123/2008). Zij merkt op dat deze vergoeding werd 
toegekend met goedkeuring van het Rekenhof en ook 
impliciet door de Kamer werd aanvaard gelet op de 
goedkeuring van de begrotingen van de BIM-commissie.

De aanwezige leden van de BIM-commissie vra-
gen de instemming van de commissie om de minis-
ter van Justitie te verzoeken artikel 43/1  van de wet 
30 november 1998 houdende regeling van de inlich-
tingen- en veiligheidsdienst te wijzigen teneinde een 
wettelijke basis te bekomen voor de toekenning van 
deze bijkomende vergoeding. Zij voegt hieraan toe dat 
in dat geval zou worden voorgesteld om de vergoeding 

de la comptabilité, de la traduction des documents, 
etc. Pour les problèmes informatiques, la commission 
MRD peut faire appel au personnel de la VSSE dans 
les locaux de laquelle elle est hébergée. 

Elle indique que, dans le budget, un montant de 
35 000 euros est prévu pour les dépenses d’héberge-
ment (y compris les frais de consommation) dans les 
bâtiments de la VSSE à la suite d’un protocole d’accord 
conclu en 2012 avec la VSSE. Elle souligne qu’il est 
impossible de faire des économies supplémentaires 
sur ce plan. 

La membre de la commission MRD souligne ensuite 
que les dépenses afférentes aux moyens de fonction-
nement s’élèvent seulement à 24.700 euros (3,95 % 
des dépenses) et que toutes les économies possibles 
ont déjà été réalisées à cet égard. Elle estime que ce 
montant est un minimum minimorum pour assurer un 
fonctionnement correct et efficace de la commission 
MRD. 

Enfi n, elle aborde la problématique de l’allocation 
de garde perçue par les membres suppléants de la 
commission MRD. Conformément à l’article 43/1, § 4, 
alinéa 5, de la loi du 30 novembre 1998 organique des 
services de renseignement et de sécurité, si un sup-
pléant est appelé à remplacer un membre effectif de la 
commission MRD, il perçoit une allocation par jour de 
remplacement de ce membre effectif. Cette allocation 
s’élève à 1/20 de la différence entre son traitement men-
suel et le traitement mensuel qui lui serait accordé s’il 
remplissait la fonction de membre effectif. Elle souligne 
que cette disposition donne lieu à des calculs complexes 
et que l’allocation perçue par les suppléants est souvent 
inexistante ou très peu élevée. 

Elle précise que, dans le passé, le Sénat a accepté 
d’octroyer aux membres suppléants l ’allocation de 
garde attribuée aux membres effectifs, sur la base d’un 
arrêt de la Cour constitutionnelle relatif à la rémuné-
ration des gardes des stagiaires judiciaires (voir C.C. 
1er septembre 2008, n° 123/2008). Elle fait remarquer 
que cette allocation a été attribuée avec l’assentiment 
de la Cour des comptes et aussi, implicitement, de la 
Chambre, dès lors qu’elle a approuvé les budgets de 
la commission MRD. 

Les membres présents de la commission MRD 
demandent que la commission marque son accord sur 
son intention de demander au ministre de la Justice de 
modifi er l’article 43/1 de la loi du 30 novembre 1998 
organique des services de renseignement et de sécurité 
en vue de créer une base légale pour l’octroi de cette 
allocation supplémentaire. Elle ajoute que, dans ce 
cas, il serait proposé de supprimer l’allocation prévue 
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voorzien in artikel 43/1, § 4, vijfde lid, van de wet van 
30 november 1998 op te heffen.

De Kamervoorzitter neemt akte van het voorstel van 
de BIM-commissie maar is van mening dat de com-
missie voor de Comptabiliteit niet bevoegd is om zich 
hierover uit te spreken.

Mevrouw Veerle Wouters (Vuye&Wouters) merkt op 
dat er voor de fi nanciering van de begroting 2018 nog 
een tekort is van ongeveer 18 000 euro, zelfs indien 
rekening wordt gehouden met de hypothetische boni 
2017  ten bedrage van 25 000 euro. Zij informeert op 
welke wijze dit tekort kan worden gefi nancierd.

De Kamervoorzitter wijst erop dat de BIM-commissie 
nog nauwelijks ruimte heeft om te besparen. Hij is van 
mening dat eventueel een beroep kan worden gedaan 
op de boni 2016 van het Controleorgaan op de politio-
nele informatie.

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) merkt op dat de 
reële uitgaven van de BIM-commissie sinds 2011 met 
ongeveer 150 000 euro zijn gestegen. Het lid van de 
BIM-commissie wijst erop dat pas sinds 2015 de wedde 
van de secretariaatsmedewerker die door de FOD 
Justitie wordt gedetacheerd, moet worden terugbetaald.

Dezelfde spreker merkt ook op dat in de begro-
tingsdocumenten een bedrag van 507 400 euro wordt 
vermeld als dotatie 2017 terwijl slechts een dotatie van 
440 000 euro werd toegekend die werd aangevuld met 
een transfer van het Controleorgaan op de politionele 
informatie ten bedrage van 67 400 euro. Hij vraagt om in 
de toekomst de verschillende bronnen van ontvangsten 
duidelijk in de tabellen weer te geven en de boni en de 
transferontvangsten niet bij de toegekende dotatie te 
rekenen.

De Kamervoorzitter wijst er voorts op dat de uitga-
ven van de BIM-commissie sinds 2013 de ontvangsten 
overschrijden en dat de boni niet langer volstaan om de 
tekorten te fi nancieren indien de dotatie van de BIM-
commissie ongewijzigd zou blijven.

9.2.2. Bespreking en stemming op 21 november 2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 625 200 euro.

De BIM-commissie stelt voor om een bedrag van 
622 333,58  euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 625 200 euro 
kredieten – 1 000 euro diverse inkomsten – 1 866,19 euro 
saldo boni 2016  = 622 333,58  euro. – 25 000  euro 

à l’article 43/1, § 4, alinéa 5, de la loi du 30 novembre 
1998.

Le président de la Chambre prend acte de la propo-
sition de la commission MRD. Il estime toutefois que la 
commission de la Comptabilité n’est pas compétente 
pour statuer en la matière.

Mme Veerle Wouters (Vuye&Wouters) souligne qu’il 
reste encore un défi cit d’environ 18 000 euros pour le 
fi nancement du budget 2018, même si l’on tient compte 
du boni hypothétique 2017 d’un montant de 25  000 
euros. L’intervenante demande de quelle façon ce défi cit 
pourrait être fi nancé. 

Le président de la Chambre constate que la commis-
sion MRD dispose encore d’une marge de manœuvre 
très limitée pour réaliser des économies. Il estime que 
l’on pourrait éventuellement utiliser le boni 2016 de 
l’Organe de contrôle de l’information policière.

M. Luk Van Biesen (Open Vld) fait observer que de-
puis 2011, les dépenses réelles de la commission MRD 
ont augmenté d’environ 150 000 euros. Le membre de 
la commission MRD souligne que ce n’est que depuis 
2015 que le traitement du collaborateur du secrétariat 
détaché par le SPF Justice doit être remboursé.

L’intervenant relève par ailleurs que les documents 
budgétaires citent un montant de 507 400 euros à titre 
de dotation pour 2017, alors que la dotation proprement 
dite ne s’élevait qu’à 440 000 euros complétée par un 
transfert de 67 400 euros en provenance de l’Organe 
de contrôle de l’information policière. Il demande que 
les différentes sources de revenus soient à l ’avenir 
indiquées clairement dans les tableaux et que les bonis 
et les recettes découlant d’un transfert ne soient pas 
pris en compte dans le calcul de la dotation accordée.

Le président de la Chambre indique ensuite que 
depuis 2013, les dépenses de la commission MRD 
excèdent les recettes et que si sa dotation reste inchan-
gée, les bonis ne suffiront plus à fi nancer les défi cits.

9.2.2. Discussion et vote le 21 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 625 200 euros.

La commission MRD propose d’inscrire un montant 
de 622 333,58 euros à titre de dotation dans le budget de 
l’État 2018, calculé comme suit: 625 200 euros de cré-
dits – 1 000 euros de recettes diverses – 1 866,19 euros 
de solde du boni 2016 = 622 333,58 euros. – 25 000 
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hypothetische boni 2017 = 595 467,39 euro (tegenover 
440 000 euro in 2017, dit is een stijging met 41,4 %).

De Kamervoorzitter deelt mee dat in het ontwerp 
van algemene uitgavenbegroting een dotatie werd 
ingeschreven van 579 000 euro. Hij wijst tevens op de 
hypothetische boni 2017 (geraamd op 25 000 euro) die 
kunnen worden aangewend voor de fi nanciering van 
de begroting 2018.

Hij stelt voor een dotatie toe te kennen van 
579 000  euro en het verschil tussen de gevraagde 
en de ingeschreven dotatie, zijnde 43 333,58 euro, te 
fi nancieren door de aanwending van de hypothetische 
boni 2017 (25 000 euro) en door een deel van de boni 
2016  (18 333,58 euro) van het Controleorgaan op de 
politionele informatie (zie 10.2.2).

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
eenparig aangenomen.

10. Controleorgaan op de politionele informatie

De heer Philippe Arnould en mevrouw Veronica 
Delicata, respectievelijk voorzitter en lid van het 
Controleorgaan op de politionele informatie, geven tij-
dens de vergadering van 21 november 2017 toelichting 
bij de rekeningen 2016 en de begroting 2018.

10.1. Rekeningen 2016

De rekeningen 2016 vermelden 1 304 500,25 euro 
aan ontvangsten en 812 100,04  euro aan uitgaven. 
Rekening houdend met de overgedragen boni resulteert 
dit in een begrotingsoverschot van 903 400,17 euro

De commissie voor de Comptabiliteit keurt de reke-
ningen 2016 eenparig goed.

10.2. Begroting 2018

10.2.1. Voorstelling van de begroting 2018

De voorzitter van het Controleorgaan merkt voor-
eerst op dat, ondanks de nieuwe taken die aan het 
Controleorgaan werden toevertrouwd en de uitgaven 
inzake informatica die daarmee gepaard gaan, geen 
begrotingsaanpassing 2017 noodzakelijk zal zijn.

Hij wijst erop dat werkingsmodellen werden uitge-
werkt om het hoofd te kunnen bieden aan het gro-
tere aantal aangiften en aan de adviezen die moeten 
worden uitgebracht. Hij merkt ook op dat de nieuwe 
Europese regelgeving inzake gegevensbescherming 

euros de boni hypothétique 2017 = 595 467,39 euros 
(contre 440 000 euros en 2017, soit une augmentation 
de 41,43 %).

Le président de la Chambre indique qu’une dotation 
de 579 000 euros ont été inscrits dans le projet de bud-
get général des dépenses. Il se réfère en outre au boni 
hypothétique 2017 (estimé à 25 000 euros) qui peut être 
affecté au fi nancement du budget 2018.

Il propose d’octroyer une dotation de 579 000 euros 
et de fi nancer la différence entre les dotations deman-
dée et inscrite, soit 43 333,58 euros, par l’affectation 
du boni hypothétique 2017 (25 000 euros) et une partie 
du boni 2016 (18 333,58 euros) de l’Organe de contrôle 
de l’information policière (voir 10.2.2).

La commission de la Comptabilité adopte cette pro-
position à l’unanimité. 

10. Organe de contrôle de l’information policière

M. Philippe Arnould et Mme Veronica Delicata, 
respectivement président et membre de l’Organe de 
contrôle de l’information policière, commentent les 
comptes 2016 et le budget 2018 lors de la réunion du 
21 novembre 2017.

10.1. Comptes 2016

Les comptes 2016 mentionnent 1 304 500,25 euros 
de recettes et 812 100,04 euros de dépenses. Compte 
tenu du boni reporté, il en résulte un excédent budgétaire 
de 903 400,17 euros.

La commission de la Comptabilité approuve les 
comptes 2016 à l’unanimité. 

10.2. Budget 2018

10.2.1. Présentation du budget 2018

Le président de l’Organe de contrôle signale premiè-
rement que, malgré les nouvelles missions qui ont été 
attribuées à son institution et les dépenses en matière 
d’informatique qu’elles engendrent, il ne sera néces-
saire de procéder à un ajustement du budget 2017. 

Il souligne que des modèles de fonctionnement ont 
été élaborés afi n de pouvoir faire face au nombre accru 
de déclarations et aux avis qui doivent être émis. Il fait 
également observer que la nouvelle réglementation 
européenne en matière de protection des données aura 
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een grote invloed zal hebben op de opdrachten van het 
Controleorgaan.

Voorts deelt hij mee dat de begroting 2018 rekening 
houdt met drie grote uitgaven die ten tijde van de op-
maak van de begroting 2017 onvoorzienbaar waren of 
moeilijk konden worden ingeschat.

Vooreerst is gebleken dat de mandaten van de voor-
zitter van het Controleorgaan en van de twee experten 
niet gelijk worden gesteld met een vaste benoeming. Zij 
kunnen dus niet genieten van een pensioen ten laste van 
de Staatskas maar vallen onder de pensioenregeling 
voor werknemers waarvoor alle sociale zekerheidsbij-
dragen verschuldigd zijn. Hij merkt op dat deze situatie 
diende te worden geregulariseerd. De achterstallige 
bijdragen bedragen 96 186,96 euro. Voor 2018 werden 
de uitgaven voor sociale zekerheidsbijdragen in de 
begroting ingeschreven.

Ten tweede wijst de voorzitter van het Controleorgaan 
op een aantal overheidsopdrachten inzake ICT die 
dienen te worden hernieuwd. Bij de opstart van het 
Controleorgaan genoot het van een ICT-contract dat 
door de Privacycommissie via overheidsopdracht was 
toegekend. Dat contract verloopt evenwel in 2018 en een 
nieuwe opdracht, aangepast aan de huidige behoeften 
van het Controleorgaan, werd uitgeschreven. Er werd 
in de begroting ook rekening gehouden met de kosten 
voor het beheer en de outsourcing van de centrale 
informatica bij een externe dienstverlener, alsook met 
de uitgaven verbonden aan de bijstand van een externe 
informaticus in afwachting van de aanwerving van een 
ICT-deskundige.

Ten derde zal het Controleorgaan volgens de voorzitter 
in principe vanaf mei 2018 niet langer kunnen beschikken 
over een gedeeld secretariaat met de Privacycommissie 
aangezien deze bepaling in de nieuwe wet tot oprichting 
van een Gegevensbeschermingsautoriteit niet werd 
opgenomen. Bijgevolg zal het Controleorgaan moeten 
kunnen beschikken over specifi eke administratieve en 
logistieke ondersteuning.

Hij deelt mee dat de gevraagde kredieten voor het 
begrotingsjaar 2018, 1 676 500 euro bedragen, waarvan 
1 604 000 euro lopende uitgaven en 72 500 euro kapi-
taaluitgaven. Het Controleorgaan stelt voor om een be-
drag van 1 300 000 euro in te schrijven als dotatie in de 
Rijksbegroting 2018, berekend als volgt: 1 676 500 euro 
kredieten – 173 698,69 euro saldo van de boni 2015 
– 202 801,31 euro deel boni 2016 = 1 300 000 euro. 
Het stelt tevens voor om het saldo van de boni 2016, 
zijnde 526 600 euro, te reserveren voor 2019 en 2020.

une grande incidence sur les missions de l’Organe de 
contrôle. 

Il indique par ailleurs que le budget 2018 tient compte 
de trois dépenses importantes qui étaient imprévisibles 
ou difficilement estimables au moment de la confection 
du budget 2017. 

D’abord, il est apparu que les mandats du président 
de l’Organe de contrôle et des deux experts ne sont 
pas assimilés à une nomination à titre défi nitif. Par 
conséquent, ils ne peuvent bénéfi cier d’une pension 
à charge du Trésor public, mais relèvent du régime de 
pension des travailleurs salariés, de sorte que toutes les 
cotisations de sécurité sociale sont dues. Il fait observer 
que cette situation devait être régularisée. Les arriérés 
de cotisations s’élèvent à 96 186,96 euros. Pour 2018, 
les dépenses afférentes aux cotisations de sécurité 
sociale ont été inscrites au budget. 

Ensuite, le président de l’Organe de contrôle épingle 
une série de marchés publics liés aux ICT qui doivent 
être renouvelés. À son lancement, l’Organe de contrôle 
bénéfi ciait d’un contrat ICT provenant du marché public 
passé par la Commission de la protection de la vie pri-
vée. Ce contrat est venu toutefois à échéance en 2018 
et un nouveau marché, adapté aux besoins de l’Organe 
de contrôle, a été lancé. Les coûts pour la gestion et 
l’externalisation de l’informatique centrale par et auprès 
d’un fournisseur de services externe ont également 
été pris en considération dans le budget, ainsi que les 
coûts inhérents à l’appui d’un informaticien externe en 
attendant le recrutement d’un expert ICT. 

Enfi n, le président explique qu’à partir de mai 2018, 
l’Organe de contrôle ne pourra plus disposer, en prin-
cipe, d’un secrétariat partagé avec la Commission de la 
protection de la vie privée, dès lors que cette disposition 
n’a pas été reprise dans la nouvelle loi portant création 
d’une Autorité de protection des données. En consé-
quence, l’Organe de contrôle devra pouvoir disposer 
d’appuis administratifs et logistiques spécifi ques.

Il indique que les crédits sollicités pour l’année bud-
gétaire 2018 s’élèvent à 1 676 500 euros, dont 1 604 
000 euros de dépenses courantes et 72 500 euros de 
dépenses de capital. L’Organe de contrôle propose 
d’inscrire un montant de 1 300 000 euros à titre de dota-
tion dans le Budget de l’État 2018, calculée comme suit: 
1 676 500 euros de crédits – 173 698,69 euros de solde 
du boni 2015 – 202 801,31 euros part du boni 2016 = 1 
300 000 euros. Il propose en outre de réserver le solde 
du boni 2016, soit 526 600 euros, pour 2019 et 2020.
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De Kamervoorzitter deelt mee dat in het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting een dotatie werd inge-
schreven van 1 290 000 euro. Gelet op de aanzienlijke 
boni 2016, is hij van mening dat het verschil tussen de 
gevraagde en de ingeschreven dotatie, 10 000  euro, 
kan worden opgevangen via een bijkomend beroep op 
de boni 2016.

10.2.2. Bespreking en stemming op 21 november 
2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 1 676 500 euro.

Het Controleorgaan op de politionele informatie stelt 
voor om een bedrag van 1 300 000 euro in te schrijven 
als dotatie in de Rijksbegroting 2018, berekend als 
volgt: 1 676 500 euro kredieten – 173 698,69 euro saldo 
van de boni 2015 – 202 801,31 euro deel boni 2016 = 
1 300 000 euro (tegenover 1 290 000 euro in 2017, dit 
is een stijging met 0,7 %).

De Kamervoorzitter deelt mee dat in het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2018 een dotatie werd ingeschreven van 1 290 000 euro.

Hij stelt voor dit bedrag, 1 290 000 euro, als dotatie 
toe te kennen aan het Controleorgaan en het verschil 
tussen de gevraagde en de ingeschreven dotatie, 
10 000 euro, op te vangen via een bijkomend beroep 
op de boni 2016.

Gelet op de aanzienlijke boni 2016  stelt hij voor 
een bedrag van 45 931 euro van de boni 2016 toe te 
kennen aan de Privacycommissie en een bedrag van 
16 467,39  euro aan de BIM-commissie (zie 7.3.2  en 
9.2.2).

Hij stelt ook voor dat het Controleorgaan het reste-
rende saldo van de boni 2016, zijnde 452 336 euro, als 
reserve zou aanhouden.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
unaniem aangenomen.

11. Federale Deontologische Commissie

Tijdens de vergadering van 21 november 2017 deelt 
de Kamervoorzitter mee dat de voorzitster van de 
Federale Deontologische Commissie, mevrouw 
Françoise Tulkens, bij brief van 8 november 2017 heeft 
meegedeeld dat haar instelling de rekeningen 2016 niet 
kan goedkeuren met de gegevens die haar tot op heden 
door de diensten van de Kamer werden bezorgd. De 
Kamervoorzitter herinnert eraan dat de Kamer instaat 

Le président de la Chambre indique qu’une dota-
tion de 1 290 000 euros a été inscrite dans le projet 
de budget général des dépenses. Eu égard au boni 
considérable de 2016, il estime que la différence entre 
la dotation sollicitée et la dotation inscrite, soit 10 000 
euros, peut être comblée en faisant de nouveau appel 
au boni 2016.

10.2.2. Discussion et vote le 21 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 1 676 500 euros.

L’Organe de contrôle de l’information policière pro-
pose d’inscrire un montant d’1 300 000 euros à titre de 
dotation dans le budget de l’État 2018, calculé comme 
suit: 1 676 500 euros de crédits – 173 698,69 euros de 
solde du boni 2015 – 202 801,31 euros représentant une 
partie du boni 2016 = 1 300 000 euros (contre 1 290 000 
euros en 2017, soit une augmentation de 0,7 %).

Le Président de la Chambre indique qu’une dotation 
d’1 290 000 euros a été inscrite dans le projet de budget 
général des dépenses pour l’année budgétaire 2018.

Il propose d’accorder ce montant d’1 290 000 euros à 
titre de dotation à l’Organe de contrôle et de compenser 
la différence entre la dotation sollicitée et la dotation 
inscrite, soit 10 000 euros, en faisant à nouveau appel 
au boni 2016.

Étant donné que le boni 2016 est très élevé, il suggère 
d’accorder 45 931 euros de ce boni à la Commission 
de la protection de la vie privée et 16 467,39 euros à la 
commission MRD (voir 7.3.2 et 9.2.2).

Il propose également que l ’Organe de contrôle 
conserve le solde restant du boni 2016, soit 452 336 
euros, à titre de réserve.

Cette proposition a été adoptée à l’unanimité par la 
commission de la Comptabilité.

11. Commission fédérale de déontologie

Au cours de la réunion du 21 novembre 2017, le pré-
sident de la Chambre déclare que la présidente de la 
Commission fédérale de déontologie, Mme Françoise 
Tulkens, lui a annoncé par lettre du 8 novembre 2017 
que son institution ne peut pas approuver les comptes 
2016 sur la base des données qui lui ont été communi-
quées jusqu’à présent par les services de la Chambre. 
Le Président de la Chambre rappelle que la Chambre 



52 2843/001DOC 54 

C H A M B R E   5 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    5 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017 2018

voor het secretariaat en de logistiek van de Federale 
Deontologische Commissie.

Bij brief van 10 oktober 2017 heeft de Kamervoorzitter 
er haar op gewezen dat verantwoordingsstukken konden 
worden bezorgd voor de kosten die betrekking hadden 
op het secretariaat.

Bi j br ief van 20  november 2017  deelde de 
Kamervoorzitter haar mee dat de commissie de be-
groting 2018  van de Deontologische Commissie niet 
kan goedkeuren zolang de rekeningen 2016 niet zijn 
ingediend. Bij brief van 20 november antwoordde de 
voorzitster van de Commissie dat haar instelling zich 
op 13  december 2017  opnieuw zou buigen over de 
rekeningen 2016.

De heer André Frédéric (PS) is eveneens van mening 
dat de commissie zich niet kan uitspreken over de reke-
ningen 2016 zolang zij niet zijn ingediend en bijgevolg 
ook niet over de begroting 2018.

De Kamervoorzitter stelt voor de voorzitster van de 
Federale Deontologische Commissie opnieuw uit te 
nodigen in de commissie voor de Comptabiliteit met 
het oog op een bespreking van de afrekening van de 
diensten van de Kamer.

Mevrouw Veerle Wouters (Vuye&Wouters) stelt vast 
dat in de begroting 2018 de uitgaven voor tolken worden 
gebaseerd op grond van de kostprijs van externe tolken. 
Zij is van mening dat de Deontologische Commissie 
gehoord moet worden om na te gaan of zij een beroep 
wenst te doen op externe dienstverlening.

Mevrouw Karin Temmerman (sp.a) is eveneens 
voorstander om de voorzitster van de Federale 
Deontologische Commissie te horen in de commissie. Zij 
wijst er wel op dat wel degelijk prestaties werden gele-
verd door de diensten van de Kamer aan de Commissie 
en dat enkel voor de toekomst een nieuwe regeling kan 
worden getroffen.

Op vraag van de heer André Frédéric (PS) deelt de 
Kamervoorzitter mee dat er geen protocol werd geslo-
ten tussen de Kamer en de Federale Deontologische 
Commissie over de kosten van het secretariaat en de 
logistiek.

Mevrouw Françoise Tulkens en de heer Sabin 
S’Heeren, respectievelijk voorzitster en lid van de 
Federale Deontologische Commissie, geven tijdens 
de vergadering van 29 november 2017  toelichting bij 
de rekeningen 2016 en de begroting 2018.

assure le secrétariat et la logistique de la Commission 
fédérale de déontologie.

Le président de la Chambre avait informé Mme 
Tulkens par lettre du 10 octobre 2017 que des pièces 
justifi catives afférentes aux frais de secrétariat pouvaient 
lui être communiquées.

Par courrier du 20 novembre 2017, le président de 
la Chambre lui a communiqué que la commission ne 
pouvait pas approuver le budget 2018 de la Commission 
de déontologie tant que les comptes 2016 n’étaient pas 
déposés. Par lettre du 20 novembre, la présidente de la 
Commission a répondu que son institution se pencherait 
à nouveau sur les comptes 2016 le 13 décembre 2017.

M. André Frédéric (PS) estime lui aussi que la com-
mission ne peut pas se prononcer sur les comptes 2016 
tant que ceux-ci ne sont pas déposés, et par conséquent 
pas non plus sur le budget 2018.

Le président de la Chambre propose d’inviter de 
nouveau la présidente de la Commission fédérale de 
déontologie à se présenter devant la commission de la 
Comptabilité aux fi ns de discuter du décompte établi 
par les services de la Chambre.

Mme Veerle Wouters (Vuye&Wouters) constate que 
dans le budget 2018, les dépenses d’interprétation sont 
basées sur le coût d’interprètes externes. Elle estime 
que la Commission de déontologie doit être entendue 
pour examiner si elle souhaite faire appel à des services 
externes. 

Mme Karin Temmerman (sp.a) est également favo-
rable à l’idée d’entendre la présidente de la Commission 
fédérale de déontologie en commission. Elle souligne 
toutefois que les services de la Chambre fournissent 
bien des prestations à la Commission et qu’un nouveau 
règlement ne peut concerner que l’avenir. 

Répondant à M. André Frédéric (PS), le président de 
la Chambre indique qu’aucun protocole n’a été conclu 
entre la Chambre et la Commission fédérale de déonto-
logie à propos des frais de secrétariat et de logistique.

Mme Françoise Tulkens et M. Sabin S’Heereen, res-
pectivement présidente et membre de la Commission 
fédérale de déontologie, commentent les comptes 2016 
et le budget 2018 au cours de la réunion du 29 novembre 
2017.
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11.1. Rekeningen 2016

Vooreerst wijst de voorzitster van de Federale 
Deontologische Commissie erop dat het statuut van 
de Commissie dient te worden verduidelijkt. De vraag 
rijst of de Commissie als een collateraal dan wel als 
een permanent orgaan van de Kamer dient te worden 
beschouwd.

Zij deelt mee dat in 2016 een dotatie van 217 000 
euro werd toegekend aan de Commissie.

Zij merkt op dat 2 leden van de Commissie werden 
aangewezen om de afrekening van de kosten door de 
diensten van de Kamer te onderzoeken. Er werd een 
probleem vastgesteld i.v.m. de aangerekende kosten 
voor Informatica. Zij wijst erop dat de Commissie onder 
meer van oordeel is dat te hoge uurtarieven werden 
aangerekend.

Het lid van de Federale Deontologische Commissie 
geeft dienaangaande toelichting bij de tarieven die 
voor gelijkaardige prestaties in de privésector worden 
aangerekend.

De voorzitster deelt mee dat de Commissie vraagt dat 
de uitgaven die voor Informatica werden aangerekend, 
zijnde 26 095 euro, zouden worden teruggebracht tot 
4 025,75 euro.

Op vraag van de Kamervoorzitter herinnert de griffier 
van de Kamer eraan dat de Federale Deontologische 
Commissie bij haar oprichting heeft meegedeeld dat 
zij haar dotatie niet wenste te beheren en de Kamer 
gevraagd heeft om bijstand te leveren op het stuk 
van personeel en logistiek zodat zij hiervoor niet zelf 
diende in te staan. Er werd overeengekomen dat de 
Kamer de geleverde prestaties zou aanrekenen aan 
de Commissie maar er werden hierover geen precieze 
afspraken gemaakt.

Hij stelt vast dat enkel de kosten die worden aange-
rekend voor informatica voorwerp van discussie zijn. Hij 
wijst erop dat hierover ofwel betere afspraken dienen te 
worden gemaakt ofwel zal de Commissie een beroep 
moeten doen op externe dienstverleners.

De Kamervoorzitter voegt hieraan toe dat een ak-
koord moet worden gevonden over de afrekening 
van de prestaties zodat de rekeningen 2016  kunnen 
worden goedgekeurd. Hij stelt voor om een bedrag 
van 15 000  euro op te nemen in de afrekening voor 
Informatica, zonder enige erkentenis voor de toekomst.

11.1. Comptes 2016

La présidente de la Commission fédérale de déon-
tologie commence par souligner que le statut de la 
Commission doit être précisé. La question se pose de 
savoir si la Commission doit être considérée comme 
un organe collatéral ou comme un organe permanent 
de la Chambre.

Elle indique qu’une dotation de 217 000 euros a été 
octroyée à la commission en 2016.

Elle observe que 2 membres de la Commission ont 
été désignés pour examiner le décompte des frais 
établi par les services de la Chambre. Un problème a 
été constaté en ce qui concerne les frais imputés pour 
l’informatique. Elle souligne que la Commission estime 
notamment que des tarifs horaires trop élevés ont été 
facturés.

Le membre de la Commission fédérale de déonto-
logie commente à cet égard les tarifs qui sont facturés 
pour des prestations similaires dans le secteur privé. 

La présidente indique que la Commission demande 
que les dépenses imputées pour l’informatique, soit 
26 095 euros, soient ramenées au montant de 4 025,75 
euros.

À la demande du président de la Chambre, le greffier 
de la Chambre rappelle que la Commission fédérale de 
déontologie a fait savoir lors de sa création qu’elle ne 
souhaitait pas gérer sa dotation et qu’elle a demandé 
à la Chambre de lui prêter assistance en matière de 
personnel et de logistique de manière à ce qu’elle ne 
doive pas les assumer elles-mêmes. Il a été convenu 
que la Chambre facturerait les prestations fournies à 
la Commission mais cela n’a pas fait l’objet d’accords 
précis.

Il constate que seuls les frais facturés pour l’infor-
matique font débat. Il souligne que soit il faut faire de 
meilleurs accords sur ce point, soit la Commission devra 
recourir aux services de prestataires externes.

Le président de la Chambre ajoute qu’un accord doit 
être trouvé sur la facturation des prestations, de manière 
à pouvoir approuver les comptes 2016. Il propose d’ins-
crire un montant de 15 000 euros dans le décompte pour 
l’informatique, sans engagement pour l’avenir.
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De voorzitster van de Commissie gaat akkoord om 
een bedrag van 15 000 euro in de rekeningen te voorzien 
voor Informatica.

Verschillende leden van de commissie vragen dat met 
de Federale Deontologische Commissie rond de tafel 
wordt gezeten om betere afspraken te maken over de 
dienstverlening door de Kamer en om het statuut van 
de Commissie uit te klaren. De Kamervoorzitter stemt 
hiermee in. Hij zal binnenkort een afspraak vastleggen 
met de voorzitster van de Commissie om één en ander 
te bespreken.

Op vraag van mevrouw Veerle Wouters (Vuye&Wouters) 
deelt het lid van de Federale Deontologische Commissie 
mee dat de kosten voor Informatica grotendeels een-
malige uitgaven waren verbonden aan de opstart van 
de Commissie.

De commissie keurt de rekeningen 2016 goed met 
8 stemmen voor en 1 onthouding.

11.2. Begroting 2018

11.2.1. Voorstelling van de begroting 2018

De voorzitster van de Federale Deontologische 
Commissie deelt mee dat de gevraagde kredieten 2018, 
139 922,40 euro bedragen.

Mevrouw Karin Temmerman (sp.a) merkt op dat in 
de begroting 2018  voor Informatica hetzelfde bedrag 
werd ingeschreven als in de afrekening 2016 van de 
Kamer (26 095 euro). De voorzitster van de Federale 
Deontologische Commissie antwoordt dat de begroting 
2018 werd opgesteld op basis van deze afrekening. Zij 
deelt mee dat dit bedrag ook kan worden verlaagd tot 
15 000 euro.

De gevraagde k red ie ten bedragen a ldus 
128 827,40  euro (139 922,40  euro –  26 095  euro + 
15 000 euro).

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) is van mening 
dat de begrotingstabellen van de Commissie onduidelijk 
zijn.

Mevrouw Karin Temmerman (sp.a) hoopt dat de be-
grotingsdocumenten van de Commissie de komende 
jaren preciezer zullen worden opgesteld zoals bij de 
andere dotatiegerechtigde instellingen het geval is.

La présidente de la Commission est d’accord qu’un 
montant de 15 000 euros soit inscrit dans les comptes 
pour l’informatique.

Plusieurs membres de la commission demandent 
que l’on s’assoie autour de la table avec la Commission 
fédérale de déontologie afi n de convenir de meilleurs 
accords en ce qui concerne les services prestés par 
la Chambre et de préciser le statut de la Commission. 
Le président de la Chambre marque son accord à cet 
égard. Il conviendra prochainement d’un rendez-vous 
avec la présidente de la Commission pour discuter de 
tout cela.

À la demande de Mme Veerle Wouters (Vuye&Wouters), 
le membre de la Commission fédérale de déontologie 
indique que les coûts d’informatique étaient des dé-
penses uniques liées au lancement de la Commission.

La commission approuve les comptes 2016 par 8 voix 
et une abstention.

11.2. Budget 2018

11.2.1. Présentation du budget 2018

La présidente de la Commission fédérale de déon-
tologie indique que les crédits sollicités pour 2018 
s’élèvent à 139 922,40 euros.

Mme Karin Temmerman (sp.a) fait remarquer que 
dans le budget 2018, le montant fi gurant pour l’informa-
tique est identique au montant repris dans le décompte 
2016 de la Chambre (26 095 euros). La présidente de 
la Commission fédérale de déontologie répond que 
le budget 2018 a été confectionné sur la base de ce 
décompte. Elle indique que ce montant peut également 
être ramené à 15 000 euros.

Les crédits sollicités s’élèvent donc à 128  827,40 
euros (139 922,40 euros – 26 095 euros + 15 000 euros).

M. Luk Van Biesen (Open Vld) estime que les 
tableaux budgétaires de la Commission manquent de 
clarté.

Mme Karin Temmerman (sp.a) espère que les docu-
ments budgétaires de la Commission seront établis 
avec plus de précision au cours des prochaines années, 
comme c’est le cas pour les autres institutions bénéfi -
ciant d’une dotation.



552843/001DOC 54 

C H A M B R E   5 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    5 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017 2018

11.2.2. Bespreking en stemming op 29  november 
2017

De gevraagde kredieten voor het begrotingsjaar 
2018 bedragen 128 827,40 euro.

De Kamervoorzitter deelt mee dat in het ontwerp 
van algemene uitgavenbegroting een bedrag van 
150 000 euro werd ingeschreven.

Hij stelt voor dit bedrag, 150 000 euro, toe te kennen 
aan de Federale Deontologische Commissie. Hij stelt 
tevens voor het verschil tussen de gevraagde kredieten 
en de ingeschreven dotatie (21 172,60 euro) te gebrui-
ken voor de fi nanciering van latere begrotingen.

De commissie voor de Comptabiliteit heeft dit voorstel 
aangenomen met 7 stemmen voor en 2 onthoudingen.

12. Centrale Raad voor het Gevangeniswezen

Tijdens de vergadering van de commissie van 
20 november 2017 wijst mevrouw Karin Temmerman 
(sp.a) erop dat in het ontwerp van algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2018  geen dotatie 
werd ingeschreven voor de Centrale Raad voor het 
Gevangeniswezen. Nochtans werd de Centrale Raad 
door de wet van 25 december 2016  tot wijziging van 
de rechtspositie van de gedetineerden en van het 
toezicht op de gevangenissen en houdende diverse 
bepalingen inzake justitie werd de Centrale raad voor 
het gevangeniswezen overgeheveld naar de Kamer van 
volksvertegenwoordigers.4 Overeenkomstig artikel 25/3, 
§ 2, eerste lid, van de basiswet van 12 januari 2005 be-
treffende het gevangeniswezen en de rechtspositie van 
de gedetineerden, ingevoegd bij artikel 126 van de wet 
van 25 december 2016, wordt voor de Centrale Raad 
een dotatie uitgetrokken op de algemene uitgavenbe-
groting van het Rijk.

De Kamervoorzitter deelt mee dat hij bij brief van 
19  oktober 2017  aan de minister van Begroting ge-
vraagd heeft een dotatie in te schrijven in het ont-
werp van algemene uitgavenbegroting (zie bijlage in 
DOC 54 2843/003). Hij vermoedt dat gewacht wordt op 
een fi nancieel plan van de Centrale Raad alvorens een 
dotatie in de begroting in te schrijven. Hij merkt op dat 
mogelijks een dotatie zal worden ingeschreven n.a.v. 
de begrotingsaanpassing 2018.

Mevrouw Karin Temmerman (sp.a) wijst erop dat de 
Kamer de leden van de Centrale Raad dient te benoe-
men. De Kamervoorzitter deel mee dat hij zich hiervan 

4  Zie artikel 21 van de basiswet van 12 januari 2005 betreffende 
het gevangeniswezen en de rechtspositie van de gedetineerden, 

vervangen bij artikel 119 van de wet van 25 december 2016. 

11.2.2. Discussion et vote le 29 novembre 2017

Les crédits sollicités pour l’année budgétaire 2018 
s’élèvent à 128 827,40 euros.

Le président de la Chambre communique qu’un 
montant de 150 000 euros a été inscrit dans le projet 
de budget général des dépenses.

Il propose d’octroyer ce montant de 150 000 euros à 
la Commission fédérale de déontologie. Il propose éga-
lement d’affecter la différence entre les crédits sollicités 
et la dotation inscrite (221 172,60 euros) au fi nancement 
des budgets ultérieurs.

La commission de la Comptabilité adopte cette pro-
position par 7 voix et 2 abstentions.

12. Conseil central de surveillance pénitentiaire 

Lors de la réunion du 20 novembre 2017 de la com-
mission, Mme Karin Temmerman (sp.a) indique qu’au-
cune dotation n’a été inscrite dans le projet de budget 
général des dépenses pour l’année budgétaire 2018 en 
faveur du Conseil central de surveillance pénitentiaire. 
Or, le Conseil central a été transféré à la Chambre des 
représentants en vertu de la loi du 25 décembre 2016 
modifi ant le statut juridique des détenus et la surveil-
lance des prisons et portant des dispositions diverses 
en matière de justice.4 Conformément à l’article 25/3, 
§ 2, alinéa 1er, de la loi de principes du 12 janvier 2005 
concernant l’administration pénitentiaire ainsi que le 
statut juridique des détenus, inséré par l’article 126 de 
la loi du 25 décembre 2016, une dotation en faveur du 
Conseil central de surveillance pénitentiaire doit être 
inscrite dans le budget général des dépenses de l’État. 

Le président de la Chambre fait savoir que, par lettre 
du 19 octobre 2017, il a demandé à la ministre du Budget 
d’inscrire une dotation en faveur du Conseil central dans 
le projet de budget général des dépenses (voir annexe 
dans DOC 54 2843/3). Il suppose que la ministre attend 
de recevoir un plan fi nancier du Conseil central avant 
d’inscrire une dotation dans le budget. Il souligne qu’une 
dotation sera peut-être inscrite dans le budget lors de 
l’ajustement budgétaire 2018. 

M. Karin Temmerman (sp.a) indique que la Chambre 
doit nommer les membres du Conseil central. Le pré-
sident de la Chambre répond qu’il en est conscient, 

4  Voir l ’article 21 de la loi de principes du 12 janvier 2005 concer-
nant l’administration pénitentiaire ainsi que le statut juridique des 
détenus, remplacé par l’article 119 de la loi du 25 décembre 2016. 
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bewust is maar merkt op dat het fi nancieel statuut van 
de leden eerst dient te worden vastgesteld alvorens een 
oproep tot kandidaten kan worden bekendgemaakt. Hij 
zal de huidige leden van de Raad, die momenteel on-
dergebracht is bij de FOD Justitie, hierover contacteren.

Besluit

(in euro)

(A)

GEVRAAGDE 
KREDIETEN

CRÉDITS 
SOLLICITÉS

2018

(B)

GEVRAAGDE 
DOTATIE

DOTATION 
DEMANDÉE

2018

(C)

DOOR DE REGERING 
INGESCHREVEN DOTATIE

DOTATION INSCRITE PAR 
LE GOUVERNEMENT

2018

(D)

GOEDGEKEURDE 
DOTATIE

DOTATION 
APPROUVÉE

REKENHOF COUR DES COMPTES 54 898 300 49 710 000 49 301 000 49 710 000

GRONDWETTELIJK HOF COUR CONSTITUTION-
NELLE

10 046 000 9 637 000 9 637 000 9 637 000

HOGE RAAD JUSTITIE CONSEIL SUPÉRIEUR DE 
LA JUSTICE

6 279 000 5 506 000 5 509 000 5 509 000

COMITÉ P COMITÉ P 9 995 345 9 750 000 9 750 000 9 750 000

COMITÉ I COMITÉ R 3 759 000 3 441 586 3 581 000 3 581 000

FED. OMBUDSMANNEN MÉDIATEURS FÉDÉRAUX 5 791 400 5 388 000 5 389 000 5 389 000

PRIVACY VIE PRIVÉE 8 217 300 6 583 931 6 538 000 6 538 000

NOTARIAAT NOTARIAT 790 000 673 000 673 000 673 000

BIM-COMMISSIE COMMISSION BIM 625 200 622 333 579 000 579 000

C O N T R O L E O R G A A N 

POLITIONELE INFO

ORGANE DE CONTRÔLE 
DE L’INFORMATION 
POLICIÈRE

1 676 500 1 300 000 1 290 000 1 290 000

DEONTOLOGISCHE COM-
MISSIE

COMMISSION DE DÉON-
TOLOGIE

128 827,40 150 000 150 000 150 000

CENTRALE RAAD VOOR 
GEVANGENISWEZEN

CONSEIL CENTRAL DE 
SURVEILLANCE PÉNITEN-
TIAIRE

0 0 0 0

TOTA(A)L 102 206 872,40 92 761 850 92 397 000 92 806 000

 De rapporteurs,  De voorzitter,

 Brecht VERMEULEN   Siegfried BRACKE
 Luk VAN BIESEN 

mais fait observer qu’il faut tout d’abord déterminer 
le statut fi nancier desdits membres avant de pouvoir 
lancer un appel à candidatures. Il contactera à ce sujet 
les membres actuels du Conseil, qui est actuellement 
hébergé par le SPF Justice. 

Conclusion

 

 Les rapporteurs, Le président,

 Brecht VERMEULEN   Siegfried BRACKE
 Luk VAN BIESEN 
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